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Por mucho alarmismo que se 
desate, la variante Ómicron se 
parece mucho a una prealerta 

de sequía en noviembre 

E
N una semana, los pantanos que abas-
tecen a Sevilla han ganado el agua equi-
valente al consumo de tres meses o 
más: unos treinta hectómetros cúbi-

cos caídos del cielo en su literalidad, porque 
son bendición para una tierra reseca. El 22 de 
noviembre se decretaba la prealerta por se-
quía al caer las reservas por debajo de la mi-
tad de la capacidad de embalse de los seis pan-
tanos de Sevilla. Ese día, teníamos almacena-
dos 322,63 millones de metros cúbicos; un mes 
mal contado después, el volumen alcanza los 
340 millones de metros cúbicos. Y ha caído 
tanta agua que la tierra ya es incapaz de ab-
sorber mas, por lo que a partir de ahora, todo 
lo que siga lloviendo va a entrar directamen-
te en los pantanos. Si los urbanitas estamos 
felices con el temporal, imaginen los que vi-
ven del campo y le veían las orejas a la sequía. 
Es verdad que no se ha ido del todo, pero vaya 
cómo ha cambiado el panorama.  

En esto de la gestión hidráulica, los sevilla-
nos podemos presumir un poquito de tener 
una empresa modélica como es Emasesa, ges-
tionada por gente muy solvente y profesional 
que no se deja llevar por el histerismo, esa lo-
cura colectiva en la que la sociedad se embar-
ca cuando el capitán de la nave que nos lleva 
no sabe dónde está el norte. Entrar en prealer-
ta de sequía en noviembre –con todo el invier-
no por delante para ver si llueve– siempre es 
mucho mejor que hacerlo en marzo, cuando 
los chaparrones de primavera ya son incapa-
ces de hacer afluir agua a los pantanos con el 
estiaje por delante como larga travesía del de-
sierto. Todo esto lo saben de sobra en Emase-
sa, que tuvo la inmensa fortuna de que su fun-
dador, José Luis Prats, la mimara como la niña 
de sus ojos y eso ha impregnado una cultura 
de empresa de la que todos nos beneficiamos. 

La sabia gestión del agua de boca contras-
ta con la de la pandemia, en la que nadie de 
entre nosotros puede presumir de saber qué 
hacer desde hace veintidós meses. Que a estas 
alturas nos pongan el bozal para andar por la 
calle es harto significativo del descrédito al 
que han llegado nuestras autoridades sanita-
rias. Por mucho alarmismo que se desate al-
rededor, la variante Ómicron se parece mucho 
a una prealerta de sequía en noviembre, cuan-
do es previsible que llueva en algún momen-
to. Las olas anteriores, la de hace un año sin ir 
más lejos, era mucho más preocupante por-
que sabíamos que lo peor estaba por llegar.  

Quizá lo que nos falte sea conocimiento y 
destreza en el manejo de un contagio en pan-
demia que va camino de convertirse en endé-
mico como sabemos hacer con la sequía, con 
la que convivimos en el valle del Guadalquivir 
desde que el mundo es mundo. Puede que, en 
este asunto, también nos falte impregnarnos 
de sabiduría popular, esa que sostiene que 
siempre que llueve, escampa.  

JAVIER  
RUBIO

Esperar y ver... llover

CARDO MÁXIMO
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OPINIÓN

4 Domingo26deDiciembrede2021 | DIARIODESEVILLA

E
L acuerdo sobre reforma del mer-
cado de trabajo alcanzado el pa-
sado día 23 por el Gobierno y los
agentes sociales debe leerse co-

mo el fruto de los intereses políticos de las
partes negociadoras, más que como un
acuerdo de racionalización del mercado
de trabajo. El Gobierno estaba comprome-
tido con la Comisión Europea a reformar
la legislación laboral antes de final de año
para acceder a los fondos europeos y, ade-
más, por el acuerdo del PSOE y Unidas Po-
demos que contemplaba la derogación de
la reforma laboral de 2012, aspiración
compartida por los sindicatos. Por su par-
te, la CEOE aspiraba a evitar una reforma
más lesiva a los intereses empresariales,
pero también, como institución con sus
propios intereses, podía compartir el inte-
rés de los sindicatos de que preponderen
los convenios sectoriales sobre los de em-
presas con lo que tendrán mayor protago-
nismo en la negociación colectiva.

Después de meses de negociación, la me-
jor noticia es que no se ha producido una
derogación de la reforma laboral de 2012,
manteniendo contenidos sustantivos como
los referidos a los costes de despido y des-
cuelgues, si bien se ha retrocedido en algu-
nos aspectos y se han mejorado otros.

Entre los que se produce un retroceso se
encuentra la restauración de la ultraacti-

vidad plena en los convenios colectivos; es
decir, la prórroga automática de los conve-
nios cuando llegan a su fin si no hay acuer-
do, lo que puede desincentivar a los sindi-
catos a negociar si no alcanzan sus preten-
siones, incluso en un marco de crisis. A ello
se suma la recuperación de la preponde-
rancia de los convenios sectoriales a los de
empresa, lo que limita la capacidad de ca-
da empresa para adaptar las relaciones la-
borales a sus características productivas, si
bien se mantiene la cláusula de descuelgue
del convenio por un tiempo limitado y con
razones justificadas.

La apuesta por reducir la elevada tempo-
ralidad en el mercado del trabajo (26,02%,
frente al 13,6% en la UE) es muy razonable,
pero el problema no se subsana con nuevas
denominaciones y normas, porque la eleva-
da temporalidad viene determinada, por
una parte, por el elevado peso en la estruc-
tura productiva española del turismo (pre-
dominantemente temporal) y también de
la construcción y de actividades agrarias. Y,

por otra parte, por los elevados costes de
despido, lo que incentiva la preferencia por
los contratos temporales sobre los indefini-
dos. La alternativa ampliamente comparti-
da por los especialistas es un solo tipo de
contrato de duración indefinida, pero sus-
ceptible de rescisión por causas organizati-
vas, técnicas o económicas. Y frente a la po-
tencial desprotección del trabajador, perse-
guir severamente la discriminación y el mo-
delo de la mochila austriaca, con la que se
traslada la protección pública acumulada
en todos los años de trabajo.

Aunque pueda parecer marginal, llama
la atención el acuerdo de derogar la dispo-
sición adicional decimosexta del Estatuto
de los Trabajadores de “aplicación del des-
pido por causas económicas, técnicas, or-
ganizativas o de producción en el sector
público”, causas que sí pueden justificar el
despido en el ámbito privado, pero no en el
público, lo que no sabemos si su exclusión
es por alguna cualidad especial de los em-
pleados públicos o porque se retribuyen
con dinero público, para lo que parece que
hay menos celo por su control.

Entre los aspectos positivos del acuerdo,
quizás lo más relevante sea la instituciona-
lización de los ERTE como mecanismos es-
tructurales de flexibilización y estabiliza-
ción del empleo, aunque su aplicación pue-
de ser compleja y estar condicionada polí-
ticamente. También son positivas algunas
correcciones a abusos observados, como
las que se han detectado en la subcontrata-
ción laboral o en la contratación temporal.

Además de los contenidos concretos, el
acuerdo de reforma y su desarrollo nor-
mativo implicará un aumento de los cos-
tes de transacción para las empresas, ya
que se introducen condicionamientos en
las modalidades contractuales suscepti-
bles de diferentes interpretaciones por los
jueces, conllevan procedimientos buro-
cráticos, autorizaciones y posibles interfe-
rencias políticas, lo que genera incerti-
dumbres, costes de gestión para las em-
presas y demoras en su ejecución. Este es
el caso, por ejemplo, de las posibles causas
para los nuevos contratos temporales o de
las autorizaciones para los nuevos ERTE.
La tendencia al aumento de la regulación
y, en consecuencia, al intervencionismo
público en el funcionamiento de los mer-
cados es una constante del Gobierno
PSOE-Podemos, cuya trascendencia se va-
lorará con más perspectiva.

EL ACUERDO DE REFORMA DEL MERCADO DE TRABAJO
LA TRIBUNA

FRANCISCO

J. FERRARO

5

Miembro del Consejo
Editorial del Grupo Joly

Lomejor del acuerdo que
pretendía derogar la reforma
de 2012 es que no se deroga,
aunque se dan pasos atrás,
y también algunasmejoras

ROSELL
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LA REFORMA QUE
NADIE QUERÍA

L
OS empresarios y los sindicatos pac-
tan mejor cuando hay dinero por
medio. Bien lo sabe Pedro Sánchez,
que ha vuelto a demostrar sus dotes

de titiritero con la reforma laboral. Ha utili-
zado como peonas de confianza a Nadia
Calviño, que tranquilizaba a los empresa-
rios, y a Yolanda Díaz, que daba confianza a
los sindicatos. Y así ha salido un texto que
no entusiasma, que incumple lo que los em-
presarios y los sindicatos defendían. Sin em-
bargo, es un documento esencial para pre-
sentarlo en Bruselas y que toque el Gordo de

los fondos europeos. Cobrar es lo único im-
portante y todos llevan participaciones.

Los sindicatos UGT y CCOO estaban be-
nevolentes, por la cuenta que les traía. Tan-
to Pepe Álvarez como Unai Sordo saben que
no se ha derogado la reforma laboral de Ra-
joy. Se han tragado uno de los puntos más
polémicos: la rebaja en las indemnizacio-
nes por despidos. Se criticó al PP porque
despedir era más barato, y seguirá siendo
igual. Ya no discuten la flexibilidad. A cam-
bio, han conseguido la prevalencia de los
convenios sectoriales en las empresas (con
lo cual los sindicatos tienen más poder en
la negociación salarial) y unas condiciones
más rigurosas para la temporalidad de los
contratos (aunque no van a desaparecer).

Los empresarios de CEOE están divididos
con este acuerdo. Cuatro patronales, la ca-

talana Foment, la madrileña CEIM, la del
campo Asaja y Anfac (Asociación Española
de Fabricantes de Automóviles y Camio-
nes) no apoyaron a Garamendi. Le repro-
chan que ha cedido en la temporalidad y en
la prevalencia del convenio sectorial, que
consideran nociva para crear más empleo.
Pero, a cambio, se le debe reconocer a Ga-
ramendi que ha logrado que los sindicatos
acepten otros puntos conflictivos y que no
se liquide la reforma laboral, sino que se ha-
ya maquillado con lápiz de labios rojo.

En una negociación como esta no puede
haber vencedores ni vencidos. Por tanto, es
innegable que Pedro Sánchez, Nadia Calvi-
ño y Yolanda Díaz han cumplido su objeti-
vo: un pacto visual y una reforma con ma-
quillaje. A Pablo Casado le ha fallado la es-
trategia política, al oponerse al acuerdo.
Subirse a ese carro le convenía al PP, ya que
no han derogado la reforma laboral de Ra-
joy, sino que sólo se ha enmendado. Las re-
formas no son eternas, hay que llevarlas a
revisión de vez en cuando, igual que los co-
ches. Ha perdido una oportunidad de que-
dar como político de consenso y sumarse a
ese acuerdo, que no gusta plenamente a na-
die, pero interesaba a todos.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN
LEÓN

5

Pedro Sánchez, Nadia Calviño
y Yolanda Díaz han cumplido
su objetivo: un pacto visual y
una reforma conmaquillaje
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Buena noticia 

E
l acuerdo alcanzado de la 

reforma laboral es una 

buena noticia. Y no como 

apuntan algunos porque éste haya 

sido logrado por consenso, ya que 

es de sobra sabido que la bondad 

de las medidas no necesariamente 

tiene que ver con el apoyo que 

alcanzan. Ni tampoco, probable-

mente, porque haya sido un paso 

en la dirección correcta porque 

prácticamente nos hemos queda-

do como estábamos en materia 

laboral. 

Lo bueno de que se haya 

aprobado esta reforma es que 

confirma la tesis que teníamos 

algunos de que el hecho de toparse 

con la realidad desbrava a los  

temerarios.  

La coalición de Gobierno actual, 

de la que como todos sabemos 

forma parte el partido radical de 

izquierdas Podemos, en el tiempo 

que llevan al frente –que son tres 

años– están incumpliendo 

prácticamente todos sus compro-

misos en materia económica. No 

han nacionalizado ningún banco 

como llevaban escrito en su 

programa.  

De hecho, han fusionado Bankia 

con Caixabank, dando un paso que 

en su momento no se atrevió a dar 

el anterior Gobierno conservador. 

Tampoco han intervenido el precio 

de la energía. Y no porque el precio 

de la luz no haya subido, porque 

marca nuevo récord todos los días, 

sino porque no hay solución fácil. 

Una vez que han entendido lo del 

sistema marginalista para la 

fijación de precios se limitan a 

poner velas para que baje el precio 

del gas.  

Y, por si todo lo anterior no 

fuera suficiente, la semana pasada 

se confirmó que no derogan la 

reforma laboral. Con independen-

cia de los relatos de unos y otros, 

este Gobierno no ha cumplido con 

su principal promesa económica, 

la que voceaban a los cuatro 

vientos PSOE y Podemos y con la 

que se les llenaba la boca: la 

derogación de la reforma laboral 

de Mariano Rajoy.  

No por esperada deja de ser una 

magnífica noticia. Prueba supera-

da. Otro regalo y seguramente no 

sea el último en esta Navidad. Las 

soluciones sencillas para proble-

mas complejos las dejamos para 

mejor ocasión.  

Entre tanto, mientras a otros 

países, por ejemplo, el populismo 

les ha costado seguir en la Unión 

Europea, aquí está pasando (ha 

pasado) con más pena que gloria.  

INE  

L
a semana pasada también 

tocó la revisión de los datos 

del INE. Como era de esperar 

revisaron al alza los datos del 
tercer trimestre. La revisión 

suscita varias reflexiones. Por un 

lado, que se vuelva a revisar 

–ahora en sentido contrario – la 

estadística nacional es algo grave. 

Y, sobre todo si tenemos en cuenta 

la magnitud de la revisión. No 

resulta para nada anecdótico que 

frente a la caída que apuntaban en 

su primera estimación, el consu-

mo haya terminado subiendo más 

de un punto en el tercer trimestre. 

Estas idas y venidas evidencian 

que ahora mismo se mueven a 

tientas. Los modelos utilizados 

hasta ahora no sirven para medir 

la evolución del PIB.  

Por otro lado, da la sensación de 

cierta cocina. La revisión es en la 

dirección en la que apuntaban 

todos los indicadores, pero parece 

que se queda algo corta. En el 

pulso en el que parece que se ha 

convertido este tema, parece que 
al instituto nacional le cuesta dar 

su brazo a torcer y reconocer sus 

errores.  

No es un tema en absoluto 

baladí. Y cuanto antes se reconoz-

can los fallos mejor para todos. Y, 

por último, hay que señalar el 

diferente trato que en los medios 

se hace de la misma información 

pero en sentido contrario.  

Las revisiones a la baja de hace 

unos meses tuvieron muchísimo 

más eco que, desde luego, las que 

están teniendo las revisiones al 

alza. Además, que hayan sido los 

menos los que hayan profundiza-

do en la polémica revisión de los 

datos quedándose en los titulares 

gruesos y de tinte populista 

debería suscitar al menos una 

reflexión. 

Hoy las dudas sobre la fiabili-

dad de los modelos que miden la 

evolución de la Contabilidad 

Nacional sigue absolutamente 

vigente. Esta última revisión si 

acaso confirma que están del todo 

desbordados por las circunstan-

cias actuales. Ahora solo tendrá su 

hueco si las futuras revisiones 

sirven para tirárselas al Gobierno 

a la cara. Que un tema de esta 

importancia se trate de forma tan 

superficial es para hacérselo 

mirar. econozcan los fallos mejor 

Yolanda Díaz,ministra de Trabajo con los líderes de UGT, CC.OO. y CEOE   // ABC

EL QUINTO EN DISCORDIA JOSÉ RAMÓN 
ITURRIAGA

Sede del INE en Madrid  // ABC
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CARLOS MANSO CHICOTE  

MADRID 

La conversación con Pedro Barato, pre-
sidente de Asaja (Asociación Agraria 
de Jóvenes Agricultores), tiene lugar 
con el campo movilizado en plena Na-
vidad contra la escalada de los costes 
de producción, y para exigir el cum-
plimiento de la recientemente refor-
mada Ley de la Cadena Alimentaria. 
«Si se ponen los medios para que se 
cumpla, que no se pueda vender un 
producto por debajo de los costes de 
producción, tendrá éxito. Si no, será 
una ley más, que no valga para nada», 
avisa el presidente de Asaja durante 
la entrevista. El sector también es pro-
tagonista por la reforma laboral.        
—Agricultores y ganaderos han vuel-
to a las calles como en 2020, esta vez 
para protestar por la escalada de los 
costes producción y la Ley de la Ca-
dena, ¿se prolongará las movilizacio-
nes hasta principios de 2022? 
—Las movilizaciones están programa-

das en unidad de acción con COAG y 
UPA, y en el primer trimestre de 2022 
ya están programadas en Andalucía, 
Toledo, Ciudad Real… La primera es 
alrededor del 20 de enero. Las movili-
zaciones siguen en marcha para cul-
minar con una gran manifestación en 
Madrid del mundo agrario, ganadero 
y rural, de todos los sectores que se 
sienten agraviados por el tratamien-
to que el Gobierno está prestando a 
este sector.   
—¿Qué impacto está teniendo sobre 
agricultores y ganaderos esta esca-
lada de los costes de producción? ¿Es  
inevitable una subida de los precios  
a medio plazo?  
—El sector ha dado la cara por la so-
ciedad española y europea en tiempos 
de pandemia, y lo que nos hemos en-
contrado después son unos incremen-
tos de producción, que han hecho que 
desaparezcan dos explotaciones ga-
naderas diarias y determinados tra-
bajos porque no son viables ni renta-
bles. Y a todo esto, hay que sumarle 
que la política agrícola del futuro, que 
tiene planteada la UE y que España 
aplicará, tiene menos dinero, menos 
‘input’ para producir y más burocra-
cia. Lo que conllevará tener menos ali-
mentos y más caros. Hasta aquí los 
precios se hacen de arriba hacia aba-
jo y, hasta ahora, el sector agrario no 

ha podido repercutir el incremento de 
precios. 
—¿Le parece suficiente la respuesta 
del Ministerio de Agricultura, que pide 
centrarse en el cumplimiento de la Ley 
de la Cadena y en la política de segu-
ros agrarios? 
—Si se ponen los medios para que se 
cumpla la Ley de la Cadena Alimenta-
ria, que no se pueda vender un produc-
to por debajo de los costes de produc-
ción, tendrá éxito. Si no, será una ley 
más. Con respecto a los seguros agra-
rios: tanto Agroseguro como Enesa (En-
tidad Estatal de Seguros Agrarios) tie-
nen que hacer una reflexión profunda 
escuchando a los agricultores y gana-
deros o no valdrá presumir de algo que 
se quedará sin poder aplicar en muchos 
sectores por el coste y las coberturas. 
También hay una responsabilidad por 
parte del Ministerio de Agricultura y las 
comunidades autónomas, para que pu-
bliquen los estudios que venimos ha-
ciendo sobre lo que cuesta producir en 
el campo.   

—En su opinión, ¿qué otras medidas 
son necesarias?  
—Hay unas medidas que son fiscales, 
que se han aplicado antes, y que tienen 
que ver con una fiscalidad adecuada, 
para quienes están en módulos exigien-
do su mantenimiento. Por otro lado, tie-
ne que haber deducciones en fertilizan-
tes, gasóleo, en piensos y un incremen-
to del IVA del 10 al 11,5%. Tenemos 
también la energía donde, de una vez 
por todas, sea urgente el desarrollo re-
glamentario de la Ley de la Sequía de 
2018 sobre la doble tarificación. En lo 
referente al ámbito laboral, todo traba-
jador tiene derecho a tener unas condi-
ciones dignas, que es lo que nosotros 
venimos haciendo con nuestros conve-
nios colectivos en toda España. Ahora, 
en una economía donde el salario sube 
el 32% en dos años y la renta baja, pedi-
mos que se haga un ejercicio de respon-
sabilidad en el Gobierno, no de ideolo-
gía trasnochada.  
—Hablando del Gobierno, ¿cómo va-
lora la relación que mantiene con el 
campo? No parece muy fluida...    
—El Gobierno de Sánchez y, en particu-
lar, desde algunos de sus miembros 
como Consumo y Transición Ecológi-
ca, son todo agresiones permanentes  
contra del sector agrario. Desde Consu-
mo, la carne y recetas que no conducen 
a ningún sitio. Luego, desde Transición 
Ecológica no hemos visto ninguna nor-
ma, ningún decreto, ninguna ley que fa-
vorezca al sector agrario. ¡Ninguna! Y 
las que tiene pendiente de desarrollar, 
como las tarifas eléctricas, todavía no 
las ha hecho. 
—Este jueves los agentes sociales ce-
rraron un acuerdo sobre la reforma 
laboral con el Gobierno. Dentro de la 
CEOE, Asaja se abstuvo, ¿por qué?   
—Lo acordado sobre la temporalidad 
perjudica al sector agrario y no contem-
pla la realidad de las campañas, la re-
cogida y los contratos. Desde el Minis-
terio de Trabajo el desconocimiento so-
bre el sector agrario español es absoluto 
y, desde luego, lo que se ha aprobado en 
materia de temporalidad no vale para 
la realidad y estacionalidad del campo 
español.  
—Precisamente ustedes han tenido al-
guna polémica con Trabajo por las ins-
pecciones...  
—Somos el único sector que cuando te-
nemos una inspección de Trabajo apa-
rece la Guardia Civil, la Policía y el ins-
pector de trabajo al grito ‘¡Aquí no se 
mueva nadie!’. Esto es otra agresión más 
del Gobierno hacia el sector agrario. 
Quien no cumpla la ley que se la apli-
que, pero en el 99% de casos el empre-
sario agrario es una persona responsa-
ble y hace las cosas bien. 
—Quedan muy pocos días para que el 
ministro de Agricultura, Luis Planas, 
remita a Bruselas el Plan Estratégico 
de la PAC 2023-2027, ¿qué le parecen 
los ejes de este plan?  
—Esta es una reforma que no beneficia 
desde luego al agricultor ni a la agricul-
tura profesional. Es una reforma que 
está muy tutelada por el vicepresiden-
te de la Comisión Europea, Frans Tim-
mermans. Todo es más verde, todo ver-
de, y sin pensar en las consecuencias 
que esto pueda tener en el futuro. 

Escalada de los costes de 
producción   

«Hasta ahora, el sector 
agrario no ha podido 

repercutir el incremento 
de precios»

√

ABC

«Lo acordado sobre temporalidad 
perjudica al sector agrario»  

Pedro Barato 
Presidente de Asaja 

∑ El presidente de Asaja  
critica las «agresiones 
constantes» contra el 
campo de los ministros 
Garzón y Ribera 
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EDUARDO BARBA  SEVILLA 

H
A llegado la Navidad 
a Tres Barrios y ya no 
calientan ni los focos 
de las cámaras ni el 
gentío que se agolpó 
en sus calles hace 

mes y medio. La misión evangelizado-
ra del Gran Poder durante octubre y no-
viembre colocó en primer plano de la 
actualidad una de las zonas con más 
necesidades de Sevilla, la que forman 
las barriadas de La Candelaria, Los Pa-
jaritos y Madre de Dios, en cuyas pa-
rroquias estuvo el Señor de Sevilla para, 
de paso, llamar la atención de la socie-
dad y de las administraciones públicas 
sobre la situación en la que pasa pro 
ser la segunda demarcación urbana 
más pobre de España precisamente de-
trás de otra sevillana, el Polígono Sur. 
Pero ese reclamo del nazareno de San 
Lorenzo sólo parece haber servido a 
medias pasadas las semanas y llegado 
el final de año con sus fríos, lluvias, ca-
rencias y problemas en un lugar don-
de mantener la esperanza cuesta bas-
tante más de lo que parece. La caridad 
y la asistencia en torno a la Iglesia, a las 
parroquias y a la propia ‘delegación’ del 
Gran Poder en el barrio sí se ha refor-
zado bastante y ha visto incrementar 
las ayudas y el personal involucrado en 
las mismas. Esa atención a la coyuntu-
ra adversa no sólo se mantiene sino que 
se ha apuntalado con aquella misión. 
Pero lo estructural, los graves asuntos 
de fondo, siguen a la espera porque las 
administraciones públicas no han dado 
señales de vida después de aquellas se-
manas en que las mismas se apresura-
ron en colocarse para la fotografía a los 
pies de las andas. En ese sentido, el avan-
ce de diciembre y la llegada de la Navi-
dad ha devuelto a los Tres Barrios a su 
‘normalidad’, a su cruda realidad de fal-
ta de recursos y de expectativas. 

El barrio ha regresado a su tono ali-
caído y áspero. La suciedad, propia del 
incivismo pero también de una insufi-
ciente atención municipal, se vuelve a 
acumular, como los chavales en los ban-
cos y poyetes vandalizados durante ho-
ras y horas sin nada más que hacer que 
mirar el móvil o beber. Los pisos de la 
droga funcionan a pleno rendimiento. 
Las oportunidades no surgen. El por-
venir es una quimera. En el mercado, 
más bien en ‘la plaza’, el público recuer-
da aquellos días con cierta nostalgia y 
hasta frustración. «Vino mucha gente 
por aquí todas esas semanas y nos ha-
cían entrevistas a los vecinos, limpia-
ban bien las calles... daba gusto. Pero 
luego no ha vuelto nadie», se lamenta 
una clienta junto al puesto de frutas. 
Contestada rápidamente por otra más 
veterana. «Y no te olvides de los políti-
cos, que para ponerse delante de las cá-
maras venían todos muy rápido. A ver 
si alguno vuelve».  

Esa dejación de funciones reiterada 
por parte de la clase dirigente es denun-
ciada por quienes mejor conocen estas 
calles, sus entidades. Desde la Platafor-
ma Cívica Tres Barrios-Amate lo tienen 
claro. «Las administraciones públicas 
han desaparecido después de lo del Gran 
Poder. Siguen sin aparecer, de hecho, 
porque el plan integral es del año 2009 
y las cuestiones que recoge, las deman-
das, siguen todas en plena vigencia», 
explica Francisco Javier Aguilar, uno 
de los responsables de la organización. 
«Es obvio que los temas estructurales 
no se iban a arreglar de un plumazo, 

Los Pajaritos, La Candelaria y Madre de 
Dios claman contra «la desaparición de 
las administraciones públicas» una vez 
concluyó la Misión del Gran Poder . La 
Iglesia, fundaciones, ONG y sociedad  
civil sí han reforzado su labor asistencial

Tres Barrios, la 
cruda vuelta a 
la rutina lejos 
de las cámaras 

Arriba, basura junto a un contenedor en la avenida San Juan de la Cruz y, a la 

derecha, una persona durmiendo en la puerta de la parroquia de la Candelaria; 

sobre estas líneas, un operario camina por el barrio  // FOTOS: MANUEL GÓMEZ

A raíz de la Misión del Gran 
Poder, fundaciones, ONG y 
entidades han intensificado 
su trabajo en la zona, pero 
siguen faltando recursosD
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pero es que no se ha hecho ni amago 

de aparecer por aquí. Se habló del cen-

tro cívico, de la rehabilitación de los 

bloques de Los Pajaritos... pero nada 

de nada. Estamos a la espera y la nece-

sidad sigue siendo acuciante», señala 

para recalcar que «sí se ha reforzado la 

labor asistencial de la Iglesia a raíz de 

la misión de octubre y noviembre. El 

voluntariado ha crecido y el trabajo está 

siendo magnífico en ese flanco, pero lo 

que tiene que ver con Ayuntamiento, 

Junta o Estado no existe. Hubo un za-

farrancho de limpieza cuando iba a ve-

nir el Gran Poder y todo vuelve a estar 

igual. Por no hablar de los servicios so-

ciales, que están desbordados».  

Un veterano en la lucha diaria por el 

barrio y en la dinamización del mismo 

es Salvador Muñiz, presidente de la aso-

ciación de vecinos Tres Barrios, que in-

cide en la importancia que ha tenido la 

visita del Gran Poder para «reforzar 

toda la labor asistencial que realizan 

muchas entidades y fundaciones, des-

de el Ateneo hasta la Asociación de Hos-

telería de Sevilla con el suministro de 

alimentos en Navidad, o las fundacio-

Pocos controlan mejor el pulso 
de esta zona de Sevilla que el 
párroco de Los Pajaritos, el 
padre Manuel Sánchez, quien 
lamenta «el olvido en el que ha 
vuelto a caer Tres Barrios en lo 
relativo a las administraciones, 
a los políticos. Desde que acabó 
aquella magnífica misión 
del Gran Poder no se 
ha hecho nada, no ha 
habido ni siquiera 
un simple gesto para 
que la gente manten-
ga la esperanza en 
que algo cambiará. 
Nada de nada». 
Sánchez recalca que 
«la sociedad sí ha respondido, 
incluso con su ‘integración’ de 
esta zona antes olvidada en la 
ciudad, pero la política no. Así 
llevamos años, pero se espera-
ba que la misión, que era toda 
una denuncia, provocara una 
reacción. Y no ha sido así».

«No se ha hecho 
nada, no ha habido 
ni un simple gesto»

nes MAS o Coca-Cola. Sin olvidar a mu-

chas hermandades o el estupendo tra-

bajo que hacen Fran Ortiz y Manolo Sán-

chez, los dos párrocos. Se está intensi-

ficando todo eso porque las necesidades 

son enormes y la misión puso en el mapa 

a Tres Barrios». Eso sí, el contrapunto 

sigue estando en la excesiva lentitud de 

las actuaciones previstas por las admi-

nistraciones, que no terminan de arran-

car a pesar de la falta que hace». En ese 

sentido, Muñiz pone énfasis en «el com-

promiso del centro cívico, que es esen-

cial para que el barrio se levante y 

que parece que finalmente no se 

va a poder construir hasta 2023. 

Los plazos se alargan, se vuel-

ven a alargar, más bien, y hay 

muchos proyectos que no pue-

den esperar eternamente. Se le 

ha trasladado al nuevo equipo 

de gobierno municipal y se es-

pera que puedan reactivarlo 

cuanto antes». Al igual que ese centro 

cívico, se van a intentar ampliar los pro-

gramas de inserción laboral y el núme-

ro de efectivos de los servicios de aten-

ción social, del todo insuficientes. Pero 

de momento la única certeza es que el 

año se acaba sin que la realidad se dul-

cifique mínimamente en Tres Barrios.

MANUEL SÁNCHEZ
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

El cine ya ha presentado, en varias su-
perproducciones, ese futuro apocalíp-
tico en el que la escasez de agua con-
vierte a este elemento en el bien más 
preciado del planeta. Fuera de la ficción, 
el temor a una próxima desertificación 
cobra fuerza especialmente en deter-
minados sectores, como el agrario, cas-
tigado por sequías cada vez más pro-
longadas y por un escenario de cambio 
climático que va a complicar aún más 
la producción de alimentos. 

No en vano, la agricultura de regadío 
es consumidora del 86% de los recursos 
hídricos de la cuenca del Guadalquivir 
y lleva ya varias campañas con recor-
tes de dotaciones de agua.  

En este complicado contexto se está 
elaborando el nuevo Plan Hidrológi-
co del Guadalquivir para el horizonte 
2022-2027, un documento que quiere 
dar respuesta a la gestión de la deman-
da para los próximos cinco años y que 
ha permanecido en consulta pública 
durante los últimos seis meses, fina-
lizando el plazo para presentar alega-
ciones el pasado miércoles.  

Asaja Sevilla ha analizado las futu-
ras inversiones en materia hídrica pre-
vistas para la provincia y ha presenta-
do una serie de alegaciones a la pro-
puesta de la Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir.  

La patronal agraria critica que el do-
cumento se olvida de una histórica de-
manda: la culminación de la Zona Re-
gable del Genil-Cabra, lo que supone 
la puesta en riego de 12.043 hectáreas 
de secano correspondientes a los mu-
nicipios sevillanos de Écija y Estepa. 

Esta zona está declarada de Interés 
Nacional desde el año 1974, aprobán-
dose el Plan General de Transforma-
ción en 1975, por lo que Asaja insiste 

en que se ejecute un proyecto diseña-
do técnicamente «hace más de 40 
años». Y es que la culminación de la 
zona regable Genil-Cabra ya estaba 
prevista en el Plan Hidrológico de 1998, 
si bien, los aumentos quedaban supe-
ditados a la entrada en servicio de las 
presas La Breña II, Úbeda La Vieja y 
San Calixto.  

De éstas tres, sólo la Breña II está 
construida, en el término municipal 
de Almodóvar del Río, quedando las 

demás infraestructuras pendientes. 
La puesta en regadío de más de 

12.000 hectáreas de los términos mu-
nicipales de Écija y Estepa daría lugar, 
según Asaja Sevilla, «a un impulso y 
un desarrollo a todos los niveles para 
ambas comarcas agrarias, tanto a ni-
vel productivo, comercial, de empleo 
y de desarrollo rural». 

 La mejora o la implantación de nue-
vas actuaciones en infraestructuras 
de riego han jugado un papel funda-
mental en el desarrollo de importan-
tes comarcas, porque, según estable-
ce un estudio de la Universidad de Cór-
doba, el riego produce 6,38 veces más 
que el secano. 

Se trataría, por tanto, «de culminar 
una obra proyectada y aprobada por 
normas de carácter general y obliga-
do cumplimiento, con un impacto eco-
nómico y social muy notable, razones 
por la que tal culminación debe ser ob-
jeto del nuevo Plan Hidrológico de la 
Demarcación», explica el director de 
los Servicios Jurídicos de Asaja Sevi-
lla, Emilio Vieira. 

Infraestructuras 

El documento incluye dos grandes 
obras en materia hidráulica para la 
provincia de Sevilla. Uno es el proyec-
to modernización del arroz, con una 
dotación presupuestaria de 200 millo-
nes de euros. Y el otro es el recreci-
miento de la presa de El Agrio, locali-
zada en el municipio de Aznalcóllar, 

una obra dotada con un presupuesto 
de 30 millones de euros en el Plan Hi-
drológico.  

«Tras años de solicitar estos pro-
yectos, y tras lustros de defraudar las 
expectativas de más de mil explota-
ciones agrícolas, parece que por fin se 
da un paso definitivo hacia la conse-
cución de estas infraestructuras esen-
ciales en la Demarcación», sostiene 
Emilio Vieira. No obstante, acto segui-
do apunta que «desde Asaja Sevilla 
echamos en falta otras grandes inver-
siones, ya aprobadas en planes hidro-
lógicos previos». Se refiere a las pre-
sas Cerrada de la Puerta (Jaén) y San 
Calixto (Córdoba), ya que el Plan Hi-
drológico  incluye sólo los estudios de 
viabilidad y la redacción de los  pro-
yectos, «pero no la ejecución de las 
obras». 

En relación al recrecimiento del 
Agrio, Asaja se acuerda de otra vieja 
demanda de los agricultores de Aznal-
cóllar, que llevan una década solici-
tando la implantación de una comu-
nidad de regantes de 2.000 hectáreas, 
de riegos localizados. Para la patronal 
agraria «la situación socioeconómica 
del término de Aznalcóllar es de suma 
gravedad, y las perspectivas de recre-
cimiento del embalse del Agrio permi-
tirían llevar a cabo la puesta en riego 
que se viene solicitando desde hace 
años, iniciativa que cuenta con un gran 
respaldo social».  

Por tanto, «debe preverse en el apén-

∑ Termina el periodo de alegaciones al  
documento que determinará la gestión 
del agua en la cuenca del Guadalquivir  

∑ En plena sequía y ante un escenario de 
cambio climático, la necesidad de 
inversiones hidráulicas se acentúa

Exigen la puesta 
en riego de 12.000 
hectáreas entre 
Écija y Estepa

PLAN HIDROLÓGICO 2022-2027

El regadío supone un impulso a nivel productivo y de empleo en las zonas agrarias   

Respecto a las dotaciones a los 
cultivos propuesta en el nuevo 
Plan Hidrológico hay «luces y 
sombras», según señala la 
asociación de comunidades de 
regantes, Feragua. Así, como 
novedad, se permite que el 
olivar superintensivo llegue a 
3.500 metros cúbicos por 
hectárea (m3/ha) y que el 
almendro alcance 5.400 m3/ha, 
pues se consigue que, previa 
justificación agronómica, se 
pueda dotar a la almendra 
como a los frutales. Además, se 
incluyen 4.500 m3/ha para el 
algodón y 1.290 m3/ha para el 
viñedo (dos cultivos que el 
anterior plan no incluía). No 
obstante, «se vuelve a conde-
nar a la fresa, a la que se le 
asigna una dotación deficita-
ria de 4.500 m3/ha, lo que ya 
fue denunciado por Feragua en 
el anterior plan, pues el 
consumo, en función del tipo 
de suelos, varía entre 5.500 y 
7.000 m3/ha.

Dotaciones para los 
cultivos que prevé el  
Plan Hidrológico
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dice 7 de la normativa del Plan Hidro-

lógico una reserva con dotación sufi-

ciente para las 2.000 hectáreas referi-

das en Aznalcóllar, dotación que se 

calcula en torno a los cuatro hectóme-

tros cúbicos», alega Asaja Sevilla. 

Por otra parte, la declaración del 

acuífero de Doñana sobre explotado, 

que afecta a tres de las cinco masas de 

agua subterráneas en que está dividi-

do (La Rocina, Almonte y Marismas) 

deja en vilo el riego de 23.000 hectá-

reas en Sevilla, enclavadas principal-

mente en Villamanrique de la Conde-

sa y Aznalcázar. 

Asaja Sevilla ya alegó en su día la 

propuesta de la Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir para declarar 

«en riesgo de no alcanzar el buen es-

tado cuantitativo» a las masas de agua 

Más demanda y subida 
de precios  

El aceite lampante sube a 
3.050 €/tn. El aceite virgen 
cotiza a partir de 3.150 €/tn 
y la calidad virgen extra 

continúa cotizando a partir de 3.350 
€/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sin Comisión de Precios 
en los cereales 

El trigo blando (grupo 3) 
está a 310 €/tn  y el trigo 
duro (grupo 1) cotiza a 530 
€/tn. El maíz continúa a 283 

€/tn. El girasol convencional se paga 
a 610 €/tn y el girasol alto oleico a 
635 €/tn. Fuente: Lonja de Cereales 
de Sevilla.   

Los precios siguen 
estables, según calibres  

Son muchos los olivareros 
a los que aún no se les ha 
liquidado, pasados 30 días 
de la entrega de la produc-

ción. Los precios oscilan sobre 
0,95-1,00 €/kg en manzanilla y 
entre 1,30-1,40 €/kg para la varie-
dad gordal, dependiendo del 
calibre. Fuente: Asaja.  

Repetición en el ibérico y 
subida en lechón blanco 

El lechón cruzado sigue a 
1,62 €/libra y el lechón 
puro a 1,75 €/libra. La 
categoría de cebo se 

mantiene en 26,75 €/@ y el cebo 
campo en 29,30 €/@. En bellota, el 
100% ibérico repite a 36,40 €/@. El 
75% ibérico se queda en 35,90 €/@ y 
el 50% ibérico sigue a 35,35 €/@.  
Por su parte, el lechón blanco sube 
y pasa a cotizar 36,00 €/Unidad. 
Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

Almonte y Marismas, pues «pensamos 

que el organismo de cuenca podría ha-

ber tomado medidas muy importan-

tes en su momento que hubieran evi-

tado llegar al extremo al que se ha lle-

gado con esas masas de agua», explica 

Vieira. De hecho, «la sustitución de 

aguas subterráneas por superficiales 

en la masa Marisma fue aprobada por 

el Pleno del Espacio Natural de Doña-

na hace años, sin que dicha decisión 

haya sido ejecutada, lo cual habría evi-

tado no pocos males», enfatiza. 

No obstante, «sí estamos de acuer-

do con las alternativas que plantea Con-

federación, muy especialmente con el 

recrecimiento del Agrio, porque eso 

ayudaría a la sustitución de aguas sub-

terráneas por aguas superficiales y su-

pondría un alivio en las masas de agua 

que permitiría volver a la situación que 

estábamos hace menos de dos años».  

Igualmente, la patronal apoya la cul-

minación del trasvase de aguas a la 

Corona Norte, lo que resolvería en gran 

medida, y de forma definitiva, la pro-

blemática de esa zona. A su vez, la so-

lución de los problemas de abasteci-

miento de Matalascañas supondría un 

alivio para la zona del parque próxi-
ma a esa urbanización y «alejaría la 

permanente sospecha sobre la agri-

cultura de los problemas, por ejemplo, 

de las lagunas peridunares».  

Por ello, Asaja Sevilla insiste en la 

necesidad de que «las medidas se to-

men a la mayor brevedad posible, dado 

que la declaración de no alcanzar el 

estado cuantitativo ha supuesto una 

paralización en la puesta en riego de 

pequeñas explotaciones, con un gra-

vísimo impacto social», recalca el di-

rector de los Servicios Jurídicos. 

Distancia entre pozos 
Otra de las alegaciones presentadas 

por la patronal agraria va contra la re-

ducción de las distancias entre pozos 

que contempla el Plan Hidrológico del 

Guadalquivir. 

Así, el documento establece unos 

radios entorno a los pozos legales en 

los que no se pueden volver a construir 

otro pozo, ampliando dicha distancia 

«de forma radical».  

Resulta especialmente llamativa la 

creación de grandes radios de protec-

ción en Espacios Naturales Protegi-

dos, «cuando en la mayor parte de és-

tos existen escasos regadíos y los apro-

vechamientos que se realizan son de 

escasa entidad», critica Asaja, que rei-

tera su rechazo a esta propuesta «por-

que es una manera de limitar el dere-

cho que establece el artículo 54.2 de la 

Ley de Agua y porque entendemos que 
no es competencia de la planificación 

hidrológica», concluye Emilio Vieira.

Otras fuentes 

El Plan Hidrológico prevé 
destinar 20 hectómetros 
cúbicos de aguas 
regeneradas para el riego 

Planificación 

Las medidas plasmadas en 
el documento tienen el año 
2027 como fecha máxima 
de ejecución de las obras

  de Andalucía      // ABC
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A. PELÁEZ 

SEVILLA 

El próximo día 21 se cumplen 
99 años del nacimiento de Lola 
Flores en Jerez. A las puertas 
de su centenario, la figura de 
la Faraona no solo mantiene 
intacta su fuerza, sino que se 
ha impuesto en la actualidad 
a muchos personajes del mun-
do del espectáculo que siguen 
en activo. En las últimas se-
manas hemos visto a Lola Flo-
res ‘resucitada’ gracias a la tec-
nología digital en un anuncio 
de Cruzcampo, en una serie 
documental sobre su vida pro-
ducida por Movistar+ y dirigi-
da por Israel del Santo y aho-
ra en el libro ‘Lola, el brillo de 
sus ojos’, de la periodista sevi-
llana Marina Bernal. Se trata 
de la más completa biografía 
escrita sobre la artista, con 
más de un centenar de foto-
grafías, la mayoría de ellas iné-
ditas, de diferentes momen-
tos de su vida. 

Pocos artistas españoles se 
mantienen en el ideario del 
público con tanta fuerza un 
cuarto de siglo después de su 
fallecimiento. «Se ha conver-
tido en leyenda tras su muer-
te. Su arte está vigente y su ca-
pacidad transgresora, creado-
ra de un estilo distinto, sigue 
inspirando a otros artistas», 
afirma Bernal, biógrafa tam-
bién de otros mitos de la can-
ción como Rocío Jurado o 
Raphael. «Ella solía decir ‘yo 
no soy de este planeta’, y lo 
cierto es que no ha vuelto a 
producirse un fenómeno ar-
tístico como el suyo», agrega. 

Edad secreta 
María Dolores Flores Ruiz na-
ció en el número 45 de la calle 
Sol de Jerez de la Frontera  el 
21 de enero de 1923, a las doce 
de la mañana. Vino al mundo 
en el dormitorio de sus padres, 
ubicado justo encima del bar 
‘La fe de Pedro Flores’, que re-
gentaba su progenitor. La edad 
de Lola fue durante mucho 
tiempo secreto nacional; de he-

cho en la memorias que dictó 
a Tico Medina data su naci-
miento en 1928, aunque la do-
cumentación oficial aclara que 
no es así. Su propia hija Lo-
lita recuerda que su madre 
llegó a convertir con un bo-
lígrafo el 3 en un 8 en el car-
net de identidad para soste-
ner su teoría. Dio sus prime-
ros pasos de baile en la 
academia de María Pantoja 
en Jerez, y luego perfecciona-
ría en la de Realito de Sevilla. 
En el libro ‘Lola, el brillo de sus 
ojos’, editado por Sevilla Press, 
se pueden ver fotografías de 
toda su trayectoria, desde la 
artista asomada con sus pa-
dres al balcón de la casa, has-
ta su primera comunión, sus 
giras con Manolo Caracol, su 
boda con Antonio González —
fue a las seis de la mañana y 
no se vistió de blanco ni llevó 
traje largo—, la presentación 
de la película ‘Sevillanas’ con 
Carlos Saura, con Rocío Jura-
do en la Expo 92 de Sevilla , bai-
lando con la duquesa de Alba 
u otros momentos especiales 
en su vida, como la colección  
de pinturas que realizó para 
pagar su deuda con Hacienda. 
Asimismo se desvelan algunos 
pasajes ocultos de su vida, 
como el hecho de que estuvo a 
punto de obtener un título no-
biliario y ser marquesa de To-
rres Morenas.  

«Lola era una mujer que 
proyectaba energía positiva, 
que no se rendía nunca, que 
se quedaba con el lado bueno 
de todo. Nunca se dejó domi-
nar por el rencor, aunque hubo 
etapas de su vida muy duras 
y pasó momentos muy com-
plicados, pero era un corazón 
sano, tenía una fuerza mental 
fuera de lo común y una intui-
ción muy desarrollada», expli-
ca Marina Bernal. La periodis-
ta describe a Lola Flores como 
«muy generosa, cariñosa, cer-
cana, leal, acogedora... Repre-
sentaba el espíritu de la ma-
dre, porque en su casa había 
sitio para todo el mundo. Ella 

lo pasó muy mal, y eso la ha-
cía ser muy empática con el 
dolor, tenía la capacidad de en-
tender al ser humano en sus 
debilidades, sin juzgar, y so-
bre todo era muy protectora. 
La entrega que tuvo con su hijo 
Antonio, sus charlas intermi-

nables, son una gran demos-
tración de amor infinito». 

Además de recorrer su di-
latada trayectoria personal y 
profesional, en el libro ‘Lola, 
el brillo de sus ojos’ —«¿Sabes 
por qué estoy yo tan guapa? 
Porque el brillo de los ojos no 
se opera», le confesó a Jesús 
Quintero— cuatro personas 
que conocieron muy de cerca 
a la artista desbrozan sus re-
cuerdos. El propio Quintero, 
la periodista Rosa Villacastín, 
Juan y Medio y la cantante 
Charo Reina narran anécdo-
tas y confesiones. Villacastín 

evoca el momento en que la 
Faraona le confesó que pade-
cía cáncer. «Me lo dijo con una 
naturalidad que me quedé he-
lada. Tenía mucha esperanza 
y nunca pensó que pudiera con 
ella. Se bajó los tirantes del 
vestido y me enseñó el pe-
cho...» Quintero recuerda que 
«con ella nunca había un tema 
tabú. Hablábamos de todo, de 
sus hijos, del amor, del dine-
ro, de la justicia y de la droga. 
‘Los que venden droga —de-
cía— no la consumen, solo la 
venden. Su hijo Antonio co-
menzaba a tener problemas».

Lola Flores, en la 
cresta de la ola    
a un año de           
su centenario
∑ Primero un anuncio comercial, luego 

una serie de televisión y ahora un libro 
prueban la vigencia de la Faraona al 
cumplirse 99 años de su nacimiento

«Ella decía ‘yo no soy 
de este planeta’, y la 
verdad es que no se 
ha repetido un 
fenómeno como el 
suyo», dice Bernal

Arriba, un momento de la 

presentación del libro «Lola, 

el brillo de sus ojos», el 

pasado martes en la 

Fundación Cajasol de Sevilla. 

Abajo, dos de las imágenes 

incluidas en la biografía que 

ha escrito la periodista 

Marina Bernal. A la 

izquierda,  el anuncio de 

Cruzcampo que ‘resucitó’ 

virtualmente a la artista 

jerezana  // FOTOS: ABC
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Aries
(21-III al 20-IV)

HORÓSCOPO
por Mariel Guerra

Tauro
(21-IV al 20-V)

Géminis
(21-V al 21-VI)

Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Leo
(23-VII al 23-VIII)

Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Libra
(24-IX al 23-X)

Escorpio
(24-X al 22-XI)

Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Acuario
(21-I al 19-II)

Piscis
(20-II al 20-III)

Si estás buscando trabajo, hoy 

estarás de suerte, bien a través de un co-

nocido o por un familiar, te ofrecerán un 

trabajo que será de tu agrado. 

Dale espacio a tu pareja y no 

quieras ser continuamente su centro de 

atención. Si no cambias de actitud, segu-

ramente lo vas a lamentar.

Actúa con más medida y no pre-

tendas hacer hoy todo lo que tienes pen-

diente. Quizás has puesto el listón muy 

alto y acabes el día agotado.

Te sentirás especialmente inspi-

rado y creativo. Hoy no pararás un minu-

to tratando de poner en marcha todo lo 

que se te pasa por la cabeza.

Deberás dejar de lado la pereza 

que te invade. Por desgracia no podrás li-

brarte de tus obligaciones, y mejor poner 

buena cara y asumirlo.

Tu entorno notará tu preocu-

pación y malestar. No faltarán manos 

amigas que te ayuden a superar el mal 

momento que estás pasando.

No olvides nunca las lecciones 

del pasado. Hoy podrías repetir los mis-

mos errores anteriores y en el trabajo te 

lo podrían echar en cara.

Podrías caer en la tentación de 

tener una relación inadecuada. Si estás 

comprometido, ten cuidado, los remordi-

mientos te amargarán la vida.

Tienes la costumbre de actuar 

de forma individual, pero en el trabajo te 

van a pedir que formes parte de un equi-

po. Deberás adaptarte.

Tendrás que tomar decisiones 

que podrían dejarte mal sabor de boca. 

No te estreses y piensa que es necesario 

para que tu futuro mejore.

No esperes a que tu pareja te re-

proche tu pasividad. Toma la iniciativa y 

sorpréndela con una cena romántica para 

romper un poco la rutina.

Conocerás gente nueva que te 

aportarán una visión diferente de las re-

laciones. Hoy estarás abierto a que otras 

personas influyan en tu vida. 

ABC

El vistazo

Entrega de mantecados del Convento de Santa 
Inés a pacientes del Centro de Diálisis Aljarafe

La empresa Hemodiálisis Sevillana ha celebrado la llegada de las 
Navidades entregando a todos los pacientes que se tratan en el 
Centro de Diálisis Aljarafe, en la localidad de San Juan de Aznalfara-
che, una caja de mantecados artesanos realizados por las monjas de 
clausura del Convento de Santa Inés según la fórmula original 
vigente desde el siglo XVII. La fundadora del centro, la nefróloga 
Marisa Mesa, ha sido la encargada de realizar la entrega de los 
mantecados a los pacientes.

SANTORAL
Juan, Apóstol y Evangelista

Toda la semana 
Gran exposición de Star 
Wars 

La  Asociación Holored Estelar 

organiza una exposición con 

talleres, concursos, películas y 

juegos relacionados con Star Wars, a 

beneficio de la Hermandad de la 

Soledad de Mairena del Alcor. Estará 

abierto hasta el 9 de enero, excepto 

este sábado 1 y el jueves 6. El viernes 

31 abre de 11.00 a 16.00 y el domingo 

2 de 11.00 a 21.00. 

Trianilla,30, Mairena del Alcor 
De 16.00 a 21.00 | Entrada 2 euros 

Toda la semana 
El Bus de la Ilusión 
 

Los icónicos autobuses rojos de 
City Sightseeing recorren Sevilla 

recaudando fondos para distintas 

organizaciones como Fundación 

Pequeño Deseo, Ateneo de Sevilla y 

Autismo Sevilla. Los viajeros 

podrán disfrutar de esta actividad 

a la vez que colaboran, ya que 2 

euros de la entrada son destinados 

a estas entidades.  

Inicio: Parada en Paseo de Colón 
De 10.00 a 18.00 horas con salidas cada 30 minutos 

(salvo 1 de enero). El viernes  el útimo tour es a las 17.00 | 

Ticket: 4,99 euros 

Toda la semana 
El arte lucha contra el 
hambre 

 
Acción contra el Hambre y La 

Cartuja de Sevilla presentan una 

vajilla solidaria con diseños 

originales de 24 artistas internacio-

nales como Alejandro Sanz, Mario 

Vargas Llosa o Eugenio Recuenco. 

La vajilla se puede adquirir a través 

de  lacartujadesevilla.com y 

www.vajillacontraelhambre.org a 

beneficio de la ONG. 

FNAC Torre Sevilla 
Horario comercial |  Entrada libre

El Bus de la Ilusión   // ABC

Agenda semanal

24 AGENDA
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S. V.

Como es costumbre por estas fe-
chas, la Asociación Maruja Vilches
con el Polígono Sur hizo entrega
de las cestas navideñas a un cente-
nar de familias, vecinas del Polígo-
no Sur y pertenecientes a la parro-
quia de Jesús Obrero. Por segundo
año consecutivo, Maruja Vilches
se ve respaldada por el Grupo de
Alimentación Díaz Cadenas y jun-
tos superan, con esta entrega de
100 carros de alimentos, el objeti-
vo marcado en la campaña del
Grupo Díaz Cadenas Coronazones

Solidarios: entregar 1.000 carros
de alimentos en toda Andalucía a
las familias que más lo necesitan.
Los carros contienen alimentos no
perecederos, también productos
navideños como polvorones o tu-
rrones, chacinas y embutidos y ar-
tículos de higiene personal.

En el acto intervinieron el pá-
rroco de la parroquia de Jesús de
Obrero, Maruja Vilches y el pre-

sidente del Grupo de Alimenta-
ción Díaz Cadenas, Francisco Dí-
az Cadenas, quien destacódo qu,
“en estos momentos, por el coro-
navirus, se espera la solidaridad
de todos hacia los más necesita-
dos y desde nuestra empresa ayu-
daremos a los que más lo necesi-
tan con la entrega de estos carros
solidarios. Díaz Cadena añadió
que, “para nosotros, lo realmen-
te importante es conseguir nues-
tro objetivo de hacer llegar en es-
tos días tan entrañables estas ca-
jas que nos permitan alimentar
muchas sonrisas”.

Maruja Vilches manifestó que
“durante todo el año trabajamos
para apoyar al Polígono Sur con
entrega semanales de alimentos

pero ésta es muy especial por-
que en estas fechas queremos
que todos tengan lo mejor en sus
mesas”.

En el acto de entrega solidaria
de alimentos intervino el Coro de
Campanilleros de Montequinto
en los exteriores del recinto.

Han colaborado en esta entre-
ga de alimentos que organiza la
Asociación Maruja Vilches con
el Polígono Sur: Grupo de Ali-
mentación Díaz Cadenas, Ro-
tary Sevilla Corporate, Caixa,
Cajasol, Coca-Cola, Ángel de la
Guardia, Hermandad La Pasto-
ra, Hotel Colón, José Butrón,
Fundación MÁS, Colegio el Pra-
do (Olivares), y la Hermandad
Soledad (Olivares).

Reparto de 100 carros de
alimentos en el Polígono Sur
●Maruja Vilches, con

la colaboración del

Grupo Díaz Cadenas,

hace la entrega

en la parroquia

de Jesús Obrero

M. G.

Entrega de alimentos en el Polígono Sur para las familias más necesitadas.
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MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA 

E
n Sevilla, cuando llegan estas 
fechas navideñas, son nume-
rosas las grandes superficies 
y comercios que abren los do-

mingos. Es algo establecido por la Jun-
ta de Andalucía que tiene las compe-
tencia en materia de comercio y que 
se ha ido modificando y ampliando en 
los últimos años. Si hace algún tiem-
po las aperturas de grandes superfi-
cies estaban limitadas a un número de 
diez festivos, estas se han ido amplian-
do  hasta llegar a los dieciséis que po-
drán abrir durante el próximo año 
2022. 

Sin embargo, en Sevilla no ocurre 
como en Madrid o en otras grandes ca-
pitales europeas donde hay libertad 
total para abrir cuando quieran. Y de 
hecho en la capital de España las gran-
des superficies y centros comerciales 
abren todos los festivos (a excepción 
de los días de Navidad y Año Nuevo). 
Entonces ¿por qué en la capital hispa-
lense, que recibe un gran flujo de visi-
tantes los fines de semana, no tiene 
esa libertad para abrir sus tiendas 
cuando quiera? 

Ampliación 
En principio la Consejería de Trans-
formación Económica, Industrial, Co-
nocimiento y Universidades (que tie-
ne las competencias en la materia)  de-
cidió ampliar los festivos de apertura 
autorizada que antes eran diez y el 
próximo 2022 serán 16 lo festivos en 
todo el año en los que las grandes su-
perficies podrán abrir. Según dicen 
desde el departamento que dirige Ro-
gelio Velasco, Andalucía es la comu-
nidad con más festivos autorizados 
después de Madrid ya que además se 
ha fomentado el uso de las Zonas de 
Gran Afluencia Turística, ZGAT, lo que 
permite una mayor flexibilidad ya que 
los establecimientos comerciales mi-
noristas ubicados en esas zonas tie-
nen  libertad para designar los días y 
los horarios de apertura.  

Además recuerdan que se ha libe-
ralizado la apertura en períodos de es-
pecial afluencia turística como la Se-
mana Santa y los meses de verano en 

municipios turísticos. Es algo que, por 
ejemplo en Sevilla, ha permitido abrir 
días como el Jueves Santo a los comer-
cios del centro de la ciudad. Es una 
norma que se aplica sólo para los que 
tienen una superficie  útil de exposi-
ción y venta superior a los 300 metros 
cuadrados y que los que de menor es-
pacio tienen autorización para abrir 
cualquier domingo o festivo. 

Equilibrio 
Por ello desde la Junta de Andalucía 
aseguran que se ha apostado «por una 
regularización que asegure el equili-
bro entre los diferentes formatos co-
merciales». Y así pese a que han am-
pliado los días de apertura no han 
abierto del todo la mano. A los peque-
ños comercios, según dicen, les han 
ayudado a «impulsar la digitalización» 
para que puedan competir con las 
grandes plataformas ‘‘online’’ con ayu-
das que cuantifican en más de 100 mi-
llones de euros para apoyar la reacti-
vación del pequeño comercio y la ar-
tesanía con la idea de favorecer su 
competitividad y transformación di-
gital. 

Desde las Asociación Nacional de 
Medianas y Grandes Empresas de Dis-
tribución (Anged), su delegada en An-
dalucía, Carmen Moreno. Recuerda 
que la ampliación de horarios y días 
de apertura comercial «es una tenden-
cia en toda Europa» y que la propia Co-
misión Europea señalaba en 2019 que 
el ‘ecommerce’ está cambiando signi-
ficativamente los hábitos de consumo 
y las tiendas físicas pueden tener pro-
blemas para mantenerse frente a la 
competencia del comercio electróni-
co. Por eso, demanda a las Adminis-
traciones más «flexibilidad» y unas re-
glas de juego más equilibradas en ma-
teria de horarios. De hecho, 12 países 
de la UE ya han liberalizado los hora-
rios, entro otros, Suecia, Irlanda, Fin-
landia, Portugal o Italia, estos dos úl-
timos con una estructura comercial y 
social muy parecida a la española. 

Además recuerda que el comercio 
es un pilar fundamental de la oferta 
turística y un elemento necesario para 
crear destinos diferenciados y atrac-

tivos. Para la delegada de Anged, el 
atractivo turístico de Andalucía y de 
muchas de sus principales ciudades 
(Sevilla, Córdoba, Granada) es eviden-
te, pero está claro que con las tiendas 
cerradas la mitad del tiempo durante 
el fin de semana y con unas Zonas de 
Gran Afluencia Turística que permi-
ten en las ciudades mencionadas unos 
escasos 7 u 8 festivos adicionales de 
apertura al año, la capacidad para rea-
lizar una oferta turística global que 
atraiga al turismo de compras gene-
rador de ingresos para las ciudades 
«se ve claramente mermada». Por ello 
recalca que se trata de una restricción 
que no se aplica a ninguna otra acti-

vidad del sector servicios, como los 
restaurantes, los museos, el transpor-
te, los cines o los bares. 

En cualquier caso, también se re-
cuerda desde Anged que el debate so-
bre la apertura en festivos ha queda-
do sobrepasado por la realidad del con-
sumo de hoy ya que se puede comprar 
cualquier día de la semana las 24 ho-
ras del día a través de internet, en gran-
des plataformas globales. Y eso hace 
que las restricciones de los días de 
apertura únicamente perjudiquen a 
los comercios con tiendas físicas, que 
generan empleo y actividad en las ciu-
dades. En 2020 por ejemplo, según re-
cuerda Anged, la pandemia se tradu-
jo en más de 100 días de cierre y otros 
tantos con fuertes restricciones. 

 Con la legislación actual, en la ma-
yoría de las comunidades autónomas 
hay más 50 días festivos al año en el 
que está prohibido abrir las tiendas. 
Es decir, durante casi dos meses al año, 
esas tiendas están cerradas no pueden 
competir con el comercio digital y las 
plataformas globales.  

 Por otro lado, recalcan que la pan-
demia ha supuesto un durísimo golpe 
para el comercio por lo que ampliar 
los días de apertura comercial «ayu-
daría a reactivar la actividad comer-
cial, el empleo y recuperar la gran can-
tidad de horas de trabajo y facturación 
perdidas». En este sentido insisten en 
que Madrid ha sido, de hecho, la pri-
mera en recuperar los niveles comer-
ciales pre-covid gracias a que la flexi-
bilidad de su modelo comercial ha ayu-
dado a recuperar antes los días de 
ventas perdidos por el Covid. 

Una postura totalmente distinta es 
la que mantiene el comercio tradicio-
nal en Sevilla. Desde la asociación de 

Aunque la Junta amplió el número de 
festivos que pueden abrir las  grandes 
superficies, las aperturas están aún 
lejos de la liberalización total de 
Madrid y otras grandes ciudades

¿Por qué las 
tiendas no abren 
los domingos?

Carmen González 
Delegada de Anged 

Desde la Asociación  
Nacional de Grandes 
Empresas de Distribución 
piden más flexibilidad, 
como en Europa 

Antonio Pérez 
Presidente de Alcentro 

Dice que el pequeño 
comercio es incapaz de 
adaptarse tan rápido y 
recuerda el coste que la 
apertura les supone  

Junta de Andalucía 

Ha ampliado aperturas y 
buscan el equilibrio entre 
grandes y pequeños
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comerciantes Alcentro, su presiden-
te, Antonio Pérez, considera que se tra-
ta de un asunto muy complejo ya que 
esa libertad de aperturas «no es bue-
na para el minorista». Sobre todo por-
que  las tiendas tradicionales son «in-
capaces» de adaptarse tan rápidamen-
te a los nuevos modelos de consumo 
como la digitalización y la venta ‘on-
line’. «El comercio minorista es inca-
paz de adaptarse tan rápidamente a 
esas nuevas demandas como puede 
ser la liberalización de internet que ya 
está vendiendo los 365 días al año» 

Están, según dicen, muy afectados 
por las compras virtuales que no cie-
rran a ninguna hora. Por eso, según 
recuerda Pérez, el pequeño comercio 
está «desprotegido» y en desigualdad 
de condiciones frente a los grandes. 
Por eso Pérez admite que esa hipoté-
tica liberalización hay que verla «con 

perspectiva» y analiza el coste que pue-
de suponer para los pequeños abrir to-
dos los días. «Se trata de saber si pue-
de afrontar los costes y si realmente 
va a vender más abriendo todos los 
festivos», dice el representante de Al-
centro.  

Además recuerda un dato: el 23 por 
ciento del empleo en Andalucía lo ge-
nera el pequeño comercio. O lo que es 
lo mismo, uno de cada cuatro trabaja-
dores activos en Sevilla están emplea-
dos en estas pequeña y medianas em-
presas. Por eso se lo piensan antes de 
mostrarse a favor de que haya una li-
beralización horaria total en Sevilla 
como hay en otras grandes ciudades 
europeas. 

Sobre estas líneas un centro 

comercial de Sevilla  // ROCÍO RUZ

El próximo año 2022 serán un 
total de 16 los festivos que las 
grandes superficies podrán abrir 
en Sevilla. En este caso se trata 
del próximo 2 de enero, domin-
go, el 9 de enero, y el 27 de 
febrero. Además esta previsto 
que puedan abrir también el 14 
de abril, Jueves Santo, el 2 de 
mayo, lunes que es festivo por el 
traslado del Día del Trabajo. Ya 
en la segunda mitad del año 
podrán abrir el 3 de julio, el 31 de 
julio, el 15 de agosto, que en este 
caso cae en lunes, el 28 de 
agosto, el 1 de noviembre,  el 27 
de noviembre, el 4 de diciembre 
y el 8 de diciembre que es jueves. 

Finalmente también podrán 
permanecer abiertos los domin-
gos 11 de diciembre, 18 de 
diciembre y el 26 de diciembre, 
lunes. Además de eso, la norma-
tiva autonómica establece que 
todos  los Ayuntamientos de 
Andalucía pueden solicitar la 
permuta de hasta dos de los 
domingos y festivos habilitados 
en el calendario para 2022 por 
otros, en atención a las necesida-
des comerciales de su término 
municipal, conforme a los 
criterios establecidos al artículo 
19.4 del Texto Refundido de la 
Ley de Comercio Interior de 
Andalucía.

El próximo año serán un total de 16  
los festivos de apertura
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Aries
(21-III al 20-IV)

HORÓSCOPO
por Mariel Guerra

Tauro
(21-IV al 20-V)

Géminis
(21-V al 21-VI)

Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Leo
(23-VII al 23-VIII)

Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Libra
(24-IX al 23-X)

Escorpio
(24-X al 22-XI)

Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Acuario
(21-I al 19-II)

Piscis
(20-II al 20-III)

Pasarás un día agradable pese a 

tener que arreglar relaciones quebradas 

por malos entendidos que te han alejado 

de seres muy queridos.

Deberás hacer un esfuerzo físico 

grande para cumplir los propósitos que 

te has hecho. Tanto en el trabajo como en 

familia acudirán a ti.

Tendrás ganas de aventura y no-

vedades. Deberás conformarte con darle 

un aire diferente a lo que te rodea. Cam-

biarás y ordenarás tu hogar. 

Cáncer, retomarás viejas relacio-

nes que tenías abandonadas. Después de 

mucho pensarlo llamarás a viejos amigos 

para verte con ellos. 

Podrías perder más tiempo del 

que tienes en pensar cómo actuar. En el 

trabajo querrán que te pongas las pilas y 

ofrezcas un rendimiento.

Virgo, te contarán un secreto y 

te pedirán que no lo hables con nadie. Te 

costará no decírselo a personas cercanas, 

pero deberás ser prudente. 

Tus hijos podrían provocarte 

cierta tensión a causa de sus problemas. 

Ten paciencia y échales una mano sin 

cuestionar sus motivos reales.

Tu salud exigirá que le prestes 

atención, que cambies de hábitos, sobre 

todo si fumas o te excedes con la bebida. 

Toca cambiar de vida.

El amor está demasiado presen-

te en tu vida. Hoy deberás prestarle más 

atención, si no quieres que te acaben po-

niendo las pilas por tu actitud.

Haber descubierto los proble-

mas de alguien querido no te permitirá 

dormir tranquilo hasta que no le ayudes 

a solucionarlos. Sé empático.

Estás en un buen momento para 

crecer a nivel personal. Te saldrán opor-

tunidades para mostrar tu cara más ama-

ble y cordial con tu gente. 

Si estás saliendo con alguien que 

te llega al corazón, no pierdas más tiem-

po y ofrécele un compromiso más serio 

que selle vuestro amor. 

9.00 
‘Cara a cara. Picasso y los 
maestros antiguos’ 

 
El Museo de Bellas Artes de Sevilla 

presenta en esta exposición un 

diálogo entre la pintura del genial 

artista malagueño y la obra de 

grandes maestros barrocos 

presentes en la pinacoteca sevilla-

na, como El Greco, Francisco de 

Zurbarán y Francisco Pacheco. La 

exposición, coproducida por el 

Bellas Artes y el Museo Picasso de 

Málaga presenta dieciséis obras, 

nueve de Picasso y otras siete de la 

colección del museo sevillano. 

 
10.00 
Visita a la Nao Victoria y  
al Espacio Primera Vuelta 

 
La Nao Victoria 500 está amarrada 

en los muelles del Paseo Marqués 

de Contadero como principal 

reclamo y contenido del Espacio de 

la Primera Vuelta al Mundo. El 

centro de interpretación sobre esta 

gesta marítima, promovido por la 

Fundación Nao Victoria, abre sus 

puertas para revivir los 500 años de 

la expedición de Magallanes y 

Elcano. Entrada gratis para 

menores de 5 años; 3 euros (de 6 a 

10 años) y 6 euros (adultos). 

También ofrecen pack familia, 15 

euros (2 adultos + 3 niños). 

 

‘Carteles de la vida 
moderna’ en CaixaForum 

La exposición ‘Carteles de la vida 

moderna. Los orígenes del arte 

publicitario’, comisariada por 

Ricard Bru, narra cómo alrededor 

del 1900 el cartel publicitario se 

convirtió en un poderoso medio de 

comunicación de masas y a su vez 

en obra de arte. Todo ello en el 

marco de una época de gran 

transformación social, cultural y 

estética, considerada el inicio de la 

modernidad. El precio de la 

entrada es de 6 euros (gratis para 

clientes de Caixa y menores de 16 

años). 
 

‘Leyendas del deporte’ en 
Pabellón de la Navegación 

El Pabellón de la Navegación de 

Sevilla acoge la muestra temporal 

‘Leyendas del deporte’, donde se 

exhiben más de quinientos objetos 

del mundo del deporte español e 

internacional. Se muestran piezas 

de diferentes disciplinas como el 

fútbol,  ciclismo, el atletismo o la 

fórmula 1. El precio de la entrada es 

de 2 euros, reducida a 1 euro.

ABC

El vistazo

Los Hosteleros de Sevilla y Coca-Cola donan mil 
menús navideños a familias de Tres Barrios

La Asociación de Hostelería de Sevilla y Provincia y la Asociación de 
Vecinos Tres barrios, junto a Coca-Cola, repartieron 1.000 comidas de 
Navidad en el Mercado de la Candelaria del barrio de los ‘Los Pajaritos’. 
Sobre estas líneas, El presidente de la AHSP, Antonio Luque; el vicepresi-
dente de la asociación, Miguel Ángel Jurado y los miembros de la junta 
directiva; Álvaro Peregil, Fran López y Manuel López; la jefa de Comuni-
cación, Asuntos Públicos y Sostenibilidad de la región Suroeste Coca-
Cola Europa, Beatriz Codes y la gestora de Asuntos Públicos, Comunica-
ción y Sostenibilidad de Sevilla, Manuela Carretero.  Acompañando al 
presidente de la asociación de vecinos de Tres Barrios, Salvador Muñiz y 
voluntarios de la asociación. 

¿A dónde vamos?

SANTORAL
Esteban

28 AGENDA
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S. V.

El Bus de la Ilusión, la iniciativa so-
lidaria de City Sightseeing para la
Navidad, vuelve a recorrer las ca-
lles de Sevilla. Hasta el 4 de enero,
todos los residentes en la provin-
cia pueden disfrutar de recorridos
en bus panorámico al precio de
4,99 euros, de los que 2 euros se
donarán al Ateneo de Sevilla, Au-
tismo Sevilla y la Fundación Pe-
queño Deseo.

Con esta iniciativa, las familias
sevillanas encuentran una activi-
dad divertida, educativa y segura,
al aire libre, que pueden disfrutar
juntos en las vacaciones de Navi-
dad. Al mismo tiempo, estarán
ayudando a otros niños.

El Bus de la Ilusión saldrá to-
dos los días cada 30 minutos
desde la Parada 1 de City Sigh-
tseeing, en el Paseo de Colón,
frente al Teatro de la Maestran-
za, de 10:00 a 18:00, salvo el 1
de enero. Los días 24 y 31 de di-

ciembre, el último tour será a
las 17:00.

El recorrido conducirá a los via-
jeros por la ruta habitual de City
Sightseeing Sevilla desde el Paseo
de Colón al entorno de la Plaza de
España, Triana, la Isla de la Cartu-
ja, Torneo, Arjona y vuelta a para-
da principal en el Paseo de Colón.

Isaac Flores, director general de
City Sightseeing España, comen-
ta: “Estamos encantados de seguir
llevando la ilusión a tanta gente a
pesar de todas las dificultades que
nos ha traído la Covid-19 y de con-
tinuar trabajando para Sevilla y
los sevillanos”.

El ticket de El Bus de la Ilusión
tiene un precio de 4,99 euros por
persona, de los que 2 euros se do-

narán a las entidades: Ateneo de
Sevilla, Autismo Sevilla y Funda-
ción Pequeño Deseo.

Un año más, los niños que suban
durante esta Navidad al Bus de la
Ilusión podrán participar en un
concurso que promueve la solida-
ridad y concienciación social entre
los más pequeños. Para participar
hay que compartir un deseo para
conseguir un mundo mejor a tra-
vés del site de El Bus de la Ilusión.
El deseo elegido entre todos los
presentados será premiado con un
viaje en bus turístico para el autor
y toda su clase.

También se pueden hacer dona-
ciones a través de la cuenta de Fi-
la Cero: ES77 0182 2419 5602
0163 1999.

Paseos solidarios por Sevila
con el Bus de la Ilusión
●City Sightseeing

recaudará fondos

para el Ateneo de

Sevilla, Autismo

Sevilla y la Fundación

PequeñoDeseo

M. G.

El Bus de la Ilusión realiza su recorrido solidario.
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Crecer aprovechando las mareas
original

Impresiona las dimensiones del MS Europa, de 200 metros de eslora, que atracó en noviembre.

El estudio de la UMA ha permitido incrementar ya el calado mínimo a 7,20 metros

Ya en noviembre atracó el MS Europa, de 200 metros de eslora y 29.000 toneladas

El estudio de su espesor a permitido incrementar la seguridad en la navegabilidad

Una de las singularidades que posee el río Guadalquivir a su paso por Sevilla son sus mareas
y la aplicación de la ciencia está permitiendo que, de forma progresiva, cada vez se
incrementen más los metros de eslora de los buques que atracan en el puerto. De hecho, en
noviembre, entraba el MS Europa de la operadora logística Suardiaz Group, el barco más
grande que puede entrar en los muelles, con 200 metros de eslora y 29.000 toneladas GT
(toneladas de registro bruto). Y todo ello gracias a la aplicación de la ciencia a la mejora de la
navegabilidad del Puerto, junto a numerosas medidas que buscan que gane en competitividad.
Los datos de 2020 son halagüeños, cuando ya se constataba un aumento del tamaño medio
de los barcos pero que deberá confirmarse con el incremento del calado mínimo hasta los 7,20
metros, aunque el objetivo futuro es alcanzar los ocho metros. “Sobre el total de la flota,
exceptuando líneas regulares y cruceros, el porcentaje de buques de 100 a 160 metros de
eslora ha pasado de un 39,4% en 2018 a un 45,3% en 2020”, destacan desde la Autoridad
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Portuaria de Sevilla, que ha puesto en marcha varias medidas para optimizar la vía navegable,
como el empleo de la doble marea, la programación con mayor precisión de las salidas y
entradas y los desarrollos tecnológicos.
Pero la importancia está en las propias características del río más importante de Andalucía y
en la ubicación del puerto, a casi 90 kilómetros de la costa y con una navegación dependiente
del régimen de mareas: los buques deben navegar coincidiendo con la pleamar, usando la
canal aprovechando el nivel de agua suplementario que aportan las mareas, incrementando
así el calado operativo optimizando la Eurovía del Guadalquivir.
La marea en el Guadalquivir se comporta como una onda progresiva que recorre todo el río,
del estuario al Puerto, en aproximadamente 4 horas. Los barcos que entran al puerto navegan
manteniéndose alrededor del máximo espesor de la lámina de agua durante todo su recorrido,
ya que la dirección de propagación de la onda es hacia el interior y su velocidad es del
mismo orden que la del barco. El rango medio de la marea oceánica en la desembocadura del
Guadalquivir es de 2 metros, pudiendo alcanzar hasta 3 metros en mareas vivas (luna
llena/nueva).
Matemáticas y modelos

Son las explicaciones que da el Grupo de Oceanografía Física de la Universidad de Málaga,
que desde 2016 estudia el comportamiento de la marea del Guadalquivir y las aplicaciones de
un modelo matemático tridimensional en la planificación de su navegación con el objetivo de
conocer con precisión la marea para aprovechar al máximo la capacidad de la vía navegable.
Su trabajo, junto a las investigaciones del CSIC y otras universidades, más la labor de la
Corporación de Prácticos y Capitanía Marítima han permitido ya que aumente en 20
centímetros la escalilla de calados hasta llegar a los 7 metros y 20 centímetros, aunque siguen
los estudios para alcanzar los ocho metros.
Según el catedrático del Grupo de Oceanografía Física de la UMA, Jesús García Lafuente, el
estudio se fundamenta en los modelos matemáticos barotrópico y baroclino. El primer modelo
predice con precisión el comportamiento de la onda de marea y ha sido totalmente calibrado y
validado. El segundo es más complejo y está en proceso de calibración y busca ampliar el
conocimiento de parámetros físico-químicos del estuario, como la dinámica de la cuña salina o
la temperatura.
“Aprovechar las ventanas de oportunidad que proporcionan las mareas significa aumentar la
posibilidad de tránsito de buques de mayor tonelaje. Para ello se debe conocer con la mayor
precisión posible el espesor de la columna de agua en todo momento y lugar de la vía
navegable a fin de planificar la navegación de esos buques”, según García Lafuente.
A partir de los modelos matemáticos diseñados por la UMA, la Autoridad Portuaria de Sevilla
dispone de datos para planificar la navegación y mejorar la coordinación entre el tráfico
marítimo y el terrestre, aplicándolos directamente en el Programa de Optimización de la Vía
Navegable, en el que se incluye el aumento de la escalilla de calados.
Lámina de agua

Los estudios también han permitido evaluar el mínimo espesor de la lámina de agua, lo que
ha incrementado el nivel de seguridad en la navegación; y han simulado la evolución de
vertidos virtuales en la dársena para mejorar los protocolos del Plan Interior Marítimo del
Puerto.
Además, los datos pueden ser utilizados incluso por otros actores del Puerto, como los
arroceros, ya que el modelo baroclino predice el comportamiento de la cuña salina en el
Guadalquivir.
El aumento de la escalilla implica que "cualquier día del año, los buques pueden acceder al
Puerto de Sevilla con un mínimo de siete metros de calado, lo que supone un incremento
frente a las condiciones históricas de entrada al Puerto", según la APS.
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Según su presidente, Rafael Carmona, "la mejora de la escalilla de calado es fruto de la
apuesta por la innovación y el desarrollo tecnológico emprendidos junto a la Comunidad
Portuaria de Sevilla para aprovechar al máximo la capacidad de la canal de navegación. Unos
trabajos que aúnan ciencia y técnica, y en los que anualmente invertimos 1,5 millones de
euros".
A esto se une la apuesta por la modernización y ampliación de las capacidades de las
infraestructuras portuarias, incluyendo la nueva terminal portuaria en la dársena del Cuarto, en
fase de construcción, que entrará en servicio durante el año 2022, además de considerar
estratégica la nueva conexión ferroviaria y la mejora de las áreas logísticas e industriales de
las instalaciones portuarias.
Seguridad gracias al dragado periódico

Otra de las operaciones que facilita la navegabilidad del Guadalquivir es el dragado de
mantenimiento, que se realiza periódicamente y que consiste en mantener las cotas de las
rasantes actuales en doce tramos de la canal de navegación sin superar las profundidades
máximas autorizadas, para garantizar la “plena seguridad” en el acceso por mar a Sevilla.
Los trabajos se iniciaron la zona más próxima a la desembocadura y está previsto que el
volumen de sedimentos alcance los 290.000 metros cúbicos, siendo el tramo anterior a la
esclusa el que concentra un mayor volumen, en torno a 100.000 metros cúbicos, debido a la
propia hidrodinámica de la ría. Esos sedimentos extraídos se destinan a mejorar las playas del
Espacio Natural de Doñana y a crear humedales.
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

S
evilla, con 691.395 habitantes, es 

la ciudad número 26 en pobla-

ción de Europa y, como cuarta 

urbe más grande su país, es la 
única junto a Turín que no tiene red de 

metro. Toulouse en Francia, Liverpool 

en Reino Unido o Colonia en Alemania 

tienen una infraestructura de suburba-

no mucho más potente que la de la ca-

pital hispalense. Lo mismo ocurre con 

otras ciudades de tamaño similar como 

Frankfurt e incluso más pequeñas como 

Atenas, Copenhague, Leeds, Oslo, Stutt-

gart o Róterdam. En España, las tres ciu-

dades con mayor número de habitan-

tes —Madrid, Barcelona y Valencia— su-

peran con enorme diferencia a Sevilla, 

que incluso tiene menos líneas que Bil-

bao, Mallorca y que Málaga, que son in-

feriores en demografía. 

El maltrato que ha sufrido la capital 

de Andalucía por parte de las adminis-

traciones a lo largo de la historia le ha 

llevado a tener uno de los peores siste-

mas de movilidad del viejo continente, 

más próximo a países en vías de desa-

rrollo. La apuesta por Sevilla en Espa-

ña sólo tuvo una catarsis en 1992 con 

motivo de la Expo. Sin embargo, ni para 

entonces la ciudad contó con una sola 

línea de metro, que quedó paralizada 
en los años 80 por la desidia de los go-

biernos central y autonómico, que de-

cidieron en 1984 suspender su cons-

trucción por las incidencias en las edi-

ficaciones cercanas y los restos 

arqueológicos. Hubo que esperar has-

ta 1994 para que la Junta encargase el 

Plan Intermodal del área metropolita-

na, que estuvo discutiéndose hasta 2002, 

cuando comenzaron por fin las obras, 

que acabaron en 2009 con la inaugura-

ción de la línea 1. Sin embargo, en lu-

gar de continuar con la construcción 

de los otros tres tramos previstos, el 

Gobierno andaluz decidió que prime-

ro había que compensar a Málaga y a 

Granada.  

El panorama actual en la comuni-

dad es que Granada, una ciudad tres 

veces más pequeña que Sevilla, tiene 

las mismas líneas de metro: una, con 

sólo dos kilómetros menos de longi-

tud (16 frente a los 18 de Sevilla). En el 

caso de Málaga, con 113.000 habitan-

tes menos la ciudad y 300.000 el área 

metropolitana, tiene dos líneas que 

cruzan el norte y el sur de la ciudad, 

aunque con una longitud menor: 12 ki-

lómetros. 

En España 
La comparativa con las principales ciu-

dades españolas es sangrante. Sin con-

tar los casos de Madrid y Barcelona, que 

por población superan ampliamente a 

Sevilla, Valencia, Bilbao, Mallorca y la 

citada Málaga tienen red de metro. En 

el caso de la capital levantina, con 

800.000 habitantes —la misma diferen-

cia que tiene la capital hispalense con 

la de la Costa del Sol— tiene seis líneas 

de suburbano a la que se le suman tres 

de tranvía y otras tres de metro en su-

perficie que están en construcción y que 

se inaugurarán entre 2022 y 2025. En 

total, la longitud actual de la red de Me-

trovalencia, inaugurado en 1988, es de 

156 kilómetros, aunque sólo 27 de ellos 

son subterráneos.  

En el caso de Bilbao, una urbe con 

346.843 habitantes y 909.557 en el área 

metropolitana (Sevilla tiene 1.316.591), 

cuenta con tres líneas de metro que abar-
can una longitud de 49,16 kilómetros. 

La red se inauguró en 1995. También 

Mallorca (422.587 habitantes) tiene una 

red de dos tramos con una longitud de 

15 kilómetros. 

En el polo opuesto está Zaragoza, una 

ciudad en crecimiento y que casi alcan-

za a Sevilla en población (681.877 habi-

tantes), que no tiene metro y sólo fun-

ciona una línea de tranvía. Alicante tie-

ne también un metro ligero en superficie 

con cinco líneas.  

En Europa 
Países como Francia, Reino Unido o Ale-

mania le llevan la delantera a España 

en cuanto a infraestructuras de movi-

lidad locales. Todas las grandes ciuda-

des de estos países cuentan con una red 

de suburbano con múltiples ramales. 

Sevilla es la única ciudad europea 
de su tamaño sin red de metro
∑ Como cuarta urbe más poblada de su 

país, Colonia, Liverpool y Toulouse 
tienen varias líneas, excepto Turín 

∑ Bilbao tiene dos tramos, igual que otras 
capitales más pequeñas como Atenas,  
Copenhague, Stuttgart o Róterdam

Comparativa de las líneas de metro

Liverpool 
454 654  
habitantes

Valencia 
800 215  
habitantes

L
o explica casi todo. La 

clave de los enormes 

problemas de movili-

dad que padece Sevilla ca-

pital reside a estas alturas 

claramente en la ausencia 

de una red de metro acorde 

con las dimensiones y las 

necesidades de una urbe del 

tamaño de la capital anda-

luza. El transporte público 

actual es deficitario y, des-

de luego, no supone una al-

ternativa al vehículo priva-
do. Si quieren sostenibili-

dad, empiecen por construir 

el metro. Y hablaremos.

La clave

ADRIANO
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El caso de Liverpool es paradigmático 

si se quiere comparar con la situación 

de Sevilla. La urbe inglesa tiene 454.654 

habitantes (1,1 millones el área metro-

politana). En 1977 se inauguró Merseyrail, 

una red de metro de tres líneas con 128 

kilómetros de los que sólo 10,5 son bajo 

tierra. 

Por su parte, Toulouse tiene la segun-

da red de metro automático  en el mun-

do, con 37 kilómetros más 19 en cons-

trucción. Se trata de un tren eléctrico 

que va con neumáticos sobre dos por-

tabandas en lugar de vías, y sin conduc-

tor. Ahora mismo, el suburbano de la 

cuarta ciudad francesa (479.553 habi-

tantes) tiene dos líneas con una terce-

ra en construcción que se inaugurará 

en 2025. Este mismo sistema VAL (Vehí-

culo Automático Ligero) lo tienen im-

plantado otras ciudad como Lille, 

Rennes o Turín.  

En el caso de la capital del 

Piamonte italiano, 

con 911.823 habitan-

tes, es la cuarta urbe 

de su país y sólo tie-

ne una línea de 15 kilómetros, como ocu-

rre con Sevilla, aunque el año que vie-

ne se inaugurará la línea 2. 

La cuarta ciudad alemana, Colonia,  

es una urbe de algo más de un millón 

de habitantes que cuenta con el Colo-

nia Stadtbahn, una compleja red de me-

tro ligero de 12 líneas y casi 200 kilóme-

tros de longitud, pero en la que se com-

binan tranvías, trenes subterráneos y 

ferrocarriles interurbano. 

Otras ciudades europeas de un tama-

ño similar a Sevilla disponen también 

de una mejor infraestructura. La tam-

bién alemana Frankfurt (763.380 habi-

tantes) tiene un sistema similar al de 

Colonia, con nueve ramales, de los cua-

les 34 kilómetros van en subterráneo.  

Atenas, con área metropolitana de 

3,8 millones pero cuya ciudad es si-

milar a Sevilla, tiene tres líneas 

y una cuarta en cons-

trucción. 

C o p e n h a g u e  

(569.557 habitantes),  

Oslo (647.676) y Hel-

sinki (620.982 ) tienen 

cinco, cuatro y dos ra-

males respectivamen-

te. Róterdam 

(623.556), por su 

parte, tiene cinco 

líneas.  

Copenhague 
569 557  
habitantes

Frankfurt 
763 380  
habitantes

Sevilla sólo se puede igualar a 
Zaragoza en sus precarias 
infraestructuras. En la capital 
hispalense el auténtico rey del 
transporte es el coche, ante la 
falta de alternativas. Sólo existe 
una línea de metro, una de 
tranvía que coincide en 
parte del trazado con el 
suburbano y el 
autobús público. 
Pese a ello, el 
Ayuntamiento 
le ha declara-

do la guerra al vehículo privado, 
que ni goza de aparcamientos ni 
tampoco podrá acceder al casco 
histórico. Tampoco tiene la red de 

circunvalación completa: 
ni la SE-30 lo está ni la SE-

40 lo es, de momento.

El coche, el rey perseguido 
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LA CIUDAD QUE VIENE | RADIOGRAFÍA DE LA CAPITAL TRAS LA PANDEMIA

María José Guzmán

Hay una foto fija del balance de fin
de año que el gobierno municipal
presenta como prueba de que la
recuperación económica de la ciu-
dad es algo más que un deseo. Un
álbum de fotos capturadas en dis-
tintos momentos de los dos últi-
mos mandatos que, además, sir-
ven este año para la promoción de
la particular película de un alcal-
de que se despide un año antes pa-
ra emprender su carrera por la
presidencia de la Junta de Anda-
lucía. Juan Espadas apuntó en la
precipitada salida que ha tenido,
paradójicamente después de un
larguísimo proceso de transición,
que tenía “datos para reventar”
que confirmaban que en los últi-
mos seis años la ciudad había ini-
ciado un camino distinto para su
transformación. Y, a pesar de que
la percepción ciudadana apunta
hacia una ciudad que necesita aún
muchas mejoras, hay datos obje-
tivos que confirman que la curva
en los últimos años ha sido ascen-
dente y que, si no existieran unos
cimientos sólidos, Sevilla no ha-
brá resistido igual al cruel envite
de la pandemia.

¿Cómo está Sevilla? Recupe-
rándose, tal vez, a un ritmo supe-
rior al de otras capitales. Y la prin-
cipal evidencia son tres indicado-
res socioeconómicos que marcan
el diagnóstico más real: el paro, el
número de afiliados a la Seguri-
dad Social y el tejido empresarial.
El último dato del pasado mes de
noviembre cifraba en 376.818 el
número de afiliados a la Seguri-

dad Social en la capital. Es la cifra
más alta en los últimos 15 años y,
a partir del primer trimestre del
año 2020, tras el impacto de la
pandemia, ha seguido aumentan-
do, con un crecimiento intera-
nual del 5,8%.

Hay otro indicador llamativo:
el desempleo. Desde el año
2015 las cifras comenzaron a
bajar, una senda que se ha recu-
perado en el último trimestre de
2021. Hoy las cifras se sitúan en
algo más de 67.000 desemplea-
dos, lo que recoge una rebaja de
17.000 personas menos en las

listas del paro e los últimos seis
años, pese a la pandemia que
inicialmente devolvió la esta-
dística a niveles de 2016.

El tercer dato tiene que ver
con el tejido empresarial sevi-
llano que se ha resistido bien la
crisis del Covid y que hoy con-
templa a más de 3.000 negocios
de los existentes en 2015. Desde
entonces el número sólo se de-
tuvo con la pandemia pues 2020
arrancó holgadamente con más
de 51.000 empresas y el último
dato se fija en 50.973. De ellas,
28.800 corresponden al sector

servicios; 16.811, al comercio,
hostelería y transporte; 3.605, a
la construcción; y sólo 1.757 al
sector industrial.

La economía crece y también la
población cuyo estancamiento en
los últimos años ha sido motivo
de preocupación. El gobierno de
Espadas se estrenó con una curva
descendente y no fue capaz de
frenar la sangría hasta el año
2019, cuando volvió a rozar técni-
camente la barrera de los
700.000 habitantes que refuerza
a Sevilla como una gran ciudad
que, estratégicamente, amplía su

esfera al terreno metropolitano,
su contemplada como un área es
la que más ha crecido de España
en la última década. La potencia
está, por tanto, en la capacidad
para tejer una alianza de munici-
pios que hagan efectiva esa Gran
Sevilla, como se vino a denomi-
nar el proyecto en anteriores
mandatos sin demasiado éxito.

La integración de la capital en
al área metropolitana, la atención
a los barrios vulnerables que figu-
ran en el ranking de los más po-
bres de España y la reactivación
social y económica se convirtie-
ron a primeros de 2021 en las
prioridades de la ciudad para re-
montar la crisis del coronavirus y,
para ello, se diseñaron hasta 90
proyectos motores sobre los ejes
de la transición energética y cli-
mática, la movilidad sostenible e
inteligente, la digitalización y la
gestión del talento, políticas to-
das que se premiará con la lluvia
de millones que cae desde Bruse-
las con los denominados fondos
europeos Next Generation.

Pero el argumento de la pelícu-
la de la recuperación económica
de Sevilla tiene su inicio antes del
Covid. En los dos últimos manda-
tos la capital ha captado 300 mi-
llones de euros, dinero europeo
que ha permitido desbloquear e
impulsar proyectos condenados,
al margen de la voluntad política,
por el lastre de la falta de finan-
ciación pública y las desavenen-
cias con el sector privado que en
esta etapa también se han arre-
glado dando lugar a sinergias y
alianzas sin precedentes en torno
al turismo, por ejemplo.

La foto fija de la
recuperación de
la economía local

SEVILLA EN

Una vista de la

ciudad desde

Torre Sevilla.

● 2021 concluye con un balance positivo y, en especial,
tres indicadores socioeconómicos quemuestran cómo
la capital está afrontando la crisis del Covid-19, al
margen de la percepción que tienen los ciudadanos

1.072
millones de euros.Éste es el
presupuestomunicipal para
2022, que incluye 100millones
en gasto social y 119 para inver-
siones, casi el triple que en 2015

1.061
plazas de empleo público.Ésta
es la cifra de puestos de trabajo
en la Administración local que se
han ofertado desde 2015 en el
Ayuntamiento de Sevilla.

50.973
empresas.El tejido empresarial
resiste a la crisis. Antes de la pan-
demia habíamás de 51.000 em-
presas, pero pese a la destrucción
de negocios la cifra es alta.

67.212
desempleados.El paro ha caído
un 20% en los últimos seis años.
La cifra actual está por debajo del
pico de rozó la barrera psicológica
de los 90.000 parados.

237
millones de euros. La deuda pú-
blica de la capital ha pasado en
los últimos seis años de 443mi-
llones a esta cifra, lo que supone
una rebaja superior al 40%%.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 21

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 26/12/2021

 España

 20 779 EUR (23,564 USD)

 375,71 cm² (60,3%)

 2871 EUR (3256 USD) 

Hay un hilo de grandes cifras
que ilustran una transformación
iniciada hace seis años y son las
luces de un gobierno que tam-
bién tiene sus sombras pero que
se han convertido en el faro que
guía a la capital por una senda
optimista. La primera tiene que
ver con las cuentas municipales
que revelan no sólo las posibili-
dades de gestión del gobierno lo-
cal, también su dirección: así, pa-
ra 2022 Sevilla contará con un
presupuesto que es un 17% supe-
rior al que había en 2015: 1.072
millones de euros en los que se
cuentan 100 para gasto social, lo
que supone un incremento de ca-
si el 30% en los últimos seis años,
y 119 millones de euros en inver-
siones, lo que representa casi el
triple con respecto a 2015.

El saneamiento de las cuentas
municipales se evidencia con el
dato de la deuda pública, entre

otros. Ésta se ha reducido de 443
millones de euros a 237, lo que si-
túa a Sevilla como una de las
grandes capitales de España me-
nos endeudada hoy.

Son ventajas competitivas de la
ciudad que ha hecho del turismo
su política estrella hasta el punto

de revolucionar el destino y
atraer hasta el aeropuerto de San
Pablo a más de 7,5 millones de tu-
ristas ante de la pandemia. Casi
dos años después, el 80% del trá-
fico ya se ha recuperado y la ciu-
dad, incluido su aeródromo, se

prepara para un nuevo tsunami

con poderosas herramientas: fi-
nanciación y un nuevo modelo de
gestión que pasa por consolidar a
Fibes como la gran locomotora
de la economía local. Antes de la
pandemia, el impacto del turis-
mo de congresos se había tripli-
cado, al pasar de los 83 millones
de 2015 a los 240 de 2019. En es-
ta nueva etapa el gran desafío
municipal es demostrar que esa
economía del visitante repercute
en toda la ciudad, beneficia a to-
dos, por lo que continuar con la
apuesta por el turismo, sin ex-
cluir otras estrategias industria-
les, es algo necesario.

La ciudad ha ido creciendo
también en viviendas. Entre
2015 y 2021 el Ayuntamiento ha
concedido licencias de obras por
1.330 millones de euros y se han
construido 10.418 viviendas que
dan forma a una nueva ciudad

que crece por sus extremos. Pro-
yectos privados y también públi-
cos, pues Emvisesa ha adjudica-
do en estos seis años 1.257 vi-
viendas y ha adquirido otras 468.

El gobierno municipal ha in-
vertido también en la rehabilita-
ción del patrimonio, no sólo co-

mo política cultural, sino tam-
bién como fuente de rentabilidad
para la ciudad. Así se han puesto
en marcha 60 millones en rehabi-
litaciones.

También hay otro patrimonio
que demuestra bien las mejoras:

colegios e instalaciones deporti-
va. En los dos últimos mandatos
la inversión municipal en ellos ha
sido de 30 y 20 millones de euros
respectivamente.

Son las luces de una gestión de
una ciudad que necesita sombra,
en el sentido más literal. Solucio-
nes climáticas que, al margen de
la innovación que ya se ensaya,
pasa por contar con más árboles
y, con ese propósito, el gobierno
local ha ordenado la plantación
de 24.000 árboles y 27.000 ar-
bustos en los últimos seis años.

Son sólo cifras, grandes mag-
nitudes que ayudan a crear una
foto fija de Sevilla. Datos objeti-
vos que pintan una curva ascen-
dente, un hilo con el que la ciu-
dad busca convertirse en refe-
rente. Las fotos fijas sirven para
fabricar los carteles, pero luego
son el público y la crítica quie-
nes puntúan la película.

10 CIFRAS
REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS MUÑOZ

50
millones de euros.Es el presu-
puesto que se ha invertido en los
más de 300 proyectos demejo-
ras de los colegios y de las insta-
laciones deportivas desde 2015

7.555.473
pasajeros. Ésta es la cifra de tu-
ristas que llegaron a Sevilla en
2019 y que supone el doble de los
que llegaban en 2015 gracias a las
políticas de turismo.

300
millones de euros. Los fondos
europeos captados por el gobierno
de Juan Espadas han permitido
desbloquear y avanzar en proyec-
tos que transformarán la ciudad.

1.257
viviendas adjudicadas.Emvise-
sa ha reactivado elmercado de la
vivienda pública y en los dos últi-
mosmandato ha adjudicado estas
viviendas y adquirido 468.

10.418
nuevas viviendas.Ésta es la ci-
fra en la que ha aumentado el par-
que de viviendas de la capital des-
de 2015. Y se han pedido licencias
para proyectos de 1.330 euros.

La ciudad, estancada
demográficamente
durante años, no termina
de romper la tendencia

El turismo ha sido el
motor de la economía
y la estrategia es
revolucionarlo aúnmás
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Las claves económicas de la semana: Mercadona, reforma laboral,
Covid-19...
Luis Aldecoa Marco  •  original

1- REFORMA LABORAL, acuerdo en las negociaciones de la nueva reforma laboral.
Sindicatos y la Patronal dan el visto bueno a las líneas generales presentadas por el
Gobierno. Destaca en esta propuesta los nuevos contratos temporales, nuevos mecanismos de
flexibilidad interna que eviten despidos, la reducción a 18 meses para adquirir la condición de
trabajador indefinido y la prevalencia de los convenios sectoriales sobre los de empresa.
2- COVID-19, el incremento de contagios sin control hacen peligrar la positiva evolución del
sector servicios. La anulación de reservas y la falta de turismo reducen drásticamente los
ingresos del sector que en Andalucía ya ha perdido más de 8.000 millones por la pandemia.
El Gobierno ha aprobado que la mascarilla vuelva a ser obligatoria en las calles de toda
España. La medida ha entrado en vigor este pasado Viernes.
3- JUNTA DE ANDALUCÍA, Andalucía se ha convertido en la Comunidad autónoma con
menos trabas a la inversión. El nuevo decreto Ley de simplificación administrativa reducirá al
mínimo los trámites para empresas y particulares, mejorando la calidad regulatoria y creando
unas bases sólidas para la reactivación económica. El decreto afecta a 33 materias y supone
la modificación de 80 normas.
4- INVERSIÓN, la inversión hotelera sigue creciendo en Andalucía especialmente en Sevilla
que se sitúa entre los cuatro regiones más importantes de España, después de Canarias,
Madrid y Baleares superando a Barcelona y a la Costa del Sol. Las inversiones superan los
114 millones de euros de los cuales el 90% se han dedicado a la construcción de nuevos
alojamientos.
5- PRECIOS INDUSTRIALES, el índice de precios industriales, el IPRI, sigue su escalada en
noviembre y aumenta en España un 33,1% respecto al mismo periodo del año anterior lo que
supone el mayor crecimiento desde que se inició la serie histórica. En Andalucía este
crecimiento ha sido del 52,5%, el mayor crecimiento detrás de Asturias, Canarias e Islas
Baleares. Todos los sectores han incidido en esta subida de precios aunque destaca
preferentemente el sector de la energía.
6- EMPLEO PÚBLICO , el BOJA, Boletín Oficial de la Junta de Andalucía ha publicado el
decreto por el que se aprueba la Oferta de Empleo Público para la estabilización de empleo
temporal en la Administración General con un total de 388 plazas. Estas plazas corresponden
a personal funcionario y personal laboral. La puesta en marcha de estos procesos de
estabilización tiene como objetivo prioritario la reducción de la temporalidad.
7- FACTORÍA CRUZCAMPO Y EL SILO MIRADOR DE LA CAMPIÑA, han sido
galardonados con los VII premios» Turismo Industrial Provincia de Sevilla» en las modalidades
de « Industria Viva» y « Patrimonio Industrial». Estos premios reconocen la Organismos y
Empresas que destacan por su labor en el fomento y la consolidación de este tipo de turismo
en la provincia sevillana. En este acto ha recibido una mención de honor el Ayuntamiento de
Estepa.
8- MERCADONA, nueva apuesta de la cadena por Andalucía. A partir del próximo mes de
Enero iniciará la construcción de una «colmena» como define así la compañía a un almacén
exclusivo para la venta online con el que desarrollará su proyecto de compra por Internet. Este
servicio que supone una inversión superior a los 14 millones de euros dará servicio a la
capital andaluza y poblaciones limítrofes.
9- GRUPO Q, la corporación de empresas inmobiliarias cuyo fundador y CEO es Luis
Chabrera continúa su plan inversor en el sector hotelero con la construcción de tres nuevos
hoteles en la provincia de Cádiz. Los nuevos establecimientos estarán situados en Tarifa,
Zahara de los Atunes y Cádiz capital.
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10- IBEX 35-, cerró la semana el Jueves con un repunte del 1,24%, lo que le ha permitido
situarse en los 8.563,7 puntos, un nivel que no alcanzaba desde primeros de Diciembre,
encadenando así cuatro sesiones en positivo. El resto de Bolsas europeas también han
cerrado en verde aunque con menos ganancias que el selectivo español. El viernes fue festivo
por la celebración de la Nochebuena.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

L
a Consejería de Fomento, In-
fraestructuras y Ordenación 
del Territorio lleva gastados 
78,2 millones en intereses por 

obras en infraestructuras y viviendas 
públicas que no se pagaron o indem-
nizaron a tiempo durante los gobier-
nos del PSOE. Tres años después, la 
Junta de Andalucía sigue dedicando 
una partida millonaria para afrontar 
la tardanza de los anteriores gestores 
a la hora de cumplir las sentencias en 
su contra por sobrecostes, retrasos en 
los pagos o reclamaciones judiciales 
de proveedores y empresas concesio-
narias por obras contratadas antes de 
las elecciones del 2 de diciembre de 
2018. La penalización económica por 
estas demoras alcanza ya los 78,2 mi-
llones de euros, según el último balan-
ce que ha realizado la consejería que 
dirige Marifrán Carazo (PP). A la Ad-
ministración le ha ocurrido lo mismo 
que a una familia que deja de pagar su 
hipoteca, sólo que las consecuencias 
de sus dilaciones son millonarias. 

Los 78,2 millones en intereses abo-
nados entre 2019 y 2021 son una par-
te de los 297 millones de euros que en 
lo que va de legislatura ha tenido que 
desembolsar el actual Gobierno anda-
luz del PP y Ciudadanos por sus retra-
sos en el pago de facturas de trabajos, 
por discrepancias en la ejecución de 
los proyectos, y los litigios consecuen-
tes. Para calibrar la magnitud de la ci-
fra, basta con ponerla en relación con 
otras partidas presupuestarias. Los 
297 millones equivalen al dinero in-
vertido en infraestructuras en hospi-

tales y centros de salud realizadas por 
la Junta de Andalucía a lo largo del año 
2020. Además, supera el gasto progra-
mado por la Consejería de Educación 
y Deporte para las 593 obras de crea-
ción, ampliación o mejora de centros 
educativos públicos para este año, va-
loradas en 285,2 millones de euros. 

¿De dónde salen los 297.006.455 eu-
ros que, en total, ha tenido que costear 
la Administración con sus consiguien-
tes intereses? La casuística es varia-
da. El mayor gasto corresponde a con-
denas judiciales a la Junta porque no 
pagó a proveedores y constructoras a 
su debido tiempo. Las empresas recla-
maron en los tribunales y años des-
pués los jueces les dieron la razón.  

Sólo en reclamaciones judiciales 
iniciadas antes del 31 de diciembre de 

2018 o con posterioridad a esta fecha, 
pero que se refieren a expedientes que 
empezó a tramitar el anterior gobier-
no de Susana Díaz, se han abonado 
214,53 millones. De esta cuantía, más 
de 62 millones eran intereses de de-
mora. Esto es lo que ha ocurrido, por 
ejemplo, con los 164,72 millones de eu-
ros que la consejería ha tenido que 
abonar a la unión temporal de empre-

sas que ejecutó la Línea 1 del Metro de 
Sevilla por sobrecostes no asumidos 
por la Administración durante los tra-
bajos. La Junta ha tenido que abonar 
otros 5,28 millones de euros por de-
morarse en los pagos de la obra del 
tranvía de Jaén, sin funcionar desde 
que se finalizó en el año 2011, después 
de realizar una inversión pública de 
117 millones de euros. En octubre de 
2015, la unión temporal de empresas 
reclamó casi 5,3 millones en intereses 
por la dilación en el abono de las cer-
tificaciones. El 23 de mayo de 2017 el 
juzgado contencioso-administrativo 
número 3 de Sevilla condenó a pagar 
a la Agencia de Obra Pública, que ape-
ló sin éxito ante el Tribunal Superior 
de Justicia de Andalucía (TSJA) y el Su-
premo, que acabó ratificando el fallo. 

La Consejería de Fomento también 
ha afrontado el pago 7,1 millones de 
un pleito por expropiaciones de la 
Agencia de Vivienda y Rehabilitación 
de Andalucía (AVRA) en la zona nor-
te de Málaga. No sólo eso. En tres años 
se ha visto obligada a abonar otros 
12,74 millones en concepto de justipre-
cios e intereses de demora de expro-
piaciones culminadas con anteriori-
dad al año 2018. De esta cuantía, más 
de 3 millones eran intereses. 

Además de las reclamaciones judi-
ciales y las expropiaciones pendien-
tes, la factura final ha engordado como 
consecuencia de los contratos que se 
han resuelto. La consejería ha desem-
bolsado 3,45 millones de euros por de-
jar sin efecto adjudicaciones realiza-
das en la anterior legislatura. En oc-

La Junta gasta 
78,2 millones en 
intereses por las 
obras que dejó a 
deber el PSOE
∑ La Consejería de Fomento ha hecho 

frente a penalizaciones económicas 
porque no se pagaba ni indemnizaba a 
tiempo a las empresas contratadas  

∑ Ha abonado en reclamaciones judiciales 
297 millones, que equivalen al gasto de 
obras en centros sanitarios del año 2020  

C
ualquiera entiende los mo-
tivos del actual y persis-
tente acoso opositor al ‘Go-

bierno del cambio’ a propósito 
de los apuros sanitarios provo-
cados por la pandemia, arma 
única, al parecer, de que dispo-
ne en este inicio de campaña. 

Pero también entenderá cual-
quiera la réplica del presidente 
Moreno, porque si Unidas Pode-
mos ni va ni viene gran cosa, la 
verdad es que el PSOE –¡que lle-
gó a contratar médicos por hora 
en Urgencias!– no parece el más 
legitimado para echar mano del 
tremendismo. La debilidad del 
candidato Juan Espadas no pue-
de justificar que se embarre la 
sanidad pública justo cuando el 
explosión de los contagios bate 
récords y lo más discreto sería  
aplazar rivalidades en materia 
tan sensible.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Jugar con la 
salud

belmonte@andalunet.com

El mayor desembolso, 164,7 
millones, sirvió para pagar 
sobrecostes a las empresas 
contratadas para hacer la 
Línea 1 del Metro de Sevilla

Tranvía de Jaén, que no funciona desde 2011. La Junta ha tenido que pagar 5,3 millones
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tubre de 2019, tuvo que paralizar la 
obra de la carretera Loja-Ventorros de 
San José (A-4154), en el Poniente de la 
provincia de Granada, porque los tra-
bajos apenas habían avanzado debi-
do a las deficiencias técnicas que arras-
traba el proyecto contratado en 2018. 
Tras redactar otro nuevo, se reanudó 
la obra y ya está «prácticamente ter-
minada», indican desde Fomento.  

Las revisiones de precios, liquida-
ciones y certificaciones de contratos 
han acarreado otro sobrecoste de 42,15 
millones de euros. A estos gastos ex-
tra se han sumado 11,1 millones más 
en intereses por reclamaciones con-
tractuales de obras: 1,6 millones por 
una promoción de viviendas sin eje-
cutar y 9,4 millones por los retrasos 
en el pago de certificados de otro pro-
yecto adjudicado por la Agencia de 
Obra Pública. Las reclamaciones eco-
nómicas extracontractuales dejaron 
otro agujero de 1,26 millones de euros. 

Impuestos pendientes 
El gasto multimillonario en reclama-
ciones de diverso tipo se completa con 
11,75 millones de euros más por impa-
gos en el Impuesto de Bienes Inmue-
bles emitidos por distintos ayunta-
mientos y anteriores a 2019. En esta 
cuantía destacan los 2,3 millones de 
euros que no se habían abonado al mu-
nicipio de Algeciras, 1,2 millones que 
se debían a consistorios de la provin-
cia de Cádiz o 566.000 euros adeuda-
dos a ayuntamientos onubenses. 

En este montante no se incluyen los 
168,16 millones de euros que el Conse-
jo del Gobierno andaluz saliente, en 
su antepenúltima sesión, pagó al em-
presario Tomás Olivo para resarcirlo 
por el dinero que dejó de percibir el 
promotor durante los siete años que 
estuvieron paradas las obras del cen-
tro comercial Nevada Shopping, en 
Granada. El Supremo ratificó la sen-
tencia del TSJA a favor de Olivo, que 
fue producto de un error que salió muy 
caro a los andaluces. El letrado de la 
Junta no asistió a una vista clave para 
defender la postura autonómica. Cada 
día que pasaba la factura de intereses 
se incrementaba en 13.614 euros, se-
gún un informe aportado al Consejo 
de Gobierno que acordó saldar la deu-
da del 18 de diciembre de 2018. 

297 millones 
El coste total de las reclamacio-
nes, expropiaciones y resolucio-
nes de contratos que lleva 
pagadas la Consejería de Fomen-
to por obras contratadas o 
iniciadas antes de 2019 

78,2 millones 
Es el importe de los intereses 
que ha tenido que afrontar por 
la tardanza en cumplir senten-
cias y los retrasos en las facturas  

214,5 millones 
Cuantía concreta de las reclama-
ciones judiciales que ha tenido 
que abonar porque la Justicia ha 
dado la razón a las empresas 
adjudicatarias. 

42,1 millones 
Montante de las liquidaciones de 
proyectos, revisiones de precios 
o certificaciones de contratos de 
la anterior legislatura 

LA FACTURA FINAL           
AL DETALLE

     a la constructora por retrasos en el pago de las obras  // MANUEL MIRÓ

La consejera de Fomento, 
Infraestructuras y Ordenación 
del Territorio de la Junta, Mari-
frán Carazo, lamenta que «la 
mala gestión anterior le ha 
costado cara a todos los andalu-
ces». La «herencia recibida», que 
ha dado pie a sentencias judicia-
les en contra, «ha lastrado 
nuestro presupuesto porque con 
este dinero podríamos haber 
puesto en marcha muchos 
proyectos», asegura. Para evitar 
que esta situación se repita, la 

responsable autonómica defien-
de «pagar a las empresas lo antes 
posible –actualmente a 11 días de 
media– y, en los casos de proce-
sos judiciales o administrativos 
abiertos en la anterior etapa, 
negociar con los denunciantes» 
para rebajar la cuantía. También 
destaca que el Ejecutivo del PP y 
Ciudadanos «no ha parado ni 
una obra» durante la pandemia, 
«mientras que en la anterior 
crisis el Gobierno socialista 
paralizó la mayoría de las obras».

Marifrán Carazo: «La mala gestión 
anterior ha salido cara a los andaluces»

La consejera 

de Fomento, 

Marifrán 

Carazo  // R.RUZ
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SEVILLA 

La restauración del Teatro Lope de Vega 
y del Casino de la Exposición se va a 

iniciar en breve y está, así, a punto de 

convertirse en realidad después de que 

el Ayuntamiento de Sevilla haya con-

firmado la adjudicación de los traba-

jos, que comenzarán el próximo año. 

Así lo ha anunciado el Consistorio, que 

explica que la Delegación de Hábitat 

Urbano, Turismo y Cultura ha adjudi-

cado las obras de remodelación de las 

cubiertas de estos dos emblemáticos 

enclaves de la ciudad. La inversión está 

licitada por 740.000 euros y cuenta con 

los informes favorables de la Comisión 

Provincial de Patrimonio Histórico. Se 

ejecutará a lo largo de 2022 y, aunque 

la inversión está programada durante 

doce meses, se realizará por fases de 

forma que tenga la menor interferen-

cia posible en la programación del Tea-

tro Lope de Vega. La financiación, con-

tinúa explicando el Ayuntamiento, se 

va a obtener a través del plan extraor-

dinario de enajenaciones a través del 

patrimonio municipal del suelo. 

«El Ayuntamiento tiene entre sus 

prioridades la conservación y el man-

tenimiento del patrimonio y lo ha de-

mostrado durante los últimos años con 

un amplio programa de inversiones, 

con el refuerzo de los contratos de con-

servación y mantenimiento y con la de-

finición de una estrategia a través del 

plan director», expuso el propio dele-

gado de Hábitat Urbano, Turismo y Cul-

tura, Antonio Muñoz. Esta actuación 

«se enmarca dentro de ese planteamien-

to y tiene además financiación garan-

tizada gracias al diseño presupuesta-

rio y la planificación de inversiones di-

señada a través del plan extraordinario 
del patrimonio municipal del suelo». 

La intervención supone una actua-

ción en el conjunto de las cubiertas para 

reparar problemas de conservación y 

filtraciones detectadas, «completamen-

te respetuosa con el valor patrimonial 

y la historia de este Bien de Interés Cul-

tural». Además, los trabajos coincidi-

rán en el tiempo con el proyecto de re-

ordenación de todo el entorno para am-

pliar espacios peatonales y generar 

áreas de convivencia y desarrollo de ac-

tividades al aire libre, uno de los pro-

yectos más esperados de la ciudad que 

afrontará Muñoz ya como alcalde. 

El proyecto diseñado por el equipo 

técnico de la Gerencia de Urbanismo 

establece entre sus objetivos generales 

la realización de trabajos de limpieza, 

pintado y restauración, así como un tra-

bajo completo de reparación de todas 

las filtraciones que se han detectado, 

mediante la reparación de puntos sin-

gulares y la sustitución de otros ele-

mentos de cubrición. También se pro-

cederá a impermeabilizar el resto de la 

cúpula y a restaurar el revestimiento 

cerámico.  

Se proponen igualmente una serie 

de medidas para ejecutar la reparación 

de los daños estéticos que se han pro-

ducido en los últimos años en este in-

mueble, como son la restauración de 

los pináculos de cerámica vidriada; la 

reposición según el diseño original de 

la cúpula; y la restauración de las vi-

drieras de la linterna. Asimismo, se pro-

grama la instalación de líneas de vida 

fijas para permitir el trabajo de man-

tenimiento con seguridad de las cubier-

tas, cuyo diseño será revisado tras el 

informe aprobado por la Comisión Pro-

vincial de Patrimonio Histórico sin que 

incidan en los valores patrimoniales 

del conjunto. También se atenderá la 

recomendación en torno al diseño de 

un pararrayos en el cupulín de la lin-

terna.

Adjudicada al fin la 
restauración de las 
cubiertas del Casino  
y del Lope de Vega

∑ Se impermeabilizará y 
se tratarán la linterna, 
las decoraciones 
cerámicas y vidrieras

Pináculos del teatro Lope de Vega, muy deteriorados  // ABC

Las obras se van a realizar 
por fases a lo largo de 2022 
para que la programación 
del Lope de Vega se vea lo 
menos afectada posible

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 23

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/12/2021

 España

 19 471 EUR (22,081 USD)

 395,62 cm² (63,5%)

 5390 EUR (6112 USD) 

S. P. 

SEVILLA 

La Consejería de Fomento, Infraestruc-

turas y Ordenación del Territorio ha 

adjudicado la redacción del proyecto 

básico y de ejecución Entre Murallas 

para la puesta en valor del espacio pú-

blico urbano de la explanada oriental 

del cerro del castillo de Lebrija, que de-

berá estar concluido en un plazo de 

quince meses. Este proyecto, incluido 

en el Programa de Regeneración del 
Espacio Público Urbano/ Plan Vive Tu 

Ciudad, transformará en un gran par-

que para el ocio, la convivencia y el de-

sarrollo local un espacio que ha per-

manecido cerrado por obras hace 18 

años. 

4.276 metros cuadrados 

El proyecto Entre Murallas compren-

de una superficie de 4.276 metros cua-

drados, desde el espolón oriental del 

Cerro hasta su entronque con la calle 

Cuesta del Castillo y la explanada de la 

ermita, incluyendo dos lienzos y una 

torre de la fortificación medieval, en 

una zona que en parte está declarada 

Bien de Interés Cultural (BIC). Se pre-

tende transformar este espacio, que ha 

vivido a espaldas del municipio duran-

te años, en un parque y jardín para el 

ocio y el esparcimiento urbano que po-

drá albergar numerosas actividades 

socioculturales: visitas turísticas, jor-

nadas culturales, talleres para escola-

res y adultos, eventos e incluso proce-

siones, ya que la patrona de Lebrija se 

encuentra en una ermita próxima.  

Además de realzar los valores patri-

moniales y paisajísticos del enclave, se 

incrementará el confort de los usua-

rios creando espacios accesibles de 

sombra y de estancia mediante la in-

corporación controlada de árboles y 

pérgolas con vegetación. El espacio, 

tras su regeneración, será también un 

atractivo enclave medioambiental que 

reunirá las condiciones idóneas como 

pulmón natural para la ciudad, que in-

corporará vegetación autóctona. Con 

respecto a la movilidad, se eliminará 

la presencia de vehículos en la expla-

nada de la ermita, restringiéndose el 

tráfico motorizado solamente a deter-

minados usuarios y circunstancias.  

La propuesta establece también di-

ferentes medidas de eficiencia energé-

tica. 

La redacción del proyecto, que se ha 

adjudicado por 35.816 euros, está fi-

nanciado al 80 por ciento por el Fon-

do Europeo de Desarrollo Regional (Fe-

der). Su redacción supone un paso cru-

cial para la ejecución de unas obras 

presupuestadas en 554.893 euros, que 

financiará en un 58,3 por ciento la Con-

sejería de Fomento, Infraestructuras 

y Ordenación del Territorio, mientras 

que el resto de la inversión correspon-

derá al Ayuntamiento de Lebrija. 

La explanada oriental del castillo 
se va a convertir en un parque

∑ La Junta adjudica la 
redacción del proyecto 
Entre Murallas tras 18 
años de zona acotada

LEBRIJA

El espacio ha permanecido cerrado por obras desde hace 18 años  // ABC
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SEVILLA 

El secretario general del PSOE de An-
dalucía ya también senador por la co-
munidad autónoma, Juan Espadas, se 
refirió ayer al relevo en la Alcaldía de 
Sevilla, que él ha abandonado hace 
unos días ya de manera oficial tras me-
ses de incertidumbre y, además, a las 
opciones de quien será su sucesor en 
el cargo, su compañero de filas y ac-
tual delegado de Hábitat Urbano, Cul-
tura y Turismo, Antonio Muñoz, como 
cabeza de cartel socialista en las elec-
ciones municipales de 2023. En ese 
sentido, Espadas apostó decididamen-
te por él como próximo candidato. «Ése 
es el objetivo que nos marcamos», sub-
rayó el líder de los socialistas andalu-
ces al tiempo que expresó su deseo de 
que «se consolide el liderazgo con una 
gran victoria en las próximas elec-
ciones municipales». 

En una entrevista con la Cade-
na Ser Andalucía, recogida por Eu-
ropa Press, Espadas se pronun-
ció en esos términos al final de 
una semana donde se produjo 
ya oficialmente y en un pleno 
extraordinario su salida de la 
Alcaldía de Sevilla, antes de lo 
previsto por la incompatibili-
dad que emana de la legisla-
ción autonómica entre los car-
gos de regidor municipal y de 
senador en representación de 
la comunidad autónoma, car-
go para que el fue elegido la 
pasada semana en el Pleno 
del Senado. Espadas no tuvo 
ayer reparo alguno en defender 
la figura de Antonio Muñoz, quien 

el 3 de enero afrontará el Pleno de in-
vestidura en el Ayuntamiento de Sevi-
lla mientras la concejal Sonia Gaya —la 
número dos de la lista y primera te-
niente de alcalde— ejerce de alcaldesa 
hasta entonces, convencido de que su 
relevo «está absolutamente capacita-
do», afirmación que sustentó en que 
«tiene en marcha y en ejecución inver-
siones de proyecto de ciudad», que en 
el Área de Movilidad ha situado como 
«de transformación de la ciudad, con 
obras en marcha». 

«Yo confío plenamente en su capa-
cidad de liderazgo y de gestión de este 
equipo de gobierno municipal», sostu-
vo el líder del PSOE-A sobre Antonio 
Muñoz, con la esperanza de que «se 
consolide su figura como futuro alcal-
de de Sevilla», de manera que «los se-
villanos confíen en el PSOE como hi-
cieron en 2019, como hicieron en 2015, 
para darle continuidad a un proyecto 
de ciudad que, sin duda, tiene para es-
tos próximos años». 

Espadas argumentó que en Sevilla, 
«como ocurre en todas las grandes ciu-
dades, sobre todo de 2020 a 2030, es-
tamos tomando decisiones de vital im-
portancia, financiadas además con fon-
dos europeos que nunca ha habido», 
en ámbitos como «la movilidad, la ener-
gía, la digitalización». «Tenemos un 
modelo de ciudad, tenemos también 
un plan estratégico para la Sevilla de 
2030», recalcó. 

Contagiado y a la espera 
Entretanto, Muñoz aguarda su inves-

tidura convaleciente de Covid tras 
dar el pasado día 22 positivo 

en una prueba que se realizó. 
Ese contagio obligó al gabi-

nete municipal a replan-
tear las fechas de ese nom-

bramiento y trasladarlas 
al último día posible, el 

lunes de la semana que 
viene, 3 de enero. El 

tope legal está esta-
blecido en diez días 
hábiles tras la re-
nuncia del ante-
rior alcalde, con lo 
que Muñoz llega-
ría justo.

Espadas quiere a Muñoz como 
candidato en 2023: «Es el objetivo»

∑ El exalcalde cree que su 
relevo debe «consolidar 
su liderazgo con una 
gran victoria electoral» 

Antonio Muñoz, 

durante una 

reciente rueda de 

prensa  // ABCD
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Limpió la puerta de la Blanca Paloma. 
Una semana después, en La Candelaria. 

Y la siguiente, en Santa Teresa. No volvió  
 

L
O cuenta como nadie el párroco de Los Pajari-

tos. Para todo el que lo quiera escuchar. Cuan-

do se organizó la misión del Gran Poder a los 

Tres Barrios este otoño, el Ayuntamiento sí mandó 

operarios a adecentar la zona. Un barrendero limpió 

a conciencia la amplia explanada delantera de la igle-

sia de la Blanca Paloma justo antes de llegar el Señor 

en su primera estación. Al acabar su trabajo, saludó 

al cura afectuosamente. «Días después, el mismo ba-

rrendero, curiosamente el mismo, dejó limpia la ace-
ra de delante de la parroquia de La Candelaria y tam-

bién me saludó cuando terminó», explica Manolo Sán-

chez. Y después, la semana siguiente, hizo lo propio 

con la plazoleta delantera de la iglesia de Santa Tere-

sa, a la que iba el Señor ese día para rematar el mes. 

«Cuando terminó de barrer en esa ocasión, se despi-

dió. “Ea, padre, hasta la próxima vez que haya una mi-

sión”, me dijo al marcharse. Y ya no ha vuelto al ba-

rrio. Ni él ni otros», recuerda el sacerdote con buena 

dosis de sarcasmo y otra no menor de apesadumbra-

do realismo. Aquella tarea de limpieza fue un acon-

tecimiento excepcional. Efímero. E irrepetible. 

Ese barrendero temporal, por nombrar a uno, es 

un insuperable ejemplo gráfico de lo que está pasan-

do en Sevilla, que no hace tanto tiempo recibía pre-

mios por las labores de higiene en sus calles. La ‘Es-

coba de oro’, también por nombrar a uno. Hoy es pa-

radigma de la dejadez, de la suciedad en la vía pública 

y de la falta de mantenimiento de sus espacios, espe-

cialmente los ‘secundarios’, esos menos turísticos pero 

que rodean y torturan la vista y el olfato del autócto-

no, el que paga aquí sus impuestos. La empresa mu-
nicipal de limpieza está demostrando una exorbitan-

te incompetencia, como bien sabe el que va a ser nue-

vo alcalde, Antonio Muñoz, decidido a transformar 

su imagen con un vuelco en el servicio que ofrece y el 

final de ciertos privilegios que la compañía mantie-

ne históricamente. No lo tendrá fácil. Lipasam ha vuel-

to a ser destino en segundo plano, lejos de miradas 

incómodas, de militantes y afines del socialismo se-

villano bien colocados. Hasta el jubilado exconcejal 

Alfonso Mir ha encontrado allí asiento. Por nombrar 

a uno. Siguen perpetuándose en la empresa prerro-

gativas escandalosas, dispensas sindicales impropias 

del mercado laboral y concesiones económicas a la 

plantilla que fuera de este apéndice municipal sue-

nan a ciencia ficción. Los empleados hasta pidieron 

el ‘plus de Feria’ la pasada primavera a pesar de que 

ésta ni se celebró. Las buenas costumbres. Mientras, 

la capital de Andalucía, literalmente, se cae de mier-

da. Hagan la prueba y busquen a un barrendero cer-

ca de su casa. Y si lo encuentran, denle recuerdos de 

los vecinos de los Tres Barrios. Por nombrar a unos.

 
EDUARDO BARBA

EN LÍNEA

El barrendero
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E
l pasado 14 de diciembre Juan Ma-

rín ganó a Fran Carrillo por es-

trecho margen las primarias de 

Cs en Andalucía. Es posible que si el re-

sultado hubiera sido el contrario al pre-

sidente del Gobierno Andaluz no le hu-

biera quedado más alternativa que ce-

der a las presiones de Génova y 

adelantar las elecciones autonómicas 

a marzo. Pero el tándem que forman 

Bendodo y Marín garantiza la estabili-

dad del Ejecutivo de Juanma Moreno, 

algo que no ha ocurrido en otras comu-

nidades como Madrid, Murcia o Casti-

lla-León, en las que el partido naranja 

era socio de gobierno. Precisamente en 

esta última Mañueco acaba de firmar 

el  adelanto electoral ante la sospecha 

de que los socios de Cs le iban a traicio-

nar. Como en Murcia o Madrid. Sea o 

no cierto el argumento el caso es que 

Casado ya tiene las autonómicas que 

deseaba para encadenarlas a las anda-

luzas en su estrategia de llegar a la Mon-

cloa tras ganar dos elecciones seguidas 

al PSOE antes de las generales. El pre-

sidente de la Junta ha desoído los can-

tos de sirena madrileños que le urgían 

a adelantar la cita con las urnas sin ca-

librar las consecuencias que para la co-

munidad tendría un parón administra-

tivo en pleno periodo de reactivación 

económica y con el viento de las en-

cuestas a favor e ‘in crescendo’. La re-

conquista de la Moncloa pasa por una 

victoria electoral contundente el pró-

ximo mes de junio en Andalucía. 

 

@aybarrapacheco

OBSERVATORIO MERIDIONAL

ANDALUCÍA TENDRÁ QUE ESPERAR 
ÁLVARO YBARRA 

PACHECO  
Director de ABC de Sevilla
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S. L. SEVILLA  

El presidente de la Diputación de Se-

villa, el socialista Fernando Rodrí-

guez Villalobos, aseguró ayer que su 

institución prevé aprobar aproxima-

damente «en un mes», un «plan es-

tratégico» que defina la futura «pues-

ta en carga» de los terrenos con los 

que cuenta la entidad en el entorno 

de Cortijo de Cuarto, unos suelos que 

ya en 2019 ofrecía al Ayuntamiento 

hispalense y para los cuales ya ha co-

menzado la tramitación de la corres-
pondiente evaluación ambiental es-

tratégica. En una entrevista con E. P., 

Villalobos aludió a las 130 hectáreas 

pertenecientes a la Diputación y di-

vididas entre un sector principal en 

el sur del término municipal de Se-

villa y otro de menores dimensiones 

en el de Dos Hermanas. En 2012, la 

institución provincial optaba por de-

tener el desarrollo urbanístico de ta-

les terrenos a raíz de la crisis del la-

drillo, pero ahora se van a volver a 

poner en desarrollo. 

Actualmente, la Diputación «tra-

baja para resolver el destino de estos 

suelos en consonancia y permanen-

te diálogo con el Ayuntamiento Se-

villa», detallando que la sociedad pro-

vincial Sevilla Activa tiene encomen-

dada la redacción de un nuevo y 

actualizado plan parcial de los mis-

mos. Además, según especificó, la Di-

putación ha emprendido ya la trami-

tación de la necesaria evaluación am-

biental estratégica respecto a los usos 

y pormenores del destino de tales 

suelos, un procedimiento que corres-

ponderá resolver a la Consejería de 

Agricultura, Ganadería, Pesca y De-

sarrollo Sostenible. Y especialmen-

te, destacó que la Diputación está 

«elaborando un plan estratégico so-

bre los pasos a seguir» para el futu-

ro de los suelos.

Villalobos prevé 
aprobar en un mes 
un plan estratégico 
para los suelos del 
Cortijo de Cuarto

URBANISMO
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Agencias

Juan Espadas cree que Juanma
Moreno estaría “encantado” de
gobernar en la Junta con Vox,
“una alianza con una extrema de-
recha a la que no quiere enseñar
todavía”, pero con la que pacta-
ría si fuera “necesario”. “Es evi-
dente que Andalucía necesita un
proyecto de progreso, no de re-
troceso”, frente a “lo que la dere-
cha está ofreciendo, una coali-
ción de derechas y no cualquier
coalición de derechas, una coali-
ción de derecha con la extrema
derecha, lo vamos a ver en Casti-
lla y León ahora”.

En una entrevista en la Cadena
Ser, el líder del PSOE andaluz y
ya ex alcalde de Sevilla defendió
que la muestra es que el presi-
dente Castilla y León, el popular
Alfonso Fernández Mañueco,
“no le hace asco a gobernar con
Vox y parece ser que es lo que Mo-
reno Bonilla podría tener en
mente”, en referencia al presi-
dente de la Junta de Andalucía.

El dirigente socialista dijo que
“los andaluces deben saber que
esta convocatoria electoral es un
ser o no ser para Andalucía, coger
un tren o perderlo, es ser capaz
de identificar las transformacio-
nes y los proyectos de progreso
para Andalucía y la mejora de los
servicios públicos” que represen-
ta, en su criterio, su partido.

El también candidato socialista
a la Presidencia de la Junta de An-
dalucía, que se mostró confiado
en ganar las elecciones autonó-
micas, aseguró que, en caso de no
obtener mayoría absoluta, mira-
rán “hacia los partidos que com-
parten un proyecto de progreso

para Andalucía, los de la izquier-
da del PSOE”. “Lógicamente, si la
interlocución es con uno o dos
partidos es más sencilla si es con
un cúmulo de partidos”, apunti-
lló en relación con la posible frag-
mentación de las opciones a la iz-
quierda de su formación, pero, en
todo caso, subrayó, “si el futuro
de Andalucía pasa por una coali-
ción con la extrema derecha, la iz-
quierda tiene que ser capaz de
dialogar y llegar a un acuerdo”.

Para Juan Espadas, “Vox ha te-
nido como rehén al Gobierno en
estos tres años y el Gobierno ha
sacado las normas que ellos han
querido y a partir de que decidie-
ron que la legislatura se daba por

terminada, el Gobierno ha tenido
que buscar necesariamente la po-
sibilidad de acuerdo con otras
fuerzas políticas”. En este senti-
do, el líder socialista andaluz re-
firió que “cuando de verdad han
querido buscar acuerdos y pun-
tos de encuentro, hemos podido
llegar a posiciones comunes en el
Parlamento” con el Gobierno de
la Junta y sobre un posible ade-
lanto electoral opinó que de lo
que se trata es “de decidir entre
lo que necesita Andalucía, que
son soluciones, mejoras de servi-
cios públicos básicos en un mo-
mento como el que estamos vi-
viendo tan delicado para la salud
de los andaluces”.

Espadas cree que el PP estaría
“encantado” de gobernar con Vox
● El líder del PSOE
andaluz afirma
que buscará a la
izquierda si no logra
mayoría absoluta

JULIO MUÑOZ / EFE

Juanma Moreno y Juan Espadas, el pasado 15 de diciembre en el Parlamento.

Estas elecciones son
un ser o no ser para
Andalucía; coger
un tren o perderlo”

Juan Espadas
Líder del PSOE andaluz
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ASUNTOS PENDIENTES 

L LEGAMOS a los días fina

les del año y es una buena 
costumbre hacer una lis

ta de asuntos pendientes 

que por una razón o por otra se 

han quedado sin empezar o rema

tar. En el caso de Sevilla son mu

chas las listas de cosas y temas que 

podemos hacer todos y cada uno 

de los sevillanos, pero siempre 

ayuda expresa rlo por escrito. En 

mi opinión, los grandes asuntos 
que siguen pendientes, porque 

afectan en gran medida a todos los 

demás, son las infraestructuras. 
Concluir la SE-40 con carácter ge

neral y, de manera inmediata, la 
línea 3 del Metro, al menos su tra

mo norte de Pino Montano al Pra

do, y absolutamente urgente e im

prescindible la conexión de Santa 

Justa con el aeropuerto. Las op
ciones de desarrollo de Sevilla, tu

rismo en todas sus variantes como 

congresos, acontecimientos cultu

rales o deportivos de nivel inter

nacional, y la instalación de in

dustrias de alta tecnología y el 

empuje de nuestras universidades 

quedan minimizadas si, aunque 
tengamos una ampliación del ae

ropuerto, nuevos recintos de con
gresos y nuevos hoteles de todas 

las categorías, no hay conexión rá

pida y con capacidad para mover 

a los pasajeros que llegan por 
avión de cada vez más destinos. 

Hay muchos temas en marcha y 

obras abiertas, cierto, y también 
muchas pendientes. Año tras año 

no puedo borrar de la lista el Mer

cado de la Puerta de la Carne, que 

va a conocer un nuevo alcalde y 

Las expectativas aseguran 

que el crecimiento 

de Sevilla el próximo 
año será de un 5% 

serán cinco y sigue sin terminar. 
Por el contrario, y como factor que 

despierta grandes expectativas 

está e l futuro desarrollo de los te

rrenos del puerro en todos los as

pectos planteados de viviendas, 
terciario y ocio. Por cierto, aun
que estén a un alto nivel, creo que 

siguen sin desarrollarse en su to

talidad las expectativas y poten

cialidades del Parque de la Cartu

ja, que en mi opinión pasan por ser 

una parte más de la ciudad a todos 

los efectos, no un recinto cerrado 
y aislado. Las expectativas econó

micas aseguran que el crecimien

to de Sevilla el próximo año será 

de un So/o, pero aún estamos lejos 

en renta per cápita en Sevilla 

(24.000 euros) de la media de Es

paña (27.000 euros). Y con el So/o 

no nos llega para converger. 

La falta de empuje económico y 
riqueza se nota en todo. Igualdad, 

empleo, movilidad, limpieza y 

mejores servicios en los barrios, 
que pasan por una mayor prospe

ridad general. Por tener claros los 

objetivos que ambicionamos co

mo ciudad. Ya somos la capita l 

política de Andalucía, pero por

que viene en un papel yeso podría 

cambiar. Una ciudad deseada por 
los visitantes de medio mundo, 

pero ¿qué es lo que deseamos los 

sevillanos? Sevilla como ciudad 

necesita algo más. Un proyecto di

ferenciado y reconocible que nos 

lleve hacia adelante, peldaño tras 

peldaño. Falta la formulación de 

un objetivo del más alto nivel. La 

dorada med iocridad no funciona 

como motor interior de una comu
nidad, por más que sea un cómo

do pasar. Ese plan correcto no es 

un horizonte para una ciudad que 

puede aspirar a ser referencia en 
Europa. Pero ¿y si nuestra utopía 

es vivir bien sin molestarnos de

masiado? 
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Cs saca pecho
por la compra
de Palmas Altas
para la Ciudad
de la Justicia

R. S.

El grupo municipal de Ciuda-
danos (Cs) en el Ayunta-
miento de Sevilla aseguró
ayer que el acuerdo alcanza-
do en estos días por el Conse-
jo de Gobierno de la Junta de
Andalucía para la compra de
los terrenos de Palmas Altas
como sede de la futura Ciu-
dad de la Justicia de Sevilla
“es la constatación real de la
apuesta decidida de la Junta
de Andalucía por nuestra
ciudad”, señaló el partido en
un comunicado.

El el mismo, Cs sostiene
que “este decisión supone un
paso definitivo para que, tras
años de dejadez y abandono,
Sevilla cuente al fin con unas
infraestructuras judiciales a
la altura de lo que merece”, lo
que ha propiciado “desblo-
quear con hechos y no con
palabras uno de los grandes
asuntos pendientes de nues-
tra ciudad desde hace años”.

Igualmente, Cs destacó que
“la concreción del proyecto
de la Ciudad de la Justicia”,
“deja sin argumentos a los
partidos políticos que habían
basado su crítica en asegurar
que nunca se llevaría a cabo.
Es una muestra más que evi-
dente de lo que Ciudadanos
está haciendo en estos más de
tres años en el Gobierno del
cambio de la Junta de Anda-
lucía para demostrar que,
más allá de la confrontación
política, es posible llegar a
acuerdos por encima de los
intereses partidistas cuando
se trata de mejorar la vida de
los sevillanos”, añadió.

El partido defiende una in-
versión “de más de 70 millo-
nes” que suponen “la confir-
mación de que, por primera
vez en los últimos cuarenta
años, existe un gobierno en la
Junta de Andalucía que
apuesta de verdad por Sevilla
y los sevillanos”.
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Cancelación de cenas

Los hosteleros lamentan que se 
han cancelado el 90 por ciento 
de las comidas de Navidad en 
Sevilla, pero eso también 
demuestra el alto nivel de 
sensatez de los sevillanos.

Lo que pasó...

L
a avalancha de Covid que nos 
asuela ha añadido un nuevo 
capítulo al culebrón de la su-
cesión en la Alcaldía de Sevi-

lla, este último inevitable. Antonio Mu-
ñoz dio positivo en Covid la semana 
pasada, justo el día de la Lotería, ape-
nas unas horas antes de que la Junta 
de Portavoces se reuniera para fijar la 
fecha del Pleno en el que será investi-
do alcalde. Su intención era adelantar 
lo máximo posible los plazos legales 
para tomar la vara de mando esta se-
mana y comenzar el año aplicando sus 
primeras medidas propias. La salida 
precipitada de Espadas con respecto 
a los plazos que había anunciado para 
poder tomar posesión como senador 
barruntó un adelanto en la Plaza Nue-
va que Muñoz se tomó como una opor-
tunidad para aprovechar la Navidad 
para instalarse en el puesto. Pero a ve-
ces las previsiones se truncan por ra-
zones sobrevenidas. Y el Covid, que 
tanto ha condicionado nuestras vidas 
en estos dos años, también ha venido 
a dejar su firma en el proceso de suce-
sión de Sevilla. Curiosamente, la situa-
ción en la que se encuentra ahora mis-
mo el Ayuntamiento plantea un con-

flicto jurídico insólito. Según la 
normativa, el plazo máximo que tiene 
Muñoz para investirse como alcalde 
tras la dimisión de Espadas es el 3 de 
enero, pero al haber dado positivo el 
22 de diciembre tiene la obligación de 
mantenerse al menos diez días confi-
nado. El 3 llegaría justo. Si diera posi-
tivo el 1 de enero, último de la cuaren-
tena, tendría que sumar otros diez días, 
por lo que se le pasaría el plazo por ra-
zones no imputables a él. Y la ley no 
permite demorar el Pleno de investi-
dura. ¿Qué ocurriría en ese caso? Los 
servicios jurídicos municipales están 
tratando el tema, aunque los partidos 
de la oposición no piensan usar ese res-
quicio para evitar su nombramiento. 
Sería una jugarreta. Otra cosa es que 
alegue cualquier ciudadano aburrido 
y tenga que intervenir la Justicia. La 
papeleta es gorda. Recemos para que 
se pueda celebrar el 3 y se evite el lío. 

Entretanto, como no hay mal que 
por bien no venga, Muñoz está aprove-
chando el encierro domiciliario para 
pensar cuáles serán sus primeras me-
didas, sobre todo el cambio del orga-
nigrama, y escribir su primer discur-
so como alcalde, el de la toma de pose-
sión. El futuro alcalde tiene hasta el 
momento síntomas soportables y eso 
le está permitiendo tener un periodo 
de reflexión del que no habría disfru-
tado en condiciones normales. Y en su 
ausencia, la alcaldesa de transición, 
Sonia Gaya, ha reforzado su presencia 
en los actos instituciones. Además, que 
lo está haciendo bien. En la presenta-
ción del centenario de Pepe Luis 
Vázquez el martes en la Caja Rural, 
Gaya dio un discurso bien enjaretado 
y se dirigió al público con mucho em-
paque a pesar de que era su estreno 
como mandamás circunstancial de la 
ciudad. Quién sabe si este ensayo obli-
gado se acaba convirtiendo en una opor-
tunidad para ella. En todo caso, Muñoz 
ya ha dicho algo que tiene más fondo 
de lo que parece: «Quiero ilusionar de 
nuevo a los sevillanos». Ergo estaban 
desilusionados, ¿no? Veremos por dón-
de tira el día 3..., si el Covid quiere.

El confinamiento de Muñoz
El futuro alcalde está pasando un Covid sin fuertes síntomas 
y está aprovechando el confinamiento para pensar el futuro

La (des)atención 
primaria  

Las colas que se han 
visto esta semana en 

los centros de salud no 
tienen perdón de Dios, 

sobre todo porque en 
plena sexta ola el SAS 

ha decidido cerrar 
muchos de ellos por 

las tardes con el 
pretexto de las 

vacaciones de Navi-
dad. Entre contagios, 
solicitudes de certifi-

cados de vacunación y 
urgencias, la estampa 

está siendo grotesca.

El pleito de los toros

La sentencia del IVA de la Plaza 
de Toros de Sevilla ha supuesto 
un alivio para la Maestranza y 
deja de fondo un ambiente 
enrarecido con la empresa 
Pagés, que tiene la concesión 
hasta 2025. ¿Seguirá?

Las obras del puente

Las noticias que nos llegan 
sobre las obras del puente del 
Centenario nos traen pesadi-
llas de atascos infumables. 
Fomento dice que está todo 
controlado, pero...

Lo que pasará...

El hotel de Altadis

La llegada de la cadena 
Mandarin a Altadis demuestra 
que Sevilla es ahora mismo un 
objetivo principal para los 
inversores turísticos. El salto 
cualitativo es enorme.

M.B.

LA MADEJA
POR ALBERTO GARCÍA REYES 

@AlbertoGReyes

Si el positivo de Muñoz se 
alarga, se sobrepasaría la 

fecha tope para su 
investidura
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

C
omo el resto de españoles, el 
consejero de Salud y Familias, 
Jesús Aguirre (Córdoba, 1955) 
le pide a los Reyes Magos recu-

perar la vida normal, la de antes, y de-
jar atrás en 2022 esta siniestra pande-
mia que hemos sufrido y seguimos pa-
deciendo, aun con la barrera de 
protección que ofrece tener a más del 
80% de la población vacunada contra 
el Covid. «Yo le pido a Dios que me dé 
un año normalito porque llevo tres años 
que para mí se quedan», confiesa este 
médico de familia. Cuando juró el car-
go, en enero de 2019, no imaginaba que 
tendría que lidiar con la mayor crisis 
sanitaria del último siglo. A los que des-
de la oposición política le martillean 
cada día a cuenta del cese de 8.000 de 
los 20.000 profesionales sanitarios fi-
chados en lo peor de la tercera ola, les 
contesta que «hemos ganado 12.000 
contratos» que se renovaron durante 
seis meses más, pese a no contar con 
un fondo Covid extraordinario del Go-
bierno central. Deja la puerta abierta 
a incorporar los refuerzos que hagan 
falta. «Que no quepa duda», apostilla.  
—¿Cree que el uso de la mascarilla al 
aire libre, obligatorio desde este vier-
nes, puede reducir los contagios? 
—La Ley 2/2021 pone el uso obligato-
rio de mascarillas en interior y exte-
rior. Luego, el presidente del Gobier-
no, sin pasar por el Consejo Interterri-
torial [de Sanidad], soltó en Turquía 
que en el exterior no era obligatoria. 
Eso supuso una disminución de la per-
cepción del riesgo. El Ministerio de Sa-
nidad decía que no hacía falta si se 
mantiene una distancia de 1,5 metros. 
Pero, ¿quién mantiene en la calle Sier-
pes de Sevilla los 1,5 metros? Es impo-
sible, máxime en estas fiestas. La mas-
carilla en el exterior es para aumen-
tar la percepción del riesgo. ¿Va a 
solucionar algo? Al menos, sirve de 
concienciación. Es la principal arma 
para evitar la difusión del virus. 
—Desde el pasado lunes, en Andalu-
cía hay que exhibir el pasaporte co-

vid para entrar a bares y locales de 
ocio. ¿Cuántas personas reacias a va-
cunarse han acudido a ponerse la pri-
mera dosis desde entonces? 
—Unos 70.000 pueden haberse recu-
perado para la vacunación. Los no va-
cunados predominan en la franja de 
30 a 50 años. En los puntos de vacu-
nación muchos me han contado que 
han ido a vacunar a los niños y ya los 
padres dando ejemplo se la han pues-
to también. Ha servido también como 
acicate para recuperar parte de esa 
franja no vacunada, en la que más in-
cidencia acumulada tenemos ahora 
mismo, junto con la de 5 a 11 años. 
—Cataluña ha cerrado el ocio noctur-
no y retomado el toque de queda. ¿Se 
plantea restricciones similares? 
—La semana que viene se reunirán los 
comités territoriales. Andalucía aho-
ra está en los niveles 1 y 2, por lo que 
no hay restricciones, y en el momen-
to en que algún área pase al nivel 3 se 
aplicarán las que corresponden, que 
afectan a los aforos en interior y exte-
rior [de la hostelería] y personas por 
mesa. Todo eso está perfectamente ca-
librado. La situación de Cataluña no 
es la de Andalucía, que tiene la mitad 
de ocupación de camas UCI que la me-
dia de las comunidades y Cataluña, el 
doble. No tenemos una situación clí-

nica para que haya restricciones. Es-
tamos con unos 700 ingresos y llega-
mos a casi 5.000 en febrero. La inci-
dencia acumulada no tiene el valor 
predictivo de anteriores olas. Es total-
mente diferente porque nos pilla va-
cunados y la cepa ómicron es muy con-
tagiosa pero la mayoría de gente que 
la ha cogido está con un trancazo y lo 
pasa de forma mucho más suave. Au-
mentan los ingresos, pero no en la mis-
ma proporción que antes. 
—Su consejería ha recomendado re-
ducir a dos los núcleos familiares en 
las comidas navideñas. ¿Teme que 
los cotillones y otras celebraciones 
disparen los contagios y haya que 
aplicar medidas más duras? 
—No estamos en situación de prohi-
bir sino de recomendar, igual que se 
hizo el año pasado. En las recomenda-
ciones que publicamos se habla de re-
uniones familiares, cotillones, cabal-
gatas de reyes… No son taxativas pero 
sí deberían de cumplirse con una si-
tuación ascendente de la pandemia. 
Por eso la importancia de un máximo 
de dos burbujas o núcleos familiares 
por reunión, a ser posible a mediodía 
para poder hacerla en el exterior. En 
los cotillones con mucha gente, no se 
guarda la distancia y se relajan las con-
diciones higiénico-sanitarias, entra-
mos ya en la exaltación de la amistad 
y eso es un foco de contagios. Reco-
mendamos que los cotillones sean con 
la menos gente posible en el caso de 
que existieran, que no tienen por qué. 
—¿Se plantea recomendar las cabal-
gatas de reyes estáticas? 
—Cualquier medida, bienvenida sea. 

Debe ser en calles anchas. Por supues-
to, vamos a pedir mascarillas y se aglu-
tine el menor volumen de gente posi-
ble. Ya lo he hablado con algún que otro 
alcalde. Hay que dar a los niños la feli-
cidad de un Día de Reyes, pero inten-
tando minimizar el riesgo de contagios. 
—Queda aún mucho tiempo. Pero, 
¿las procesiones de Semana Santa y 
las ferias, que llevan dos años sin ce-
lebrarse, están aseguradas para 2022? 
—Yo vivo semana a semana. Pensába-
mos todos que íbamos a tener unas 
Navidades tranquilas y fíjese en esta 
sexta ola con un volumen de vacuna-
ción de un 90-91 por ciento y una va-
riante con más contagiosidad. Hacer 
una predicción de cara a la Semana 
Santa, Carnaval o Feria es muy com-
plicado. El volumen de vacunación en 
niños para entonces va a estar cerca-
no al 80%. En los mayores estará pues-
ta la tercera dosis de forma íntegra y 
eso nos debería proteger para tener 
una Semana Santa, Feria y Carnaval 
lo más tranquilas posible. Pero de ahí 
a poderlo decir de forma taxativa se-
ría una temeridad por parte mía. Yo lo 
que le pido a Dios es que me dé un año 
normalito porque llevo tres años que 
para mí se quedan. Para eso tenemos 

El consejero de Salud y Familias, Jesús 
Aguirre, en San Telmo  // RAÚL DOBLADO

El consejero de Salud y Familias, 
Jesús Aguirre, es consciente de 
que la explosión de contagios 
por la circulación de la cepa 
ómicron ha desbordado la 
atención primaria. La portavoz 
del PSOE, Ángeles Férriz, se 
quejó el pasado miércoles de que 
«hacerse una PCR en un centro 
de salud es una lotería». «Habrá 
sitios donde puntualmente 
tengamos problemas. Yo reco-
nozco que hay un problema a 
nivel de atención primaria que 
estamos abordando. Pero ese 

plan derrotista absoluto de esta 
señora no lo comparto», respon-
de Aguirre. Ante la falta «pun-
tual» de PCR, recuerda que los 
test [de antígenos] realizados en 
una farmacia, «automáticamen-
te quedan validados y se comu-
nican los positivos». Pero, ¿qué 
ocurre si tampoco hay test para 
comprar? El desabastecimiento 
de las boticas «nos perjudica», 
reconoce, pero espera que la 
escasez se resuelva en breve, 
cuando empiecen a dispensar 
autotest en envases multidosis.

Los test en farmacias, una alternativa 
a «problemas puntuales» con los PCR

∑ Confía en que los puntos autocovid y 
los incentivos a médicos y enfermeros 
para trabajar por la tarde acaben con 
las colas en los centros de salud

«Contrataremos a todos 
los sanitarios que hagan 
falta, que no quepa duda»

Jesús Aguirre Muñoz 
Consejero de Salud y Familias de la Junta de Andalucía
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que tener controlada la pandemia, no 

voy a decir vencida. Espero que sí, pero 

eso es una esperanza y una aprecia-

ción subjetiva mía. Objetivamente no 

me atrevo con ningún pronóstico. 

—El presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, prevé que el 80% del grupo 
de 50 a 59 años esté vacunado con la 
tercera dosis en la semana del 24 de 
enero, y el 80% de los de 40-49 años 

a principios de marzo.  ¿Cuándo em-
pezarán a vacunarse los mayores de 
50 años en Andalucía? ¿Y los de 40? 
—Por encima de 60 años, rondamos el 

70% de vacunados. Este lunes empeza-

mos a llamar a los de 59 años para ir 

bajando de forma progresiva y calcu-

lo que para enero tendremos esa fran-

ja perfectamente vacunada y empeza-

remos con la de 40-49 años para que 

entre febrero y primeros de marzo pue-

dan tener puesta la tercera vacuna. 

—Existe confusión jurídica porque 
falta una legislación clara. ¿Tener que 
buscar aval judicial para adoptar me-
didas dificulta la gestión? 
—Si nosotros tenemos las competen-

cias, le pedimos al Gobierno central  

que nos dé las herramientas. No nos 

las dio cuando decayó el estado de alar-

ma. Desde el principio, le estamos pi-

diendo una ley de pandemias o un cam-

bio en la Ley General de Sanidad de 

1986. Al no haber una ley básica, cada 

tribunal superior actúa según su cri-

terio. En otros países han puesto la va-

cunación obligatoria a sanitarios y 

aquí no podemos. No tenemos una ley 

que nos ampare ni hay volun-

tad del Gobierno central. 

Fiestas de Fin de Año 

«En cotillones con mucha 
gente no se guarda la 

distancia y ya entramos 
en la exaltación de la 

amistad» 

Otras celebraciones 

«Espero una Semana 
Santa, Feria y Carnaval 

lo más tranquilos posible 
pero no me atrevo a 
hacer pronósticos» 

Tercera dosis para adultos 

«Para enero estarán 
vacunados los de 50 a 59 
años y empezaremos con 

la franja de 40 a 49» 

Atención primaria 

«A los médicos les damos 
la opción de trabajar por 
las tardes para agilizar 

las consultas» 

Impacto de la cepa ómicron 

«Pensábamos que la 
pandemia estaba 

vencida con las vacunas. 
Nos hemos movido más 

de la cuenta y eso ha 
provocado un colapso»

√

∑∑∑
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—Si tuviera esa ley, ¿qué me-
didas tomaría? 

—Por lo pronto sería mucho más ágil 
porque no tendríamos que tener el plá-
cet del TSJA que unas veces dice que 
sí, otras que no y otras que hay que irse 
al Tribunal Supremo. Cada vez que to-
mamos una medida lo hacemos con 
mucho miedo, esperando que diga que 
sí o que ponga un pero. Hay una ine-
quidad en el abordaje de la pandemia 
como consecuencia de que no hay una 
ley básica. Hubiéramos puesto a lo me-
jor el certificado Covid no ahora, sino 
hace un mes y pico. No tendríamos ni 
que consultar. Sería agilidad  para la 
toma de medidas. 
—¿Va a contratar a personal jubila-
do y prejubilado para reforzar el sis-
tema sanitario? 
—Esta sexta ola está afectando de for-
ma importante a la atención primaria. 
En las anteriores provocó una gran 
presión hospitalaria. Nosotros ya sa-
bíamos que iba a ser la parte más cas-
tigada en lo que quedara de pandemia. 
Por eso en noviembre decidimos man-
tener el cien por cien de los contratos 
en primaria y aumentarlos en un 20%. 
Hace dos semanas pedimos 30 rastrea-
dores militares y hemos pedido 60 más. 
Para el rastreo, igual que antes, vamos 
a recurrir a personal jubilado y de los 
colegios profesionales. Así desconges-
tionamos un poco la atención prima-
ria que está muy sobrecargada entre 
las vacunaciones, la presión asisten-
cial y la alta frecuentación por el in-
vierno. Todo el tema del certificado co-
vid nos lo hemos llevado a [la red] Gua-
dalinfo, a los ayuntamientos y a las 
delegaciones territoriales de Salud. 
Vamos a habilitar casi un centenar de 
puntos de autocovid para sacar de la 
atención primaria todo lo que es Co-
vid a un punto específico con perso-
nal propio en las ocho provincias. Los 
puntos autocovid suponen quitarle el 
50% de la presión asistencial que está 
soportando y facilitará la accesibili-
dad a la atención primaria. 

Sanitarios de refuerzo 
—Hay una nueva ola pero las comu-
nidades autónomas no tiene fondo 
covid para asumir los gastos sanita-
rios que genera la pandemia. Y la opo-
sición no para de reprocharle que no 
se han renovado 8.000 profesionales 
contratados como refuerzo. ¿Cómo 
piensa desactivar estas críticas? 
—Hubo unos contratos para el plan de 
verano y la ola de covid. A nivel hos-
pitalario la presión bajó de forma im-
portante en octubre e hicimos 12.000 
contratos nuevos que mayoritariamen-
te fueron a atención primaria. Luego, 
no es que hayamos perdido 8.000 sino 
que hemos ganado 12.000 contratos 
nuevos para el plan de alta frecuenta-
ción, que son todos los médicos y gran 
parte de la enfermería. Después, se 
contrataron a 1.100 enfermeros más. 
—Algunos profesionales que no fue-
ron renovados en noviembre eran 
técnicos de laboratorio. ¿Ahora que 
hace falta aumentar el rastreo de ca-
sos, no sería necesario recuperarlos? 
—El rastreo lo estamos haciendo con 
personal propio, jubilado, del Ejército 

∑∑∑
El consejero de Salud 

y Familias, posando 

para ABC el pasado 

martes   // RAÚL DOBLADO

A. R. VEGA SEVILLA  

—El presidente andaluz, Juanma 
Moreno, dijo el pasado miércoles 
que sólo había vacunas pediátri-
cas contra el Covid para cuatro días. 
¿Cuándo llegarán nuevas remesas? 
—El miércoles le pedimos que nos 
mandara a la mayor brevedad po-
sible vacunas infantiles para seguir 
yendo a la velocidad que teníamos, 
con la vacunación de 20.000 a 25.000 
niños a diario. Manteniendo esa ve-
locidad, por supuesto, acabaríamos 
mucho antes de las fecha que dijo 
el presidente Pedro Sánchez. Yo es-
pero que para el 3 ó 4 de enero en-
tre otra remesa de 133.000 vacunas 
para pegarle un empujón. Nos que-
dan para cuatro días. Lo que hemos 
hecho es bajar la presión hasta la 
llegada de las próximas vacunas. 
—¿Cuándo cree que se alcanzará 
el pico de contagios? 
—Para primeros del próximo año, 
es posible que algún distrito o área 

sanitarios entre en el nivel 3 y las 
medidas van a ser más coercitivas. 
La incidencia va a ir subiendo y es-
peramos que lo haga de forma más 
lenta la presión asistencial. ¿Hasta 
cuándo? Viendo la evolución del 
año pasado y las fiestas navideñas, 
calculamos que podamos estar con 
unas cifras altas hasta mediados 
del mes de enero. 
—Hace año y medio, usted pronos-
ticó en ABC que «nos quedaba mu-
cha mili» con este virus. ¿Tenemos 
que resignarnos a convivir mucho 
más tiempo con él? 
—Tendremos que convivir con el vi-
rus toda la vida. Conforme pase el 
tiempo llegaremos a cierta norma-
lidad y como la gripe viviremos con 
él. La vacuna es la solución y será la 
perspectiva de futuro que tengamos. 
Nos queda mili, porque la pandemia 
es mundial. Andalucía y España es-
tán muy bien en vacunación, pero 
el resto del mundo está en un 30%.

«Habrá cifras altas de contagios 
hasta mediados de enero»

EVOLUCIÓN DE LA PANDEMIA

y si es necesario se contratará más. Nos 
vemos ahora cercenados por no reno-
var los fondos covid el Gobierno cen-
tral, por mucho que dijera el presiden-
te que las comunidades tenemos fon-
dos Next Generation. Éstos son para 
otras cosas, no para personal. Los 12.000 
contratos del 1 de noviembre se han 
hecho a pulmón por esta consejería y 
haremos todos los que sean necesarios 
para solventar el problema, que no que-
pa duda. Si hay que contratar a técni-
cos de laboratorio, se contratarán. 
—Como ha comentado, la presión hos-
pitalaria de las anteriores olas se ha 
trasladado ahora a la atención pri-
maria. Conseguir una cita con el mé-
dico de familia se torna a veces en 
una misión imposible. Tampoco se 
puede comunicar un positivo a tra-
vés de Salud Responde porque es muy 
difícil contactar con un operador. 
¿Cómo piensa acabar con esas colas? 
—Todo eso es lo que llamamos gestión 
de colas. A los médicos le damos la op-
ción de echar unas horas por la tarde 
a un precio determinado para agilizar 
las consultas y que la demora se acer-
que lo máximo posible al cero. A nivel 
de Enfermería hospitalaria hemos pro-
puesto incorporarse a la vacunación 
o los puntos autocovid. Intentamos 
optimizar los recursos que tenemos. 
—¿Se plantea abrir los centros de sa-
lud que están cerrados por la tarde? 
—Algunos están abiertos porque esta-
mos vacunando a niños por la tarde, 
también sábados y domingos. Si es ne-
cesario se abren, pero ahora están de 
forma preferente para la vacunación. 

Sexta ola «por sorpresa» 
—¿Cómo va a resolver la saturación 
del servicio de Salud Responde? 
—La reforzamos en septiembre y oc-
tubre con una inversión importante. 
Ahora tiene 100.000 llamadas, que van 
desde bajarse un certificado covid has-
ta preguntar qué hacer con un hijo 
cuando hay un positivo en su clase. 
Bajará la presión al quitar estos trá-
mites de los centros de salud. La ges-
tión de cola telefónica es otra de las li-
neas de trabajo que tenemos.  
—¿La sexta ola nos ha pillado a to-
dos por sorpresa? 
—Nos ha pillado a todos por sorpresa. 
Ahora todo el mundo tiene a alguien 
en su casa que ha dado positivo. Eso 
genera ansiedad y lleva aparejado que 
acudas al centro de salud porque aun-
que te encuentres bien, quieres hacer-
te una prueba o que llames a Salud 
Responde para pedir una cita a sabien-
das de que no tiene trascendencia clí-
nica. Todo eso está colapsando el sis-
tema, por un aumento de patologías. 
Estamos declarando 8.000 ó 9.000 po-
sitivos diarios a los que hay que hacer 
el seguimiento, que han tenido mucho 
más contactos que antes, porque te-
níamos la percepción de que la pan-
demia estaba medianamente vencida 
con las vacunas. Nos hemos movido 
más de la cuenta y eso está provocan-
do un colapso en cadena. Esa ansie-
dad se focaliza en sanidad y principal-
mente en la atención primaria. Eso 
está pasando aquí, en el resto de co-
munidades y en el mundo entero.
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E. FREIRE 

SEVILLA 

Los concesionarios sevillanos habrán 

acumulado una bolsa de pedidos de 

unos 5.000 vehículos hasta final de 

año por el retraso en las entregas pro-

vocado por la crisis de los semicon-

ductores que arrastra el sector en los 

últimos meses, según una  estimación 

de Faconauto basada en el peso del 

mercado provincial, que representa 

el 2% del total nacional. En el conjun-

to de España, la patronal de los con-

cesionarios oficiales de las marcas 

automovilísticas calcula que hay 

250.000 matriculaciones pendientes 

22.500 en Andalucía. 

Son ventas en firme realizadas 

principalmente en el último  trimes-

tre del año que, sin embargo, no se 

convertirán en matriculaciones has-

ta los primeros meses de 2022, según 

vayan llegando desde las fábricas.  

De esta manera, los compradores 

de estos  vehículos se verán afecta-

dos por la subida del impuesto de ma-

triculación, efectiva desde el  próxi-

mo 1 de enero, cuando se revertirán 

los tramos de las tasas vigentes des-

de julio de  2021 y que, en la práctica, 

suponían una congelación de este tri-

buto.   

Los vehículos se encarecerán una 

media de entre 800 y 1.000 euros, se-

gún estima Faconauto, unos costes 

«que se verán obligados a asumir los 

clientes por dos situaciones totalmen-
te  excepcionales y coincidentes en el 

tiempo, como son la citada subida del 

impuesto y los  retrasos en la en-

trega de sus vehículos por la 

crisis internacional de 

semiconductores», señala la patro-

nal nacional del sector. 

Desde la Asociación de Concesio-

narios de Turismos, Motocicletas y 

Vehículos Industriales de Sevilla (As-

conse), su presidenta, Carmen More-

no, incide en que la subida del im-

puesto de matriculación para comien-

zos de años «es una situación que, 

pese a estar prevista, ralentizará aún 

más el mercado, agravando la delica-

da situación que atraviesa el sector y 

penalizando de manera injusta a to-

dos aquellos clientes que no han po-

dido hacer efectiva la compra de sus 

vehículos en 2021 como consecuen-

cia de la crisis de los microchips y de 
suministros en general». 

En línea con lo expuesto por Faco-

nauto en estos últimos meses, la pa-

tronal sevillana espera que «el Go-

bierno muestre sensibilidad con un 

sector que ha sido duramente casti-

gado desde que estallara la crisis del 

Covid y se reconsidere la posibilidad 

de optar por una prórroga en la apli-

cación de esta subida». 

Nueva prórroga 
En este sentido, Faconauto ha man-

tenido contactos en los últimos me-

ses con representantes del Gobierno 

y de los partidos de la oposición para 

transmitir «la necesidad  de una se-

gunda prórroga de la aplicación de 

los nuevos tramos del impuesto de 

matriculación mientras se regulari-

za el mercado y para no penalizar in-

justamente a esos miles de  compra-

dores».  

Por otro lado, los concesionarios 

sostienen que una nueva prórroga per-

mitiría, de cara a 2022, dar certidum-

bre al mercado y no lastrar más unas 

matriculaciones muy deprimidas prin-

cipalmente por efecto  de la citada cri-

sis de los semiconductores y también 

por el impacto de la pandemia sobre 

la  confianza de los consumidores.   

«La subida del impuesto de 

matriculación va a afec-

tar sobre todo al ciudadano de a pie, 

que realiza un gran esfuerzo para cam-

biar de coche y que, por una situación 

totalmente ajena a él, verá encareci-

do su vehículo a nuestro juicio injus-

tamente. Nos parece el momento de 

volver a  mostrar sensibilidad con los 

ciudadanos, pero también hacia un 

sector que se está viendo muy  com-

prometido por este contexto tan des-

favorable y que no puede 

afrontar un nuevo año 

con  las ventas por de-

bajo de las 900.000 uni-

dades. La nueva mora-

toria de la subida del 

impuesto  de matricula-
ción debería verse 

acompañada por otras 

medidas para regulari-

zar la situación  del mercado, ir cuan-

to antes hacia un nivel de matricula-

ciones más lógico para nuestro país 

y,  de esa manera, no comprometer el 

empleo de toda la cadena de valor del 

automóvil», subraya el presidente de 

Faconauto, el empresario andaluz Ge-

rardo Pérez. 

En Sevilla, el mercado automovi-

lístico sigue este año muy por debajo 

de los niveles precrisis. A falta de un 

mes para que acabe 2019, se han ma-

triculado en la provincia menos de 

18.000 turismos y todoterrenos, una 

cifra que está muy condicionada por 

los retrasos en las entregas causados 

por la crisis de los microchips. 

El mercado local está muy lejosde 

las casi 34.000 nuevas placas que se 

alcanzaron hace tres años o de las 

30.500 de 2019, el año antes de la pan-

demia. En 2020, la caída de las ventas 

de coches superó el 31% en la provin-

cia, con menos de 21.000 matricula-

ciones. 

Los concesionarios sevillanos acumulan 
pedidos de 5.000 coches hasta fin de año

∑ El retraso en las 
entregas está 
provocado por la crisis 
de los semiconductores 
que arrastra el sector  

∑ Son ventas en firme 
que se matricularán en 
2022 y sufrirán la 
subida del impuesto 

La red de concesionarios de la 
provincia de Sevilla está 
formada por 126 estableci-
mientos tras las últimas 
fusiones y adquisiciones entre  
empresas del sector. Según 
datos de la patronal Asconse, 
más de 600 firmas y 4.000 
trabajadores están vincu-
lados a esta actividad en la 
provincia. El movimiento 
más destacado del año lo ha 
protagonizado Concesur, 
que ha hecho una fuerte 
apuesta en Sevilla para 
liderar el mercado de distri-
bución de vehículos y ha 
tomado la delantera en la 
nueva configuración del 
sector de automoción, 
marcada por la irrupción de 
Stellantis, el grupo surgido de 
la integración de PSA (Peu-
geot Citröen y Opel) y FCA 
(Fiat Chrysler, Jeep, Alfa 
Romeo y Abarth). 

Una red de 126 
establecimientos 
en la provincia

El mercado 
automovilístico provincial 
sigue muy por debajo de las 
cifras pre-pandemia   

Las ventas están muy lejos 
de las casi 30.500 nuevas 
placas que se registraron 
en el año 2019

Matriculaciones

de coches en la

provincia de Sevilla

*2021: de enero a noviembre

Fuente: Faconauto Ch. García / ABC SEVILLA

2013 2014 2015

17.860

21.154

25.835

29.024

32.204

33.885

30.442

20.808

17.197
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CARMEN MORENO
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BALANCE | LOS ROSTROS QUE HAN SIDO ACTUALIDAD

Carlos Navarro Antolín

La última vez que dimitió un alcalde ocurrió precisamente
en Navidad. Eran las vísperas de la Nochevieja de 1977
cuando Fernando de Parias Merry optó por abandonar el
cargo por discrepancias con los poderes de Madrid por el
trato que recibía Sevilla en proyectos fundamentales para
su desarrollo. Ninguno de los alcaldes elegidos en las urnas
ha dimitido hasta ahora. Juan Espadas ha sido el primero.
Lo ha hecho por razones estrictamente políticas: asumir el
liderazgo regional del partido para intentar que el PSOE re-
cupere el gobierno de la Junta de Andalucía. La apuesta es
importante y conlleva tanto el sacrificio político personal
como poner en riesgo la principal Alcaldía de los socialistas
en España, pues se daba por sentado que Espadas podría re-
petir un mandato más sin muchas complicaciones. Al mar-
gen del vodevil en el que se ha convertido la salida de Espa-
das de la Plaza Nueva, queda la imagen de un alcalde tran-
quilo, poco amigo de las polémicas, que no ha necesitado
ningún gran proyecto para estar seis años en el puesto, que
ha sido capaz de negociar con unos y con otros, que ha ba-
sado su gestión más sonada en los asuntos de turismo pese
a los efectos devastadores de la pandemia en el sector, que
alargó la Feria de sábado a sábado y que, fundamentalmen-
te, supo sacarle partido a la sobreexpectación que generó
el PP en el mandato anterior. El alcalde ha sacado presu-
puestos tanto con Ciudadanos como con la izquierda más a
la izquierda. No ha tenido excesivos problemas con Vox, que
sólo tiene dos concejales. Ha conocido hasta cinco portavo-
ces del PP. Ha cultivado tanto la Sevilla de los co-working de
la Cartuja como la de las hermandades. Sin grandes infraes-
tructuras nuevas, pero con un estilo que ha gustado lo sufi-
ciente y que se interrumpe en el plano municipal por una
exclusiva decisión personal en el ámbito orgánico.

●Destacan en 2021

por su excelencia, el

poder, la polémica o

las luces y sombras

de su gestión

El primer alcalde
que dimite

Los 6 personajes
del año en Sevilla6
JUAN ESPADAS

Secretario general del PSOE-A

Juan Parejo

Con su buen talante, su disponibilidad y su afable son-
risa, José Ángel Saiz Meneses, arzobispo de Sevilla des-
de el pasado mes de junio, se ha ganado el favor de los
sevillanos desde que puso los pies en la ciudad. En los
apenas seis meses que lleva de pastor en una de las dió-
cesis más extensas de España, monseñor Saiz ha podido
conocer de primera mano cómo se vive la religiosidad
popular en la multitudinaria misión del Señor del Gran
Poder y en la salida extraordinaria de la Virgen de los Re-
yes del pasado 7 de diciembre. Precisamente, fue el gran
impulsor de esta procesión en la que se conmemoraba el
75 aniversario de la proclamación oficial del patronaz-
go. Saiz, antes de su llegada incluso, ya proclamaba la
importancia de la piedad popular. Y lo hacía a través de
las redes sociales. No en vano, es el primer arzobispo de
Sevilla con una cuenta en Twitter. A través de ella da
cuenta a diario de sus visitas y acciones pastorales y en-
riquece los tuits con detalles que revelan su interés por
conocer cada lugar y cada acto. En los primeros días de
su estancia en Sevilla se dedicó a visitar los barrios y las
realidades más pobres. También buscó un hueco para re-
cibir en un encuentro muy distendido a los medios de co-
municación. No se olvidó de las hermandades, conscien-
te de la importancia que tienen en un mundo cada vez
más secularizado. Ni de los políticos, sabedor que deben
ser útiles colaboradores. Durante este tiempo siempre
ha sabido darle el lugar que le corresponde a su prede-
cesor, monseñor Asenjo, en el que tiene un leal colabo-
rador. Sigue visitando todos los arciprestazgos de la pro-
vincia y conociendo al clero. De momento, no ha reali-
zado ningún cambio en el gobierno y en las distintas de-
legaciones de la Archidiócesis.

La sonrisa de la
Diócesis

JOSÉÁNGEL SAIZ

Arzobispo de Sevilla

C. N. A.

Es la única mujer que preside una estructura provincial
del PP en Andalucía, la formación política que gobier-
na la comunidad. Y está en el puesto pese a tener la opo-
sición frontal de la cúpula regional de su partido. Vir-
ginia Pérez decidió tirar hacia adelante y presentarse a
la reelección como presidenta del PP de Sevilla, a pesar
de que los planes de Juan Manuel Moreno eran otros
para el partido. No fue nada fácil y todavía no le han
perdonado la osadía. Ni está previsto que merezca ta-
maña indulgencia. Sevilla no fue más (ni menos) que la
provincia donde midieron sus fuerzas la directiva na-
cional (Pablo Casado y Teodoro García Egea) contra la
regional (Moreno y (Elías Bendodo). San Telmo perdió
frente a Génova después de haber impulsado la candi-
datura del alcalde de Carmona, Juan Ávila. Derrotar en
una batalla orgánica a un presidente en el ejercicio del
poder no es plato de buen gusto ni siquiera para la que
vence. Pero los militantes fueron claros en las urnas.
Cómo no, hubo denuncias de pucherazos y momentos
de tensión, pero los perdedores han terminado por ser
integrados en la ejecutiva provincial. Virginia Pérez es
de la primera hornada de dirigentes del PP que no se
han criado políticamente a la vera de Javier Arenas, por
lo que no acepta de entrada designaciones a dedo ni
culturas de libreta azul. De su reelección como presi-
denta provincial se ha derivado que el candidato a la Al-
caldía de Sevilla sea el senador José Luis Sanz. Tanto
Pérez como Sanz cultivan una relación fluida con Casa-
do y García Egea. Los dos sevillanos serán claves para
movilizar el voto a favor de Moreno en las elecciones
autonómicas que se celebrarán más pronto que tarde en
2022, por lo que a todos interesa la paz.

Vencedora frente
a San Telmo

VIRGINIA PÉREZ

Presidenta del PP de Sevilla
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La ciudad despide un año durí-
simo, marcado por las restric-
ciones y la resaca emocional de
un 2020 para siempre recorda-
do por los miles de muertos que
se registraron en España por
efecto de una pandemia que no
ha terminado. Si bien hay hitos
que se han suspendido (las fies-
tas mayores y muchos episo-
dios de la vida social) hay otros

que han seguido adelante como
buenamente se ha podido. La
ciudad se ha pasado una buena
cantidad de meses al ralentí.
Con esa velocidad media he-
mos asistido a la dimisión de un
alcalde y a la llegada de un nue-
vo arzobispo, a la disputa al
máximo nivel en la vida interna
del PP, al complejo proceso de
vacunación o al relevo en la cú-

pula de una de las multinacio-
nales sevillanas más prestigio-
sas en toda España. Sevilla ha
seguido su vida en el contexto
de la pandemia, lo cual ha ge-
nerado una serie de personajes
que serán recordados por sus
declaraciones, gestiones o pa-
sos al frente. Queda demostra-
do que la vida no se detiene a lo
largo de todo un año, aunque

hayamos asistido a restriccio-
nes de las que sólo supieron
nuestros abuelos. El futuro es
incierto, pero no queda otra
que continuar con la vida polí-
tica, institucional y empresa-
rial, adecuando quizás la velo-
cidad a las circunstancias que
impone la lucha contra el coro-
navirus. Hasta las corridas de
toros cambiaron de fecha (de

abril a septiembre), pero se pu-
dieron celebrar todas después
de un año de suspensión. Qui-
zás ahora sería imposible. Se
demuestra así que la adapta-
ción y la determinación son va-
lores al alza en estos meses en
los que una ola del virus sigue a
otra, dejando días más seguros
y generando nuevamente pe-
ríodos inseguros.

Álvaro Ochoa

Ocurrió el primero de octubre de este año al que sólo fal-
ta darle la puntilla. José Antonio Morante Camacho, que
ha hecho a su pueblo conocido en todo en el mundo, de-
jó una tarde para el recuerdo. Una faena para la histo-
ria. Unos capotazos dignos de museo. En ellos se resu-
me la mejor temporada de su vida. Un cuarto de siglo de
matador de toros. Más bien, de ilusionista del albero.
Porque Morante es sinónimo de ilusión. De sueños que
una Feria de San Miguel hicieron realidad vistiendo un
traje tan controvertido como su personalidad. Capaz de
lidiar con un sombrero en la mano y mandar callar des-
pués a la banda de música para volver loca a la Maes-
tranza. Un gran poder que conlleva una gran responsa-
bilidad. Tras lo ocurrido en otoño, la de colmar de nue-
vo las expectativas y justificar los muchos euros que va-
le una de sus corridas. En 2021 han sido medio cente-
nar. El que más del escalafón. Un termómetro de las ga-
nas que despierta en la desconfinada afición. Los datos,
51 orejas y 104 reses lidiadas, no representan la impor-
tancia del año del cigarrero. Las sensaciones, las ovacio-
nes y el cariño de sus seguidores superan cualquier frío
guarismo que se mire. Lo de Morante fue ser el indiscu-
tible triunfador de Sevilla sin tener que ser el que corta
más orejas ni el que abra la Puerta del Príncipe. Sí fue
del que se habló, se habla y se hablará en 2022 en las ter-
tulias taurinas. Tanto en las oficiales de salón de actos
como en las oficiosas de bares y grupos de WhatsApp. De
Morante es noticia todo: sus vestimentas, su relación
con Joselito, su ideología y sus ganas por cambiar el re-
glamento para hacer más atractiva la fiesta. Todavía no
ha acabado el año y ya hay gente ahorrando para verlo
en marzo en Olivenza, donde hará doblete.

El poder de volver
loca a la Maestranza

MORANTE DE LA PUEBLA

Matador de toros

C. N. A.

De presidir la fundación a liderar toda la compañía. La
Fundación Persán es un oasis de esperanza para cientos
de desempleados que quieren ganarse la vida por sus pro-
pios medios. Sin ánimo de lucro, esta entidad busca de-
volver la dignidad a las personas por medio de un traba-
jo. Concha Yoldi lleva años dedicada a este cometido. Pe-
ro las circunstancias mandan. Y en este 2021 que acaba ha
asumido la presidencia de la multinacional líder en deter-
gentes y suavizantes tras el fallecimiento de su marido,
el inolvidable José Moya. Yoldi tiene una sobrada expe-
riencia en la compañía al haber sido vicepresidenta du-
rante más de 25 años y y contar con una de las trayecto-
rias profesionales más consolidadas y reconocidas tanto
en el sector como en el panorama empresarial. Se incor-
poró a la empresa familiar, fundada por su abuelo en
1940, y ha sido sucesivamente jefa de Compras, directo-
ra de Compras y Aprovisionamiento, miembro del Comi-
té de Dirección y vicepresidenta del Consejo de Adminis-
tración. Es una mujer fuerte, sacrificada, con reconocida
habilidad en el organigrama institucional sevillano y an-
daluz, donde es muy respetada. Nunca ha perdido el con-
tacto con una de sus instituciones favoritas: la Universi-
dad de Sevilla. De hecho preside el consejo económico y
social de la Hispalense. Y está muy comprometida con la
Iglesia de Sevilla y con instituciones como el Ateneo. El
paso al frente que ha dado al asumir la presidencia supo-
ne una garantía de continuidad, estabilidad y proyección
de futuro para la multinacional, máxime en tiempos en
los que Andalucía no anda precisamente sobrada de em-
presas que contribuyan a la tan anhelada economía pro-
ductiva. Persán es una de las empresas que suponen un
timbre de gloria para la economía local y regional.

La garantía del
éxito de Persán

CONCHAYOLDI

Empresaria

Cristina Valdivieso

Se define en su perfil de Twitter como “adicto” a su “familia,
amigos, deporte, música, trabajo, por ese orden”. En el últi-
mo año no es que haya invertido el orden de sus adicciones,
lo que sí se ha visto obligado a modificar es el tiempo que ha
tenido que dedicar a cada una de ellas. El doctor David Mo-
reno es licenciado en Medicina y Cirugía y ejerce como pe-
diatra, pero desde junio de 2019, además, encabeza el Plan
Estratégico de Vacunaciones de Andalucía. Un cargo al que
llegó con un objetivo claro: modificar el calendario oficial
de vacunas incluyendo sueros que, a pesar de que se reco-
miendan en las consultas de muchos pediatras andaluces,
aún no se contemplaban en la agenda de vacunación; y con
mucha responsabilidad, desde el que se vio apenas unos me-
ses después inmerso en la peor batalla contra un virus de la
historia reciente: el SARS-CoV-2. Siempre en un segundo
plano –su función en esta guerra no está en primera línea de
asistencia– el director del Plan Estratégico de Vacunaciones
de Andalucía es la voz detrás de los que inyectan la esperan-
za. Un trabajo sin descanso por conseguir esa ansiada inmu-
nidad de rebaño que se fijó en un principio en el 70% de la
población y más tarde en el 90%. Campañas en redes socia-
les, personales y oficiales de la Junta, entrevistas en medios
de comunicación y un sinfín de actos de concienciación ciu-
dadana se han convertido en el día a día de este experto en
vacunas en un año en el que se han puesto más de 3,5 millo-
nes de pinchazos contra el Covid en Sevilla y que está a pun-
to de cumplir su primer aniversario metido de lleno en la úl-
tima etapa para cerrar el círculo de la inmunización familiar
con la vacunación pediátrica. Un momento que Moreno, co-
mo pediatra, admite en sus redes sociales, le hacen despe-
dir un año duro “muy emocionado” y “agradecido” a padres
y profesionales sanitarios “por darlo todo”.

Pinchazos de
esperanza

DAVIDMORENO

Director del Plan Andaluz de Vacunación
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ANDALUCÍA
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A
NDALUCÍA vuelve a la
especulación electoral
después de que Mañue-
co haya pulsado el bo-

tón rojo al que se resiste Juan-
ma Moreno, decidido a agotar
la legislatura o al menos el pe-
riodo de sesiones. Notoriamen-
te hay dos agendas, no ya dis-
tintas, sino contradictorias, en
San Telmo y Génova. Allí se
quiere un calendario orientado
a la derrota de Sánchez, mien-
tras dirimen el pulso interno
con Ayuso y perseveran en la es-
trategia de absorción de Ciuda-
danos; en Andalucía, por el
contrario, se rechaza la estrate-
gia nacional y se defiende el en-
capsulamiento de la alianza con
Juan Marín. Desde ciertas po-
siciones duras se defiende, des-
pués del estallido castellano-
leonés tras Murcia y Madrid,
trasladar la lógica de la ruptura
a Andalucía. Las posiciones du-
ras son proclives a la miopía.

Ciudadanos, como admite
Arrimadas, cometió un error
que muchos vieron –o vimos,
sí– ya en su día: pactar en pack
Castilla y León, Madrid y Mur-
cia, atándose al PP. Allí la dere-
cha llevaba más de veinte e in-
cluso de treinta años en el po-
der; de modo que apuntalaron
ese poder deteriorado incluso a
la sombra de algunos casos de
corrupción, en vez de facilitar
fórmulas de renovación. En An-
dalucía, Ciudadanos hizo lo
contrario: sí fue agente del
cambio, de renovación, frente
al partido más longevo en el po-
der con muchos casos de co-
rrupción. Y el encapsulamiento
evidencia que la lealtad interna
ha funcionado. No es lo mismo.
Lo de Andalucía no es lo mismo.

BARÓMETRO, ALTA
PRESIÓN

Se publica el barómetro Centra.
Visión panorámica: la izquierda
puede sumar 49, la derecha se
puede ir a 64. Esas son las hor-
quillas máximas, y no todo será
horquilla máxima. En la míni-
ma, derecha 60, izquierda 45.
Eso descarta, al menos ahora,
plantearse un duelo izquierda-
derecha, y enfoca la cosa a la
posibilidad –o no– de que el PP
sume un escaño más que la iz-
quierda; de eso depende gober-
nar en solitario o gobernar con
Vox. De momento la suma de
PP+Ciudadanos está entre 48-
51, y la izquierda en 45-49.
Aunque esté algo cocinado el
resultado de Ciudadanos, en
riesgo de quedar en 2, ese pare-
ce un objetivo verosímil, aun-
que no fácil. Ciudadanos tiene
valor simbólico. Vox, en todo
caso, apuesta fuertemente por
entrar. Preguntado Manuel Ga-
vira por la mejor noticia que es-
pera de 2022, confesó que es
exactamente ésa: San Telmo.

SIMPLIFICACIÓN
ADMINISTRATIVA

El Gobierno, amarrándose al

mástil, llevó el decreto de sim-
plificación al Parlamento en un
momento tormentoso. Después
de salvar dos decretos por la iz-
quierda, ha logrado sacar por la
derecha quizá el último gran
proyecto normativo de la legis-
latura. Este balance no describe
una legislatura colapsada; más
bien desdibuja el fetiche retóri-
co de la pinza. Hay margen pa-
ra negociar, en la izquierda por
romper la dinámica electoral, y
en el caso de Vox por temor a
que el tacticismo les pase factu-
ra, como sucedió con la Ley Lis-
ta. En definitiva, la simplifica-
ción administrativa, la reduc-
ción de la burocracia, es música
celestial para la clientela de
Vox, que no hubiera entendido
su devolución a los corrales de
consuno con la izquierda.

La polémica, de hecho, se ha
centrado en su tramitación co-
mo decreto, no en el contenido.
Hubo críticas aceradas, con
Mario Jiménez on fire resca-
tando al viejo Mario Jiménez, al
grito de “¡cacicada!”; y enfren-
te Elías Bendodo defendió que
sí existe urgencia para ir por de-
lante en la carrera de los fondos
europeos. El Gobierno ha gana-
do la votación y quizá la opi-
nión pública. Eso sí, el mensaje
de Vox, después de esto, fue que
una vez aprobada Lista (“la ni-
ñita de los ojos de Moreno Boni-
lla”), y el decreto de simplifica-
ción administrativa, “a nuestro
juicio la legislatura está ya ago-
tada”. Claro que ellos ya la da-
ban por agotada antes de la Lis-
ta y del decreto.

GENERALES PARA VOX

Vox ha defendido que Andalu-
cía será, de nuevo, la avanzadi-
lla de sus éxitos: confían en lle-
gar a Moncloa después de en-
trar en San Telmo. Nuevos son-
deos sitúan a Vox en un ascenso
notable (Casado, en su duelo
con Ayuso, ha retrocedido en
casi todos las encuestas y po-
dría estar transfiriendo a Vox
más de quince escaños, en tor-
no a 750.000 votos); y de cele-
brarse ahora las elecciones ge-
nerales, estarían por delante en
Andalucía. No es un fenómeno
nuevo que se vote diferente en
autonómicas y generales, y no
sólo en Andalucía. En 2019,
Sánchez ganó holgadamente
aquí después de perder el po-
der, y Vox se situó a la par del
PP, con apenas seis mil papele-
tas de margen. En Génova se
confía en que las victorias de
Castilla y León y Andalucía per-
mitirán rectificar la tendencia,
cortocircuitar a Ayuso y sem-

brar la victoria de Casado. Cla-
ro que los planes perfectos en
política casi nunca son perfec-
tos. Vox mantiene una estrate-
gia disruptiva provocadora:
Macarena Olona, que no se
descarta en Andalucía, incen-
dia cada semana el Congreso en
las sesiones de control... donde
algunos ven sketches chuscos,
en Vox ven votos.

¿FRENTE AMPLIO
ANDALUZ?

¿Es imaginable una reconstruc-
ción rápida de la unidad de la
izquierda en el próximo semes-
tre para reforzar sus opciones
en las urnas? Renunciar a liti-
gar por la marca Adelante An-
dalucía es el gesto de Unidas
Podemos para ofrecer un marco
de diálogo saliendo de la espi-
ral de confrontación; pero la ex-
pulsión arbitraria de Teresa
Rodríguez y hasta diez parla-
mentarios ha dejado heridas
muy profundas. Incluso si el
pragmatismo les uniese, el ries-
go de volver a las trincheras pa-
rece peligrosamente alto. Sí, es
tentador ensayar aquí el Frente
Amplio, importado del cono sur
por Yolanda Díaz, integrando
también a los errejonistas de
Andaluces Levantaos; aunque
también podría convertirse en
un ensayo fallido de la fragili-
dad de ese concepto. De hecho,
Yolanda Díaz sigue mostrando
interés cero en Andalucía. El
historial de división de la iz-
quierda obliga a medir con pies
de plomo.

VUELVE LA PANDEMIA

Después de unos meses de cier-
to respiro, la realidad vuelve al
vocabulario desalentador de
restricciones, contagios, ucis,
dosis, vacunación, presión hos-
pitalaria, desabastecimiento de
test... No hay modo de salvar la
Navidad en normalidad; y los
cálculos de la agenda electoral
estaban diseñados precisamen-
te desde la normalidad, tras dis-
frutar las fiestas de primavera.
Ahora la ecuación suma nuevas
incógnitas.

Es difícil interpretar al impac-
to de la fatiga pandémica, y las
oportunidades para el tacticis-
mo pandémico: Vox lleva el pa-
saporte a los tribunales; apare-
ce la desobediencia civil de las
mascarillas; el PSOE asume el
rol de Sánchez; Unidas Pode-
mos quiere más; Ciudadanos se
desmarca para tener voz pro-
pia... y Juanma Moreno elude la
melé y ofrece un perfil de ges-
tión que hasta ahora ha sido
una apuesta de éxito para los
presidentes autonómicos desde
la irrupción del coronavirus.
Hay que incluir la incógnita
pandémica en la ecuación.

A PESAR DE TODO

A pesar de todo, es Navidad. A
pesar de todo, por supuesto, a
quienes son negritas y a los lec-
tores siempre, feliz Navidad.

DIEZ NEGRITAS TEODORO LEÓN GROSS

5

Más incertidumbre

electoral en Andalucía

Juanma Moreno. Juan Marín.

Inés Arrimadas. Manuel Gavira.

Mario Jiménez. Elías Bendodo.

Isabel Díaz Ayuso. Macarena Olona.

Teresa Rodríguez. Yolanda Díaz.D
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Ana S. Ameneiro

¿Qué está fallando en la biciesta-
ción de San Bernardo? ¿No se usa
porque no se conoce, porque su
modelo de gestión con la app
PVerde no funciona o porque no
está dentro del apeadero de tre-
nes o de la estación del Metro?

Uno de los proyectos estrella del
gobierno local socialista en movi-
lidad sostenible que trata de ofre-
cer un lugar seguro para dejar la
bici sigue sin funcionar como se
esperaba seis meses después del
pleno municipal en el que el Ayun-
tamiento de Sevilla tuvo que ad-
mitir que la instalación no estaba
dando los resultados previstos. En
ese pleno ya se dijo que tendría
que replantearse pasado un año
de su instalación; es decir, entor-
no a la primavera de 2022.

La última novedad es que el
Ayuntamiento de Sevilla no
contempla seccionar ni dividir
la estructura, en respuesta a la
petición del edil de Ciudadanos
Miguel Ángel Aumesquet. Lo ha
dicho esta semana el área de
Hábitat Urbano en la comisión

de control y fiscalización: que
los técnicos no apoyan “frag-
mentar o trocear” la instala-
ción. Deshacer las soldaduras
de la estructura supone dema-
siado coste. E insiste, como se

dijo en el pleno de junio, en que
hay que esperar a la primavera
de 2022 para corroborar que si-
gue sin funcionar y entonces se
puede pensar en una “actuación
más drástica”.

Por “actuación más drástica”
entendemos que si no funciona la
biciestación en primavera, se va
a trasladar toda la estructura a
otro lugar, teniendo en cuenta la
negativa municipal a seccionarla

o dividirla. En estos tres meses
que quedan se tratará de mejorar
toda la instalación por tres vías:
por un lado suavizando la dura es-
tética que ahora tiene con un re-
verdecimiento de su estructura,
por otro instalando una señaliza-
ción para que los usuarios sepan
que se trata de una biciestación y,
por último, lanzando una campa-
ña de promoción para informar
de las ventajas de su uso.

EL CRITERIO DE

LOS EXPERTOS

Hemos consultado a expertos qué
creen que puede estar pasando
para que la biciestación no acabe
de funcionar.

Manuel Calvo, experto en movi-
lidad sostenible y autor del Pro-
grama de la Bicicleta 2020, pro-
pone un cambio en la gestión de
este aparcamiento para bicis.
“Creo que puede funcionar si se
vincula a un operador de trans-
porte como Tussam, Metro de Se-
villa o Renfe, que lo publicitaría

en sus vehículos. Ese sería el quid
de la cuestión”, afirma Calvo.

Su segunda propuesta apunta a
que “este operador de transporte
lo gestione mediante la tarjeta
única de transporte, sin app por
medio”. En la actualidad el usua-
rio debe bajarse la app PVerde y
dar su tarjeta de crédito, aun
cuando se dice que el servicio es
gratuito si no se rebasan las 24 ho-
ras de estacionamiento. El servi-
cio Bus Bici de la estación de auto-
buses Plaza de Armas tiene éxito,
es gratis y lo gestiona el mismo
operador de la estación.

Calvo aconseja hacer una en-
cuesta entre los usuarios habitua-
les de bici que aparcan en otros
puntos de la zona para saber las
razones por las que no usan la bi-
ciestación.

Desde la asociación ciclista de
Sevilla A Contramano, Juanma
Mellado señala que el lugar elegi-
do (San Bernardo) para instalar la
biciestación es idóneo al ser un
punto clave como intercambiador
de transporte y que le entristece
pensar que el Ayuntamiento pue-
da retirarla de este emplazamien-
to. Recalca que antes de tomar
una decisión “drástica”, como
anuncia el Ayuntamiento, hay que
señalizar la instalación y mejorar
su difusión porque “pasas por allí
y no sabes lo que es. Parece un ca-
jón de obra”, lamenta.

A Contramano recuerda que la
crítica principal de los vecinos es
la estética, luego si esta se mejora
y se logra que la biciestación ten-
ga un buen número de usuarios se
solucionaría el problema.

La biciestación cuenta con 212
plazas y 88 inscritos oficialmen-
te pero solo una docena de usua-
rios diarios.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Interior de la primera biciestación de Sevilla, en San Bernardo.

A. S.

La biciestación de San Bernardo, con su exterior de color de óxido.

¿Por qué no funciona la
biciestación de San Bernardo?

● El Ayuntamiento descarta ahora dividir la estructura por consejo de los
técnicos ●Dos expertos lanzan propuestas para que tengamás usuarios

Piden que un operador
de transporte (Tussam
oMetro) la gestione
y señalizarla mejor
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Crisrina Valdivieso

Hace un año, una mujer de 72
años, Isabel Romero, se convirtió
el 27 de diciembre de 2020 en la
primera persona en recibir la va-
cuna contra el coronavirus en Se-
villa. Tras casi un año bajo unas se-
veras medidas de protección, las
vacunas contra el Covid llegaban a
las residencias de mayores, primer
objetivo de la campaña de inmuni-
zación contra el virus que, apenas
nueve meses antes, había puesto
patas arriba al mundo entero.

El pinchazo que recibió Isabel
Romero en el geriátrico Heliópolis
simbolizó el inicio de un programa
de vacunación masivo en la pro-
vincia para poner fin a la pande-
mia de coronavirus que mañana
cumple 12 meses y más de 3,5 mi-
llones de dosis administradas con
los que se ha conseguido reducir la
mortalidad por el virus en térmi-
nos generales.

El camino, no fue fácil desde el
principio. David Moreno es el di-
rector del Plan Estratégico de Va-
cunación en Andalucía y así lo re-
lata a este periódico. “La verdad es
que yo soy una persona muy opti-
mista y muy creyente de la investi-
gación y sabía que íbamos a tener
alguna cosa relativamente pronto,
pero la verdad, que fuese tan pron-
to y tan aceptada era algo que no
esperaba. Se han superado todas
las expectativas”, afirma.

Isabel Romero fue la protago-
nista del inicio de la vacunación en
Sevilla, como también lo fueron
los sanitarios. En primera línea de
batalla contra un virus, frente al
cual también vivieron sus peores
sinsabores con brotes, muchas ba-
jas e, incluso, pérdidas humanas.

Entre los profesionales vacunados
ese domingo 27 de diciembre en
Sevilla se encontraba Elena Sala-
manca, médica especialista en
Enfermedades Infecciosas del
Hospital Virgen Macarena, que
formó parte del primer grupo de
50 profesionales del equipo Covid
de este centro con el que se estre-
nó la inoculación de la vacuna en
Sevilla. “Muy feliz”, Salamanca re-
lataba a este periódico sentirse
“aliviada” y “más tranquila” tras
recibir el ansiado pinchazo.

PRIMEROSVACUNÓDROMOS

Así prosiguió la campaña, avan-
zando de geriátrico en geriátrico,
de hospital a hospital y de centro
sanitario a centro sanitario, hasta
que las dosis de optimismo llega-
ron a la población general. La va-
cunación masiva se abría paso en
Sevilla el día 17 de febrero de 2021
cuando el pabellón Ramón y Cajal
de la Universidad de Sevilla se
convertía en el primer centro ex-
terno de la campaña de vacuna-
ción que la Consejería de Salud de-
sarrollaba en Sevilla. Por allí pasa-
ron los mayores de 80 años. La po-
blación “más agradecida”, según
los enfermeros con los que pudo
hablar entonces este periódico.

“Desde el principio creí mucho
en la posibilidad de las vacuna-
ciones masivas. Antes de que se
instalaran los llamados vacunó-
dromo tuvimos que hablar con
los profesionales, sondearlos y
hacerles ver que en pandemia lle-
var la vacunación a un estadio de-
portivo, por ejemplo, era una de
las medidas que teníamos que
que hacer aunque pareciera muy
futurista. También fue complica-
do hacer ver a la gente que se te-

nía que desplazar allí teniendo a
su centro de salud al lado de su
casa”, recalca Moreno.

A partir de aquí, la campaña de
vacunación dio un importante gi-
ro. Al avance por grupos de edad
se uniría la inoculación de los lla-
mados profesionales esenciales.
Cuerpos de Seguridad del Esta-
do, Policías Locales y el profeso-
rado, entre otros colectivos, se su-
maron a la esperada inmuniza-
ción ya a finales de febrero. Una
nueva colaboración de la Univer-
sidad de Sevilla amplió la oferta
de sedes externas para seguir
avanzando masivamente y el
centro deportivo de los Bermeja-
les, también de la Universidad,
empezó a funcionar como vacu-
nódromo el 24 de febrero.

ELCONTRATIEMPO
DEASTRAZENECA

Con este nuevo paso llegó Astraze-
neca. La vacuna anglo-sueca se
sumaba a las de Pfizer y Moderna,
las primeras en aprobarse, y con
ella llegó el primer contratiempo
de la campaña. La relación de una
serie de trombos, con resultados
de muerte en algunos casos, en
personas vacunadas con este fár-
maco volvió a paralizar al mundo.
Posteriores evidencias científicas
hicieron retomar su inoculación,
pero ya reducida a colectivos ma-
yores de 60 años.

“Fue uno de los mayores contra-
tiempos de la campaña, el tener
que convencer de la administra-
ción de estas vacunas, una vez de-
mostrado que no había mayores
problemas, debido a unos prime-
ros datos que fueron un poco con-
trovertidos”, destaca Moreno.

Precisamente, el de más de 60

●Hace un año, unamujer residente de 72 años se ponía la

primera vacuna en Sevilla ●Actualmente, tras casi dos

años de pandemia, se han pinchado 3,5millones de dosis

La vacuna

contra el Covid:
12 meses del
principio del fin

Isabel Romero, la primera vacunada en Sevilla.

Comienza la vacunación masiva en puntos externos.

Los docentes arrancaron la vacunación masiva en Los Bermejales.

Un enfermero rellena un vial con la controvertida vacuna de Astrazeneca.

M. G.

JUAN CARLOS MUÑOZ

JUAN CARLOS MUÑOZ

JUAN CARLOS MUÑOZ

LA BATALLA CONTRA EL CORONAVIRUS 3 El avance de la inmunización
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años fue el grupo que más costó
inmunizar en Sevilla, quizás por
el miedo que las idas y venidas de
la vacuna provocó en la población
en general. Pero se siguió avan-
zando y se abrieron las agendas
para nuevas cohortes: mayores de
50, de 40, de 30... Así hasta llegar
a los 12 años, donde las autorida-
des sanitarias mundiales se fija-
ron el tope de la edad diana a in-
munizar en la primera etapa de
vacunación.

MÁSDE 10.000 DOSIS ALDÍA

Los deseos de gran vacunación
que desde el Gobierno de la Junta
de Andalucía vaticinaban a bom-
bo y platillo, y la ansiada inmuni-
dad de rebaño cuanto antes, am-
plió la oferta de nuevos vacunó-
dromos en Sevilla hasta llegar al
mayor de los esperados en toda
Andalucía. El 22 de abril, La Car-
tuja, y su estadio, mal llamado
Olímpico, se convertían en la ma-
yor sede de vacunación de la Co-
munidad. Los primeros en pasar
por estas instalaciones deportivas
reconvertidas en es-
pacio sanitario fue-
ron los mayores de 70
años. Seis boxes y 48
profesionales pusie-
ron en marcha el ini-
cio de la mayor vacu-
nación masiva de la
historia reciente. En
pocas semanas, el rit-
mo alcanzó las
10.000 dosis diarias.
Pero, morir de éxito
es una posibilidad re-
al cuando las expec-
tativas son amplias y
eso fue lo que lo que
pasó en el Estadio de
la Cartuja. Sólo dos
meses después, el
mayor vacunódromo
de Andalucía dejó de
ser noticia por su im-
pecable organización y lo empezó
a ser por las largas y largas colas
de personas esperando su turno al
sol que empezaron a acaparar re-
des sociales y medios de comuni-
cación. Este periódico fue testigo
en varias ocasiones. Las aglome-
raciones, dentro y fuera, de las
instalaciones a mediados de junio
empeñaron un proceso inmejora-
ble que desde el SAS se atribuyó a
la falta de respeto de los citados a
sus horas asignadas.

“Los vacunódromos han sido
una de las mayores experiencias.
En general, pese a ciertos inconve-
nientes, creo que todo el mundo
que ha ido a vacunarse a la Cartu-
ja o a Los Bermejales, que han sido
los grandes puntos de vacunación
en Sevilla, han salido encantados
con la organización que han visto
allí. La logística detrás, fue increí-
ble. Había dudas al principio, por
la cadena de frío, pero había mu-
cha gente trabajando para que to-
do saliera bien, más allá de los sa-
nitarios puros y duros, y todo fun-
cionó como un reloj”, subraya.

CIERRALACARTUJA

Por allí han pasado sevillanos de
todas las edades, dentro del primer
grupo diana de la campaña de in-
munización (mayores de 12). Los
últimos, los adolescentes. El lunes
9 de agosto fue el primer día en que
los menores de hasta doce años
empezaron a vacunarse. Entonces,
en el Estadio ya no había colas. El
bullicio y las horas de espera a ple-
no sol antes de poder acceder al re-
cinto pasaron a la historia con el
que, hasta hace unas semanas
cuando se inició la vacunación pe-
diátrica, fue el último grupo etario
en unirse a vacuna anti-Covid.

Con ellos llegó otro hito en la
historia de la inmunización contra
el Covid en Sevilla. El 1 de octubre
el Estadio de la Cartuja echaba el
cierre como centro de vacunación
masiva tras más de cinco meses
de funcionamiento. La enferme-
ra Jessica Díaz, una de las últimas
en salir de las instalaciones, rela-
taba a este periódico el último día
pinchazos la “tristeza” del mo-
mento por el “montón de cosas”

vividas allí dentro, pero también la
“alegría” también por todo lo con-
seguido. Después de miles y miles
de personas vacunadas cada día, la
enfermera cerraba una etapa que,
aseguraba, la había “impresiona-
do”. “Es un poco difícil de describir
todo lo que ha despertado en mí es-
ta etapa, pero, por lo general, me
quedan sensaciones muy buenas”,
explicaba la enfermera en sus últi-
mos minutos en el Estadio.

LASTERCERASDOSIS

Pero, con el cierre de la Cartuja só-
lo se cerraba un capítulo más de la
vacunación en Sevilla. Después
llegaron las terceras dosis. Dosis
de refuerzo para los colectivos
más vulnerables por la demostra-

da pérdida de inmunidad de las
vacunas con el tiempo. Primero en
residentes en los geriátricos y lue-
go en mayores de 70 años. El pun-
to de referencia en Sevilla fue en-
tonces la Facultad de Derecho; en
la provincia, los centros de salud.
Con ellas, en octubre, coincidien-
do con el inicio de la vacunación
contra la gripe llegó la doble vacu-
nación Covid-Gripe. El único re-
quisito, cumplir los criterios de
edad (actualmente hasta los 60
años y ponerlas en brazos distin-
tos. Otro “éxito de la campaña”, en
palabras del director de la Estrate-
gia de Vacunación en Andalucía.

“Poner más de una vacuna en un
mismo día es algo en lo que ya te-
nemos una experiencia muy gran-
de y sabíamos que iba a salir muy
bien, como ha salido”, señala.

VACUNACIÓNPEDIÁTRICA:
CERRARELCICLO

Y 352 días después de los primeros
pinchazos contra el Covid en Sevi-
lla llegó la hora de empezar a ce-
rrar el círculo con la vacunación

pediátrica. El miércoles 15 de di-
ciembre de 2021 se ponían las pri-
meras vacunas en los niños sevilla-
nos de 9 a 11 años con la Facultad
de Matemáticas de la Universidad
de Sevilla como nuevo vacunódro-
mo infantil en la capital, más todos
los centros de salud de la provin-
cia, algunas unidades móviles y el
Hospital de Valme como los pun-
tos elegidos para inmunizar a este
colectivo. En total, 44.898 niños
sevillanos inmunizados contra el
Covid que cierran el primer año de
vacunación y el segundo que pasa-
rá a la historia por las repercusio-
nes de la pandemia en la salud
mundial y los enormes retos que
ha supuesto para los sistemas sani-
tarios y la tecnología biomédica.

“La vacunación infantil es uno
de los momentos de toda la cam-
paña con los que me quedo. Ver có-
mo los niños acuden tan contentos
a vacunarse, por sus abuelos, por
ayudar a acabar con todo esto, te
deja una muy buena vibración de
que las cosas se están haciendo
bien”, concluye Moreno.

El primer año de la
campaña cierra con la
vacunación pediátrica
hasta los 8 años

Abre el mayor ‘vacunódromo’ de Andalucía en el Estadio de la Cartuja.

Largas colas de personas al sol esperando para vacunarse en el Estadio.

Una solitaria sala de espera en la Cartuja en su último día vacunando.

Llegan las dosis de refuerzo y la de la gripe para mayores de 70 años.
ANTONIO PIZARRO

ANTONIO PIZARRO

M. G.

ANTONIO PIZARRO

JUAN CARLOS MUÑOZ

Primer día de vacunación pediátrica contra el Covid en Sevilla.
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Carlos Rocha

Tres de cada diez beneficiarios
del Ingreso Mínimo Vital (IMV)
viven en Andalucía. La presta-
ción impulsada por el Gobierno
central en mayo de 2020 llegaba
el pasado septiembre a 247.554
personas en la comunidad, es
decir, el 30,98% del total estatal
(799.203). Desde noviembre
del pasado año, el número de
beneficiarios andaluces ha cre-
cido en un 60%, pero el peso res-
pecto al resto del país ha caído
levemente en este periodo, ya
que entonces las prestaciones
que llegaban a Andalucía supo-
nían el 33,4% del total nacional.

Ese crecimiento del número de
personas que reciben la ayuda
ideada por el Ministerio de Inclu-
sión y el de Derechos Sociales ha
provocado también que los bene-
ficiarios del IMV tripliquen ya a
los que reciben la Renta Mínima

de Inserción Social, gestionada
por la Consejería de Igualdad,
Políticas Sociales y Conciliación
de la Junta. Con datos de diciem-
bre de 2020, eran 76.723 las per-
sonas que recibían esta ayuda
creada por el anterior Ejecutivo
socialista, pero que fue impulsa-
da por el departamento que diri-
ge Rocío Ruiz (Cs). No obstante,
este año el presupuesto alcanzó
los 115 millones de euros, menos
que los 135 millones de 2020,
que es el último ejercicio con da-
tos disponibles.

La existencia de estas dos pres-
taciones, creadas en el último
lustro, permite que 359.998 per-
sonas sin ingresos o con baja ren-
ta en Andalucía reciban ayudas.
El problema es que la llegada del
IMV, que ha permitido que la co-
bertura llegue a más ciudadanos,
provocó un estancamiento de la
renta mínima andaluza porque,
en parte, ambas ayudas tenían
ciertas incompatibilidades. Y es-
to tiene mayor relevancia en una
comunidad donde el 35% de la
población vive en riesgo de po-
breza, según datos de la Red An-

daluza de la Lucha Contra la Po-
breza y la Exclusión Social.

El desequilibrio entre ambas
ayudas varía por provincias, ya
que el IMV tiene mayor preponde-
rancia sobre la ayuda regional en
Sevilla y Cádiz, donde el 77,32% y
el 74,22% de las personas que tie-
nen concedidas una de las dos
prestaciones reciben la estatal. En
el otro extremo están Granada y
Huelva, donde el porcentaje de
beneficiados por el Ingreso Míni-
mo Vital son el 61,52% y el
61,07% respectivamente. En tér-
minos absolutos hay que reseñar
que Cádiz es la segunda provincia
andaluza donde más personas re-
ciben la ayuda estatal (45.316),
sólo por detrás de Sevilla
(52.648), a pesar de que es la ter-
cera más poblada de la comuni-
dad. Málaga, que tiene casi medio
millón más de habitantes que Cá-
diz, tiene menos beneficiarios del
IMV (41.909).

En el Gobierno andaluz son
conscientes de la problemática y
por ese motivo puso en marcha
una adaptación de la prestación
autonómica, que pasará a llamar-
se Ingreso por la Infancia y la In-
clusión (IPII). Este proyecto, que
se hizo público hace ya casi un
año viene a solucionar las incom-
patibilidades con el IMV, pero
también a atajar uno de los pro-
blemas que han tenido este tipo
de ayudas desde su creación. Ya el
salario social andaluz, la presta-
ción que fue sustituida en 2018
por la Renta Mínima de Inserción
Social, no era eficaz en la reduc-
ción de la pobreza infantil. Por
ese motivo, entidades como Save
the Children y Unicef siempre
han reclamado a la Junta más
atención a los menores en riesgo
de exclusión. El IPII vendrá a me-
jorar esta situación una vez que
salga adelante, algo que urgen
desde Podemos Andalucía, que
piden que las prestaciones auto-
nómicas “sean complementarias
al IMV y lleguen a todas las perso-
nas que sufren vulnerabilidad”.

Es reseñable destacar que el
38% de los beneficiarios del IMV
estatal son menores (94.096),
aunque el porcentaje varía entre
las distintas provincias. En Cádiz
baja al 35,2% y en Sevilla y Córdo-
ba supera el 37%. En el otro extre-
mo está Almería, donde los meno-
res de 18 años que reciben la ayu-
da del Gobierno central alcanza el
40,5%. Para mejorar la situación

de los menores en riesgo de pobre-
za, las reformas que se han apro-
bado recientemente en la ley que
regula el Ingreso Mínimo Vital han
permitido la creación de una cuan-
tía extraordinaria para las familias
con bajos ingresos hasta que los hi-
jos cumplan 18 años.

El trámite de la ley del Ingreso
Mínimo Vital, que finalizó el pa-
sado 16 de diciembre, también ha
modificado los requisitos para los
menores de 30 años, que sólo tie-
nen que acreditar dos años de vi-
da independiente para ser bene-
ficiarios. Además, quienes agoten
el subsidio por desempleo y sigan
sin ingresos podrán acceder al
IMV sin que la cuantía se vea re-
ducida, mientras que las personas
que sufran una pérdida repentina
de acceso tendrán garantizado su
acceso a la prestación y las pres-
taciones de dependencia no se
tendrán en cuenta como ingresos
para optar al ingreso estatal.
También se ha producido un au-
mento del 22% en la ayuda para
familias con miembros discapaci-
tados y, según los PGE, la ayuda
ha crecido de forma general un
3%. Desde Podemos Andalucía
apuntan que estos cambios han
servido para atajar las “grandes
carencias” que tenía el IMV en su
concepción inicial y reclaman a la
Junta una labor similar y no “alar-
dear de superávit mientras reba-
ja las partidas para las ayudas a
quien más lo necesita”.

Tres de cada diez beneficiarios del
Ingreso Mínimo Vital son andaluces
● La ayuda estatal ya llega al triple
de personas que la renta andaluza,
que está en proceso de reforma para
compensar donde el IMV no llega

M. G.

Una protesta reciente en Córdoba a favor de las rentas mínimas.

Menores. El 38% de quienes
reciben el IMV en Andalucía
tienenmenos de 18 años

94.096
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El Ayuntamiento de La Algaba ha
puesto en marcha la campaña na-
videña #RascayRegala, con la que
destina 40.000 euros para repartir
en premios, fomentando el comer-
cio local y en beneficio de todos los
algabeños y visitantes que visiten
la localidad durante estas fiestas
navideñas y hasta el 20 de febrero.

Más de 60 comercios de diversas
actividades, entre otras peluque-
rías, floristerías, tiendas de infor-
mática, ópticas, gimnasios, super-
mercados… se han sumado a esta
campaña que reparte ilusión en
forma de cheques de 5 y 50 euros
y diversos premios de forma direc-
ta como tablet, ordenadores, ra-

mos flores, cuadros, vajillas, telé-
fonos móviles, sesiones de masa-
jes, gafas… La campaña consiste
en comprar a los comerciantes con
el dinero de la ayuda pública los
premios y repartirlos a los clientes
mediante boletos de “rasca y ga-
na”.

También se ha activado un plan
de ayudas directas a los autóno-

mos algabeños por valor de
300.000 euros. Ambas iniciativas,
se enmarcan dentro del Plan Con-
tigo de la Diputación de Sevilla y
que gestiona el Ayuntamiento de
La Algaba.

Lydia Gómez, concejala de desa-
rrollo Económico y Comercio, afir-
ma que “el Ayuntamiento de La Al-
gaba ha puesto toda su ilusión en
apoyar y fomentar el comercio lo-
cal, el comercio de proximidad, el
de verdad” y ha destacado que
“juntos unidos somos capaces de
hacer muchas cosas”.

El alcalde Diego Manuel Agüe-
ra Piñero asegura que “le brinda-
mos a nuestro municipio una gran
oportunidad para impulsar sus
negocios”.

LaAlgaba pone enmarcha una campaña
conhasta 40.000euros enpremios
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Contramano: El efecto mariposa, el Betis podrá concluir su
estadio
Real Betis  •  original

El estadio Benito Villamarín. Real Betis

Podrá construir una torre de 12 plantas en la Palmera y un complejo terciario como un tercio de Lagoh junto a
Heliópolis

Se dice que existe un proverbio chino según el cual “el leve aleteo de las alas de una
mariposa se puede sentir al otro lado del planeta”. En recuerdo del mismo se conocería como
“efecto mariposa” una acción que puede desencadenar una serie de acontecimientos o
situaciones de una magnitud tal que no parezca corresponderse con el elemento inicial que la
activó.
El reciente acuerdo de la Liga del Fútbol Profesional con el fondo de inversión CVC por el
que éste inyectará a los clubes unos 1.990 millones de euros a cambio del valor del 9% de
los derechos audiovisuales que genere la competición en los próximos 50 años va a
desencadenar un efecto mariposa sobre la ya degradada avenida de La Palmera y el barrio de
Heliópolis al acabar activando un antiguo convenio urbanístico al socaire del PGOU de
Monteseirín.
La sociedad anónima deportiva (es decir, una empresa privada con ánimo de lucro, por mucho
que se la camufle o presente como un mero club deportivo) llamada Real Betis Balompié
recibirá del orden de 95 millones de euros del fondo CVC (a salvo de lo que pueda ocurrir en
los Tribunales tras la anunciada impugnación del acuerdo por el Real Madrid, el F.C.
Barcelona y el Athletic Club de Bilbao), de los que unos 70 millones deberá destinarlos a
mejora de sus infraestructuras.
En la Junta de Accionistas de la entidad, que se celebró el 16 de noviembre de 2021, su
presidente, Ángel Haro, ya dejó entrever que con ese dinero se tratará de terminar la
remodelación del estadio Benito Villamarín, al que del proyecto diseñado en su día por el
desaparecido arquitecto Antonio González Cordón sólo le falta la nueva grada de Preferencia y
la visera.
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Un pelotazo de 60 millones

Y la conclusión de la remodelación del estadio es la condición “sine qua non” para activar el
convenio urbanístico que al amparo del PGOU proyectado y redactado durante el mandato del
socialista e hincha bético Alfredo Sánchez Monteseirín firmó el gobierno de este último con el
entonces presidente del Betis, Manuel Ruiz de Lopera.
Según estimaciones de los técnicos de la Gerencia de Urbanismo recogidas por los medios de
comunicación, este convenio permitiría a la S.A.D. bética dar un “pelotazo” de entre 60 y 70
millones de euros de aquella época (años 2003 a 2008) a cambio de unas
obligaciones/cesiones mínimas. Se trataba, pues, y se sigue tratando de un regalo del
dadivoso Monteseirín a costa del patrimonio de suelo de los sevillanos.
Como suele ocurrir en este tipo de casos, había que construir un “relato”, envolver con celofán
el regalo urbanístico para tratar de justificarlo y de que lo digiriera la adormecida y pasiva
sociedad sevillana, la mitad de la cual piensa antes como fan del Betis que en clave
ciudadana (la otra mitad piensa como hincha del Sevilla F.C.). Esta dualidad, en que se
antepone la pasión y rivalidad futboleras a la razón cívica, es la que jugó -y sigue jugando- en
favor de los propósitos del Ayuntamiento y de las sociedades anónimas deportivas (no hay
que confundirlas con clubes de fútbol a la antigua usanza, que ya pasaron a la historia), tanto
el Sevilla F.C. como, en el caso que nos ocupa, el Real Betis Balompié.
La parcela municipal

Como es evidente, entre la fachada Oeste del estadio Benito Villamarín y los chalecitos de
Heliópolis, en la calle Doctor Fleming existe una gran parcela de titularidad municipal y de
8.308 m2 de superficie (casi una hectárea) que estaba calificada en el PGOU de Manuel Del
Valle como “espacios libres”.
En urbanismo se entiende por espacios libres los terrenos destinados al ocio, juegos, parques
y jardines, zonas peatonales de tránsito y estancia y, en general, áreas de esparcimiento
público o privado, así como zonas ajardinadas en ámbitos sin edificación.
Sin embargo, en esa parcela municipal colindante con el estadio bético no se recuerda que el
Ayuntamiento haya plantado jardín alguno o creado un área de juegos y de esparcimiento
pese a la vecindad de los colegios Claret y Nuestra Señora de las Mercedes (Fundación
Educativa Doctrina Cristiana) y sus centenares de alumnos. Al contrario, ha consentido que “de
facto” esos terrenos funcionen como un aparcamiento al aire libre al servicio del Betis y de sus
aficionados, especialmente en los días de partido de fútbol.
Verborrea tecnocrática

El 22 de diciembre de 2003, aludiendo al nuevo Plan General de Ordenación Urbana (PGOU)
en ciernes, el gobierno de Monteseirín firmó con Lopera un convenio urbanístico por el que se
incorporaba a “una edificación unitaria” la parcela del estadio, que ocupa una superficie de
34.950 m2, y la municipal de los 8.308 m2 con -atención a la verborrea tecnocrática para tratar
de justificar la operación- el objetivo de: “culminar la ejecución de un equipamiento deportivo
de primer nivel, además de introducir en la edificación otras actividades que doten de
centralidad al área, tales como el hotelero representativo que cree una oferta hotelera
innovadora y diversificada, las oficinas modernas (“Smart building”), el comercial de alto nivel y
el equipamiento de carácter público, a la vez que mejorar la dotación de aparcamientos y las
condiciones de urbanización. Todo ello intentando encontrar sus modelos actuales de
expresión arquitectónica y de posición espacial”.
El argumento principal carece de sentido, ya que se habla de crear una oferta hotelera
innovadora cuando a 115 metros del estadio existe desde las vísperas de la Expo-92 el hotel
Al-Andalus, en su momento el tercero más grande de España y que tan sólo año y medio
antes había sido modernizado y remodelado (con diseño de la firma sevillana
Victorio&Lucchino) por un nueva cadena hotelera, la vasca Silken, la cual organizó (14 junio
2002) una ceremonia de re-inauguración ¡que presidió el propio Monteseirín!.
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Segunda versión

El convenio-regalo al Betis de Lopera era tan escandaloso que el 4 de julio de 2008 el
gobierno de Monteseirín se vio obligado a firmar una “adaptación” del mismo a las previsiones
del nuevo PGOU, el cual había sido aprobado el 19 de julio de 2006.
Se introdujo una estipulación que por increíble que pudiera parecer no se había previsto en el
anterior: la prohibición de la venta del suelo por parte de la sociedad anónima deportiva y
garantías por parte de la misma de terminar la remodelación del estadio, aunque fuera por
fases y empezando por el Gol Sur (ésta no se concluyó hasta agosto de 2017).
Sólo después de que se demuela el graderío de Preferencia y se construya el nuevo, lo que
permitirá el dinero del fondo CVC por el acuerdo con la Liga, el Betis podrá solicitar al
Ayuntamiento “la adquisición de los aprovechamientos lucrativos” previstos en el convenio
urbanístico y avalado por el PGOU de Monteseirín.
Para el Betis

¿Y en qué consisten tales aprovechamientos? Tras unos cambios introducidos entre uno y otro
convenio, Monteseirín le otorga graciosamente a la sociedad anónima deportiva bética lo
siguiente:
-La denominada en su día Torre Betis: una torre de forma triangular y de 12 plantas de altura
en la confluencia de la calle Padre García Tejero con la avenida de La Palmera, donde
actualmente se erige el monumento a la afición verdiblanca y que supondrá el golpe de gracia
a esta avenida, sumado a los ya dados merced al Plan General del antiguo alcalde socialista.
Estas 12 plantas son tres más de las que se acordaron en el anteproyecto inicial por lo que la
torre acabará superando en altura al voladizo del estadio. Albergará usos terciarios, tales como
oficinas, comercios y/o hotel.
-Complejo Heliópolis sobre la parcela municipal en la calle Doctor Fleming: podría estar
compuesto por tres edificios de nueve plantas de altura (similar a la del estadio) y con una
edificabilidad total de 33.794 m2, equivalente a un tercio del cercano centro comercial Lagoh
en Palmas Altas. Podrán destinarse a usos terciarios y equipamiento deportivo de uso privado.
-Aprovechamiento del subsuelo de titularidad privada, no computando su edificabilidad si se
destinan a aparcamientos: en su día se habló de construir un estacionamiento subterráneo de
al menos cuatro plantas y con 500 plazas de capacidad.
Para la ciudad

¿Qué gana la ciudad de Sevilla con este convenio? Según sus términos:
-El Betis construirá un equipamiento para uso público de 3.000 m2 en la parcela municipal de
Doctor Fleming. En aquel entonces se dijo que podría destinarse a centro cívico para
Heliópolis. A título comparativo, el proyecto de centro cívico para el vecino barrio de Los
Bermejales, que fue presentado por el Ayuntamiento en marzo de 2020, tendrá 4.265,50 m2 y
un coste estimado de 3,5 millones de euros. Por tanto, uno homólogo para Heliópolis y con
1.265 m2 menos podría costar 2,46 millones de euros.
-Y se deberá prever una plaza de uso público de no menos de 2.500 m2 en la parcela de
8.308 m2 hacia la calle Doctor Fleming, que podría construirse a una cota superior a la actual
rasante del terreno.
El gobierno local presentó el convenio urbanístico con el Betis como una permuta. Según el
Código Civil, en una permuta se sustituye el precio de adquisición de un bien por la entrega y
transmisión de la propiedad de otro cuyo valor es similar.
Si, según la estimación de los técnicos de Gerencia, el Betis podría obtener con el convenio
un lucro de entre 60 y 70 millones de euros y a cambio debe construir un centro cívico
valorable en 2,46 millones y dejar un espacio público libre reducido a la tercera parte del
actualmente existente, ¿dónde está el valor equivalente obtenido por la ciudad de Sevilla con
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el convenio de Monteseirín?
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JESÚS DÍAZ SEVILLA 

T
ienen 70 años o más. Llevan 
ejerciendo la abogacía medio 
siglo. Su amor confeso a la 
profesión aún le sigue ganan-

do la batalla a la jubilación. Aurora 
León González, Jorge Piñero Gálvez o 
Ángel Martínez Rus son tres ejemplos 
de los 58 abogados sevillanos que si-
guen al pie del cañón cada mañana 
después de los 70.   

«Me aburriría. Me gusta mi traba-
jo. Me mueve la adrenalina diaria». Son 
las primeras palabras que pronuncia 
Ángel Martínez para explicar los mo-
tivos por los que sigue activo. Este abo-
gado de 84 años de Cazalla de la Sie-
rra, «de pueblo», como se presenta con 
orgullo, se levanta cada mañana a las 
cinco para estudiar, uno de los moto-
res que le mantienen en plena actua-
lidad, y después acude a tomar café en 
cualquier bar de su localidad.  

Esos madrugones le supusieron al-
gunos enfados de su mujer. Trabaja 
sobre papel y aún conserva las carpe-
tas de todos sus procedimientos, más 
de 8.000 desde que empezará por su 
propia cuenta en los años 70, tras 
aprender de su maestro Rafael Medi-
na García de la Vega.  

Como «abogado de pueblo» por su 
despacho han pasado asuntos de todo 
tipo, sobre todo penal y civil. Le ganó 
un pleito a la Junta tras la declaración 
como patrimonio del toro de Osbor-
ne. Y celebró un juicio con un jurado 
experimental, antes de la aprobación 
de la Ley del Jurado. Una muerte en 
una cacería. Un caso que le llevó a otra 
de sus pasiones, la escritura, y empe-
zó una novela, que no cree terminar.  

«Nunca me he decepcionado con 
un asunto perdido, pero en ese caso 
no se fue justo», admite. Aún así con-
fiesa: «si volviera a tener una segun-
da vida, sería abogado y de pueblo. He 
tenido mucha suerte con la profesión».  

Para Ángel Martínez, el abogado de 
un pueblo «es su propio jefe» y no de-
pende de otras personas como en la 
capital. «El problema del cliente es mi 
problema y la relación con él se con-
vierte en casi de amistad», añade este 
octogenario letrado, que piso los juz-
gados de la calle Almirante Apodaca 
y la Audiencia de la plaza de San Fran-
cisco. Echa de menos la «cercanía» de 
aquella administración de Justicia.   

Con la vista atrás se acuerda de 

cuando llegó a Cazalla en la década de 
los setenta tras casarse. «Participé de 
la Justicia Gratuita cuando no paga-
ban nada, lo hacía por amor al arte».  

Idéntica confesión de amor a la pro-
fesión expresa Jorge Piñero, de 80 años 
y 58 en activo. Aunque también admi-
te el motivo económico para seguir en 
su despacho, así como contar con dos 
hijos en el despacho, en el que traba-
jó codo con codo con su socio, el exal-
calde de Sevilla Manuel del Valle, cuyo 
despacho aún se conserva.  

Reconoce que la abogacía es una 
profesión «durísima, sin horas, con 
madrugadas», pero con «encanto y 
gratificante». Aún así echa la vista atrás 
y no se ve en otra vida que no sea la de 
un abogado. Se siente fuerte física-
mente y por eso seguirá. Piñero ha in-
tervenido en todas las jurisdicciones 
y siguiendo la estela de su maestro Ma-
nuel Rojo Cabrera, se especializó en 
casaciones en el Tribunal Supremo.  

La profesión ha cambiado mucho, 
en su opinión, sobre todo por dos ele-
mentos: la «tremenda» competitivi-
dad que hay en el sector en Sevilla y la 
complejidad normativa, que supone 

una alta exigencia profesional y un di-
fícil dominio de las leyes. Siempre hay 
que estar en constante aprendizaje.  

A pesar de ser un estudiante más 
cercano a las matemáticas o las cien-
cias, su madre, que ya tenía dos hijos 
en la medicina, le pidió que fuese abo-
gado. «Me alegro de haberlo estudia-
do y ejercido».   

La única abogada 
Según el Colegio de Abogados, en Se-
villa hay 7.915 colegiados, de los 3.883 
hombres y 2.470 mujeres son ejercien-
tes. Entre éstos, hay 58 abogados ma-
yores de 70 años y una sola abogada 
que supere esa edad y siga en ejerci-
cio. Es Aurora León, una vida dedica-
da al derecho laboral. «Amo mi profe-
sión y puedo seguir defendiendo a 
quien más lo necesite, dando voz a las 
causas más justas. Para eso no hay 
edad», manifiesta esta abogada de 75 
años y medio siglo con la toga.  

Comenzó su carrera en un despa-
cho colectivo laboralista en una épo-
ca con fuerte demanda en la defensa 
de los trabajadores. Después pasó un 
par de años en los sindicatos legaliza-
dos y en 1981 montó su propio despa-
cho, donde hoy sigue. Como Piñero, 
piensa que es una profesión «dura por 
la alta dedicación que exige y la res-
ponsabilidad que conlleva, pues la vida 
y derechos de los clientes están en 
nuestras manos. Hay que responder y 
pesa mucho».  

Para Aurora León, todas las profe-
siones tienen su lado ingrato y en el 
ejercicio de la abogacía llega con una 
sentencia sin motivación. «Lo más im-
portante es que los clientes se sientan 
defendidos, más allá de perder o ga-
nar un caso». Eso sí, « una sentencia 
sin motivación y arbitraria es la ma-
yor injusticia», explica, añadiendo que 
es «la mayor negación de la justicia», 
que le provoca «indignación e impo-
tencia». En este sentido, insiste: «per-
der un caso entra dentro de lo normal, 
pero no asimilo una injusticia».  

Desde que ella comenzó su anda-
dura en 1971 en la abogacía en Sevilla 
hasta estos días la profesión «ha cam-
biado mucho», subrayando sobre todo 
el carácter colectivo. Esto es, antes 
«una persona era un bufete», en el que 
quizás se incluían algunos colabora-
dores o pasantes. Ahora lo habitual 
son amplios despachos cuantitativa-

mente hablando. «Tiene sus ventajas 
pero hay que cuidar que no se pierda 
la libertad en el ejercicio de defensa. 
Es decir, que un abogado pueda enfo-
car un pleito con libertad», señala Au-
rora León, frente a quienes trabajan 
por cuenta ajena y están condiciona-
dos. Es el equilibrio entre la libertad 
en el ejercicio de defensa y los intere-
ses del despacho como empresa.  

Aurora León es la única abogada se-
villana mayor de 70 años que sigue 
acudiendo en su despacho, donde tam-
bién trabaja su hijo. «Es una muestra 
de las dificultades que teníamos las 
mujeres para ser abogada. Las cosas 
han cambiado».  

«Sólo si tiene vocación», es el con-
sejo que ofrece Aurora León a quienes 
acaben la facultad y quieran ser abo-
gados, a los que le manda un mensa-
je: «Su conciencia y dignidad como 
abogado y la dignidad de su cliente no 
tienen precio. Hay que hacerse respe-
tar como respetable son los intereses 
de los clientes».  

En la misma línea se pronuncia Án-
gel Martínez, quien les pide a los estu-
diantes que quieran ejercer como abo-
gado que «primero se asegure que le 
gusta la profesión y si es así que se ti-

Aurora León, Jorge Piñero y Ángel Martínez son tres 
ejemplos de los 58 letrados sevillanos que siguen en su 
despacho con  más de 70 años de vida y 50 de carrera 

El amor a la abogacía 
gana a la jubilación

Ángel Martínez Rus 
Abogado 

«Si volviera a tener una 
segunda vida, sería 
abogado y de pueblo. He 
tenido mucha suerte con 
esta profesión» 

Jorge Piñero Gálvez 
Abogado 

«Es una profesión 
durísima, sin horas, con 
madrugadas, pero con 
mucho encanto y 
gratificante» 

Aurora León González 
Abogada 

«Puedo seguir defendiendo 
a quien más lo necesite, 
dando voz a las causas 
más justas, para eso no 
hay edad»D
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 Jorge Piñero posa 
en el despacho del 

que era su socio, 
Ma nuel del Valle // 

RAÚL DOBLADO

El letrado Ángel Martínez Rus, 
en su despacho  // ABC

La abogada laboralista 
Aurora León, única 
mujer que ejerce mayor 
de 70 años  // ABC

ren a la piscina aunque no haya agua. 
Tiene muchas satisfacciones pero tam-
bién malos momentos» 

«Si quieren ser abogados, adelante. 
Pero si tienen dudas, que se dejen ase-
sorar por profesionales orientadores, 
algo que en España no es habitual». 
Es la recomendación de Piñero a los 
universitarios que encaran la salida 

laboral y piensan en revestirse de toga, 
una profesión dura pero devocional, 
donde no importan las horas ni los 
años, como reflejan estos tres ejem-
plos de la abogacía sevillana.  

El Colegio de Abogados reconoce a 
sus 58 «maestros» como personas de 
«mérito relevante y enseñantes de su 
oficio», por su ejemplo continúo en su 

capacidad de trabajar, en su lealtad 
con los tribunales, en su compromiso 
con la deontología, con su compañe-
rismo y tantas otras cualidades «en el 
ejercicio de nuestra vieja profesión».  

«Gracias a ellos y a los que les pre-
cedieron han conseguido que la abo-
gacía sevillana sea tan respetada y con-
siderada en todo nuestro país y entre 

nuestros convecinos», resaltan desde 
el Colegio a este periódico. 

En esta época, donde en la inmen-
sa mayoría de los sectores laborales 
es una legítima aspiración alcanzar 
una jubilación (o prejubilación) remu-
nerada, resulta encomiable que se siga 
ejerciendo una profesión tan compli-
cada a una edad superior a los 70 años. 

D
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TERESA SÁNCHEZ VICENTE 

MADRID 

L
a esperada reactivación del gas-
to privado en España tras la 
crisis económica derivada de 
la pandemia de Covid-19 se ha 

topado con una nueva piedra en el ca-
mino. Los datos del PIB del tercer tri-
mestre confirmaron que el consumo 
se quedó a medias –en un 1% frente a 
la caída del 0,5% avanzada por Esta-
dística–, pero factores como la eleva-
da inflación frenarán el desembolso 
de los hogares en los primeros meses 
de 2022. La tasa del Índice de Precios 
de Consumo (IPC), que se situó en el 
5,5% el pasado mes de noviembre, pon-
drá en jaque el gasto de los españoles 
si persiste en tasas tan elevadas du-
rante los próximos meses. De hecho, 
la pérdida de poder adquisitivo de las 
familias ante el encarecimiento de los 
bienes y servicios impacta ya en la pro-
pensión a consumir  en plena Navidad.  
     Estas conclusiones se extraen de un 
informe de Analistas Financieros In-
ternacionales (AFI), donde se pronos-
tica que la inflación se podría mante-
ner alta durante más tiempo, en el en-
torno del 3%. Este escenario redundaría 
en una rebaja de casi un punto del cre-
cimiento previsto del consumo para 
2022, que bajaría desde el 4,9% actual 
hasta un 4%. Con todo, desde AFI pre-

dicen un crecimiento débil del gasto 
de los hogares en bienes y servicios 
tanto en el cuarto trimestre del ejer-
cicio en curso como en el primer tri-
mestre de 2022, una situación que em-
pezaría a mejorar a partir de marzo 
del año que viene. Por ello, hasta el mo-
mento, España es uno de los países del 
área euro más rezagados en cuanto a 
la recuperación del nivel de consumo.     
Si además se tiene en cuenta que la re-
visión salarial será modesta en los pró-
ximos meses, la pérdida de poder ad-
quisitivo afectará negativamente al 
gasto de los consumidores en el 2022. 
En consonancia, en un estudio recien-
te de Funcas se calculaba una pérdi-

da de alrededor de 8.000 millones de 
euros de poder adquisitivo de los ho-
gares españoles debido al incremen-
to de los precios energéticos, una cuan-
tía que equivale al 0,6% del PIB. 

Los expertos consultados por este 
diario coinciden en augurar que Espa-
ña se quedará sin la ansiada fiesta del 
consumo por la subida de los precios, 
junto a otros factores. Al respecto, Mas-
simo Cermelli, profesor de Economía 
de Deusto Business School, considera 
que está pasando «justo lo contrario de 
lo esperado», ya que la inflación crece 
por motivos no relacionados con el con-
sumo, pero el repunte de los precios 
acaba determinando un menor gasto. 
«Nos encontramos en esta tónica y va-
mos a terminar el año con las previsio-
nes moderadas a la baja, no hay un fre-
nazo, pero sí un consumo suavizado. 
No es lo que se esperaba en un momen-
to de recuperación», indica Cermelli, 
quien añade que la escasez de la ofer-
ta por el colapso de la cadena de sumi-
nistros también ha perjudicado a la 
reactivación del gasto privado.  

El economista Daniel Lacalle remar-
ca el efecto que la subida de precios 

El repunte de los precios pone en 
jaque la reactivación del consumo
∑ AFI pronostica que una inflación alta en 

2022, en una tasa del 3%, rebajará en un 
punto el crecimiento del gasto privado 

∑ La pérdida de poder adquisitivo 
impacta ya en la propensión a 
consumir de las familias españolas 

tiene en el consumo privado: «Cuan-
do la inflación sube más de un 10% por 
encima de la tendencia media duran-
te un periodo de un año, el impacto so-
bre el PIB, el consumo de las familias 
y la inversión es muy fuerte». «El Go-
bierno tenía unas expectativas com-
pletamente imposibles y se había in-
ventado una fiesta del consumo en 
2021 por el ahorro acumulado. La evi-
dencia de todas las crisis es que eso 
no ocurre. Al final, se ha liquidado par-
te del ahorro, pero el consumo no ha 
repuntado de manera relevante. En 
realidad, lo que hay es gente sobrevi-
viendo», añade Lacalle. 

Por su parte, Camilo Ulloa, econo-
mista de BBVA Research, considera 
que la inflación es «un viento de cara» 
para la reactivación de la economía. 
«Una mayor inflación implica menor 
poder adquisitivo para los hogares y 
menor riqueza disponible. Esto supo-
ne un deterioro de los fundamentos 
del consumo, que se ve agravado jun-
to a otros factores de incertidumbre 
como los cuellos de botella, que afec-
tan sobre todo al consumo de los bie-
nes duraderos».  

La amenaza de ómicron 
Otro punto a tener en cuenta para me-
dir la evolución del gasto de los ho-
gares es el estallido de la nueva cepa 
de coronavirus, la variante ómicron. 
En efecto, la incertidumbre y la des-
confianza derivada de la pandemia 
han perjudicado en mayor medida a 
la economía española a raíz del ma-
yor peso del sector servicios en la ac-
tividad. Con la nueva variante podrían 
incrementarse las restricciones a los 
servicios ya a inicios del ejercicio que 
viene con el consiguiente perjuicio 
añadido. «Las expectativas se están 

viendo amenazadas por el impac-
to de la variante ómicron, así 

Los españoles no están liberan-
do el ahorro embalsado con la 
agilidad esperada por analistas y 
Gobierno. El promedio de la tasa 
de ahorro en 2021 está en el 13% 
de la renta bruta disponible, 5,2 
puntos por encima de la media 
de 2019. Este dato demuestra, 
según AFI,  que la demanda 
embalsada originada durante la 
pandemia no se ha gastado en su 
totalidad. Aunque el Banco de 

España ha cifrado esta bolsa en 
unos 50.000 millones, desde AFI 
calculan que quedan cerca de 
33.000 millones en exceso de 
ahorro, lo que supone un 2,8% 
del PIB que se desembolsará 
parcialmente en 2022. España se 
queda así sin una explosión del 
consumo por factores como la 
alta inflación, la incertidumbre 
o las nuevas variantes y olas de 
la pandemia de Covid.

La tasa de ahorro de los hogares 
españoles sigue en niveles elevados 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 53

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 26/12/2021

 España

 22 933 EUR (26,007 USD)

 152,42 cm² (24,5%)

 2853 EUR (3235 USD) 

como por la crisis de la cadena de su-

ministros y la inflación. Estas varia-

bles pueden afectar a la evolución de 

las expectativas del gasto y de la ac-

tividad económica para el último y 

decisivo trimestre del año», avisa En-

rique Porta, socio de Distribución y 

Consumo de KPMG en España. 

Por otro lado, Porta remarca que  

tanto la nueva variante como la infla-

ción pueden influir en la confianza de 

los consumidores sobre la situación 

actual, pero también respecto a las ex-

pectativas sobre la evolución de la eco-

nomía. «Esta suma de factores puede 

detonar en una mayor búsqueda de se-

guridad económica que se traduciría 

en un mayor ahorro y, por lo tanto, en 

una reducción del gasto de cara a 

2022», agrega el socio de KPMG.  

Pese a ello, los economistas de AFI 

sentencian que el buen desempeño del 

empleo y el alto nivel de ahorro les ha-

cen mantener el optimismo de cara a 

2022. Todo ello, si la inflación no se 

convierte en estructural y no termina 

por desbaratar los planes de reactiva-

ción del consumo tras la pandemia.

5,5% 
es la tasa de inflación que 
registró España a cierre de 
noviembre, el porcentaje más 
alto desde 1992 por la subida de 
la energía y los alimentos.  

8.000  
millones de euros es el importe 
de pérdida de poder adquisitivo 
que han sufrido las familias por 
la subida del IPC hasta el tercer 
trimestre, según Funcas.    

6,5% 
En 2022, el consumo privado 
podría acelerarse en una horqui-
lla del 5,5% al 6,5% si la inflación 
no se convierte en estructural y 
se modera, según BBVA Research. 

LAS FAMILIAS PIERDEN 
CAPACIDAD DE COMPRA
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Sánchez alimenta a la 
Generalitat con 38.400 
millones mientras pacta 
con el separatismo 

nanciación (MEF), conocidos popular
mente por el FLA, el Fondo de Liquidez 
Autonómica, que es su instrumento pri
mordial. Cataluña no fue la única que 
inspiró la creación de esa plataforma 
de rescate financiero, pero sí -y con mu
cho-la que encabezó la operación. 

La Comunidad Valenciana fue la se
gunda más beneficiada por ese auxilio 
en plena crisis. Andalucía y Murcia, las 
siguientes. Salvo las aventajadas arcas 
forales del País Vasco y Navarra, todas 
las autonomías se acogieron a esos cré
ditos preferentes del Estado, en condi
ciones mucho más ventajosas que las 
que entonces caían a plomo en Jos mer
cados ordinarios de deuda Rajoy lo plan
teó como un rescate financiero pasaje
ro para las autonomías. Pero ese grifo 
se ha perpetuado y la Generalitat ha he
cho de él una fuente permanente de di
nero, en cantidades cada vez mayores 
desde que Sánchez es presidente. Ade
más, Cataluña es, con mucho, la auto
nomía más endeudada: concentra el16% 
de la población española, pero es res
ponsable del38% de los préstamos que 
las autonomías le deben al Estado. 

..,. En 2021, Cataluña ha acaparado el40% 
de la financiación extra que el Gobierno 
ha inyectado en las autonomías 

..,. Los privilegiados préstamos del Estado 
han engordado en paralelo a los pactos 
del presidente con los secesionistas 

ROBERTO PÉREZ 
MADRID 

Nunca el Estado ha dado tan
to oxígeno financiero a Cata
luña como desde que gobier
na Pedro Sánchez. Durante 

el último año, el40% de la financiación 
extraordinaria concedida por el Go
bierno a las autonomías ha aterrizado 
en Cataluña, cuya deuda pública ya re
posa muy mayoritariamente -más del 
80%- sobre las espaldas del Estado. El 
Gobierno de España es, en la práctica, 
el gran banco en el que se financia la 
Generalitat independentista. 

Desde que el líder del PSOE se ins
taló en La Moncloa, el apoyo político 
que ha recibido de las formaciones se
cesionistas ha ido en paralelo a una cre
ciente aportación de fondos del Esta-

Cronología de adjudicación 
de fondos extraordinarios 
de financiación a Cataluña 

···• ... 

Moción de censura 
contra Rajoy. Pedro 
Sánchez. investido 

do a la Generalitat. Primero se benefi
ció el independentista Quim Torra, de 
]unts, acólito del fugado Puigdemont; 
ahora, el Ejecutivo del también sece
sionista Pere Aragonés, de ERC. Desde 
junio de 2018les ha inyectado un total 
de 38.409,7 millones de euros. 

En la práctica, son préstamos que 
nunca se saldan, al menos hasta la fe
cha: cuando a la Generalitat le toca de
volverlos, los paga con más dinero que 
pide prestado al Estado. Y el préstamo 
cada vez es mayor, porque no solo reci
be el dinero a devolver, sino también el 
que necesita para encubrir el continuo 
y grueso déficit que genera la Generali
tat. Es un bucle continuo. Por eso, año 
tras año, engorda la deuda catalana que 
cae a espaldas del conjunto del país. 

El pasado 30 de septiembre - último 
dato certificado por el Banco de Espa-

8.128,9 

presidente del 
Gobierno 

r ·· A ~ ~ - ~~i~d · ~ ·- 1 

L ... ~ : . S.~~ : . ~ ... J 

Pedro Sánchez 4.573,0 
se reúne con 
el presidente 

Quim Torra en 
Barcelona 

y pactan buscar 
{<espacios de 

diálogo >> 

M 

2018 

1.590,5 
millones 
de euros 

A 

1.965,4 

S o 

Fuente: Elaboración propia con datos ~o n ómicos del Ministerio de Hacienda 

N D E 
2019 

F 

ña-, la Generalitat ya acumulaba una 
deuda finan ciera con el Estado de 
66.976 millones. No hay otra comuni
dad autónoma que se la acerque. 

Nacionalismo y deuda 
Esta fuente de dinero hunde sus oríge
nes en el Gobierno de Mariano Rajoy. 
Se puso en marcha en 2012, para salvar 
a las autonomías del precipicio al que 
varias de ellas se asomaron por la cri
sis que había estallado en 2008. La que 
estaba en situación más delicada era 
la Generalitat. tras muchos años de 
gasto desbocado al servicio de la estra
tegia identitaria, endeudamiento de
sorbitado y excesos que acabaron en 
descrédito financiero. Los mercados 
le cerraron el grifo. La deuda catalana 
fue catalogada como 'bono basura'. 

Para evitar la quiebra de las arcas pú
blicas catalanas, cuya onda expansiva 
hubiera golpeado al conjunto de la eco
nomía española, Rajoy lanzó los llama
dos Mecanismos Extraordinarios de Fi-

El Gobierno de España se ha 
convertido, en la práctica, 
en el gran banco que 
financia a la Generalitat 
independentista 

10.067,7 

8.646,8 

Con Rajoy, el31% 
Las arcas estatales son el privilegiado 
banco que cubre las necesidades fi
nancieras de la Generalitat indepen
dentista. Baste un dato: de 2012 al pri
mer semestre de 2018, cuando gober
naba el PP de Mariano Rajoy, Catalufia 
concentró apenas el 31% de todos los 
fondos que el Gobierno repartió a las 
autonomías por esta vía. Con Sánchez 
ha crecido con fuerza y este 2021la Ge
neralitat ha acaparado el40%. 

El contraste entre Cataluña 17.220.7 
y las demás autonomías es evi-
dente. Este año, por ejemplo, los 
gobiernos del PP de Castilla y 
León, Galicia y Madrid no han 
recibido ni un euro, se financian 

11.600,7 
~u~ ERC 

Pedro Sánchez, 
investido 
presidente 
gracias a 

la abstención 
deERC 

- ~ -........ J 

5.620,0

M 

Elecciones 
generales 

A M 

Reunión de la 
Comisión bilateral 

Administración 
del Estado
Generalitat 

A S o 

Repetición de 
las elecciones 
generales 

N D E 
2020 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 41

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/12/2021

 España

 51 225 EUR (58,090 USD)

 522,60 cm² (83,8%)

 6524 EUR (7398 USD) 

por sus propios medios, sin el auxilio 
crediticio del Estado. Más ejemplos: 
Extremadura ha recibido este año 800 
millones; 150 Canarias y apenas 48 As

turias. Andalucía, la región más po
blada, ha percibido unos 3.476 millo
nes. Cataluña, sin embargo, ha acapa
rado 15.039,9 de los 37.693,3 millones 
que el Gobierno de Sánchez ha repar
tido en 2021 entre las autonomías en 
préstamos extraordinarios, según los 
últimos datos oficiales disponibles. 

Aliados del presidente 

'mesa de diálogo' con el separatismo 
instalado en la Generalitat, relanza
miento de la comisión bilateral Admi
nistración del Estado-GeneralitaL, y 
préstamos cada vez más voluminosos 
y en condiciones privilegiadas. 

Préstamos y política 

La presidencia de Sánchez se ha ci
mentado con el decisivo concurso de 
las formaciones independentistas. a 
las que debe el cargo. Gracias a sus vo
tos ganó la moción de censura con la 
que desalojó a Rajoy de La Moncloa. 
Con ellos apuntaló su presidencia has
ta que convocó elecciones en 2019. A 
ellos debe también su investidura al 
frente del Gobierno PSOE-Podemos 
en enero de 2020 y los dos Presupues
tos del Estado que ha sacado adelan
te desde entonces. A la par. Sánchez 
ha correspondido a los partidos inde
pendentistas con un cortejo trufado 
de concesiones políticas y dine
rarias: indultos a los cabecillas 

En su primer semestre en La Moncloa, 
de junio a diciembre de 2018, El Ejecu
tivo de Sánchez inyectó en la Genera
litat 3.555,9 millones de euros por esta 
vía. El 20 de diciembre de aquel año, 
Sánchez se reunió con el entonces 'pre
sident' Quim Torra. Lanzaron un co
municado conjunto en el que convinie
ron que existe un <<conflicto sobre el fu
turo de Cataluña>>, que compartían el 
objetivo de buscar <<espacios de 

29.653,6 

diálogo» para dar una <<respuesta 28.523,6 

democrática alas demandas de la 
ciudadanía de Cataluña>>. Apenas 
seis semanas después, el31 de ene-
ro, el Gobierno adjudicó 4.573 mi-

llones a Cataluña en prés- ~ ~ ~ 

tamos extraordinarios. En 

22.968,7 
23.369,7 

22.548,6 
del golpe secesionista de 2017, 

17.722,2 

M 

20.953,8 

18.541,2 

Pedro Sánchez y Quim 

Torra se reúnen en 
Barcelona. Sánchez 

habla de <<agenda de 
reencuentro)) 

2.412,6 

A M 

Quim Torra, 

inhabilitado 

por el Tribunal 

Supremo, anuncia 
que convocará 

elecciones 

autonómicas 

A S o N 

Elecciones 

catalanas: 
el PSC es el más 

votado. pero ERC 

tiene en su mano 
el futuro Gobierno 

de Cataluña 
y reivindica 

amnistía y 

autodeterminación 

itt· • , .•• J 

+ 
~u~ ERC 
+ 
• poeCAT 

Sá nchez 
aprueba los 

Presupuestos 

del Estado 
para 2021 

con los votos, 

entre otros, 

deERC y 

5.153,9 

el PDECat 

D E 

2021 

F M 

35.897,2 

31.140,7 

38.409.8 
38.134.0 

Distribución de los 

Fondos Extraordinarios 

de Financiación 2021 

En millones de euros 

Cataluña 15.039,9 

C. Valenciana - 9.658.4 

Andalucía • 3.476,2 

Castilla-La Mancha • 2.957,7 

Murcia 1 2.053,8 

Aragón 1 1.344,7 

Baleares 1 1.220.5 

1 
El BOE publica 
los indultos del 

Gobierno a los líderes 

independentistas 
condenados por el 

golpe secesionista 

de 2017 

Pedro Sánch ez 
recibe a Pere 

Aragonés en 

La Moncloa 

4.756,5 
Pere Aragonés 
(ERC). investido 

presidente de 

la Generalitat 

A M 

Extremadura 1 800,0 

Cantabria 1 595,9 

La Rioja 1 348,4 

Canarias 1 150,0 

Asturias 1 47,8 

Castilla y León 

Galicia 

Madrid 

País Vasco 

Navarra 

Fuente : Ministerio de Hacienda 

Sánchez se sienta 

en la 'Mesa de 

Diálogo' pactada 

con la Generalitat 
independentista. 

La reunión se 

celebra en 

Barcelona 

•, .. 
• _ . .,.1 

Reunión de 

la Comisión 

bilateral 

Administración 
de!Estado

Generalitat 

A S 

~ -
• , .•• J 

+ 
~u. 

ERC 

El Gobierno 

se garantiza 

el apoyo de ERC 
para aprobar los 

Presupuestos 

2.236,8 

o 

del Estado 

de2022 

N 
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los seis meses siguientes le 

asignó otros 1.938,8 millo-

nes, aperitivo financiero de la comi-

sión bilateral que celebraron el Go-

bierno central y la Generalitat el 1 de 

agosto de 2019. Dos meses después 

de esta reunión, el Ejecutivo de Sán-

chez firmó otro reparto de présta-

mos y, de nuevo, la Generalitat fue la 

gran perceptora. Era el 3 de octubre 

de 2019 y Cataluña obtuvo otros 1.533 

millones de euros de estos privile-

giados préstamos estatales. 

Aquel año, 2019, el primero com-

pleto de Pedro Sánchez en La Mon-

cloa, el FLA repartió entre todas las 

autonomías 26.228,4 millones de eu-

ros, y 8.044,9 se los llevó la Genera-

litat. Sánchez todavía se manejaba 

con los presupuestos que había de-

jado Rajoy en 2018. La prórroga pre-

supuestaria limitaba el margen de 

maniobra, y aún no había convoca-

do elecciones. Tras las generales de 

noviembre de 2019, fue investido el 
7 de enero de 2020, gracias a la abs-

tención de ERC y Bildu. 

Gobierno PSOE-Podemos 

Desde que echó a andar el Gobierno 

PSOE-Podemos se dispararon las in-

yecciones financieras del Estado a 

Cataluña. El FLA fluyó con abundan-

cia creciente. El 22 de enero de 2020 

se presentaron los 22 ministros del 

nuevo gabinete presidido por Sán-

chez, y solo nueve días después, el 

31 de enero, se concedía a Cataluña 

otro privilegiado préstamo estatal 

de 5.620 millones de euros. Fueron 

1.100 millones más de los que había 

recibido en el primer reparto trimes-

tral el año anterior, y casi 2.200 mi-

llones más que los otorgados por el 

Gobierno de Rajoy en el primer tri-

mestre de 2018. 

Tras ese primer reparto del 31 de 

enero de 2020 llegaron varios más 

en los meses siguientes, mientras 

avanzaba la agenda política de Sán-

chez con las formaciones indepen-

dentistas. El 6 de febrero de 2020 se 

reunió con Torra en Barcelona para 

abonar una «agenda de reencuen-

tro». Y diez meses después, el 3 de 

diciembre, el voto de ERC en el Con-

greso permitió sacar adelante los pri-

meros Presupuestos Generales del 

Estado de la ‘era Sánchez’. A la par, 

ese 2020 el Gobierno inyectó en Ca-

taluña un total de 11.769 millones en 
préstamos extraordinarios. 

Este 2021 la cifra ha sido aún ma-

yor, 15.039,9 millones. En febrero 

hubo elecciones en Cataluña; con el 

apoyo de Junts y la CUP, Pere Ara-

gonès (ERC) fue investido ‘president’ 

en mayo, entre proclamas de amnis-

tía y autodeterminación; el 23 de ju-

nio el BOE publicó los indultos a los 

cabecillas del golpe independentis-

ta; seis días después Sánchez reci-

bió a Aragonès en La Moncloa; en 

septiembre presidió la ‘mesa de diá-

logo’ montada entre el Gobierno y la 

Generalitat independentista, y en la 

recta final del año las formaciones 

secesionistas han permitido a Sán-

chez aprobar los Presupuestos Ge-

nerales del Estado de 2022.

∑∑∑
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El Fondo de Liquidez Autonómica fue diseñado 
como un mecanismo provisional para una 
financiación puntual. En el caso de la Generalitat 
se ha convertido en un grifo abierto constante 

L
A factura al cobro que siempre pasa el independentismo 

al Gobierno para que pueda garantizarse los votos nece-

sarios en el Congreso se ha incrementado exponencial-

mente durante el mandato de Pedro Sánchez. Más allá 

de la tradicional cascada de reclamaciones que hace el separa-

tismo para arañar nuevas competencias y unos cientos de mi-

llones extra a cambio de su apoyo parlamentario, otra parte sus-

tancial del precio que paga el Estado es el dinero procedente de 

los llamados Mecanismos Extraordinarios de Financiación, cuya 

principal herramienta es el Fondo de Liquidez Autonómica (FLA). 

Estos préstamos extraordinarios a las autonomías fueron crea-
dos en 2012 por el Gobierno de Mariano Rajoy para poder aten-

der a las necesidades de financiación extraordinaria de las co-

munidades autónomas. Pues bien, si durante el Gobierno del PP 

Cataluña recibía el 31 por ciento del total de dinero destinado al 

FLA, con Pedro Sánchez, en tres años, la Generalitat recibe ya 

cuatro de cada diez euros. Desde el verano de 2018, cuando el 

PSOE alcanza el poder tras la moción de censura, Cataluña ha 

recibido un total de 38.409,7 millones de euros, lo que refleja el 

crecimiento continuado en el tiempo para privilegiar a los go-

biernos de Joaquim Torra, primero, y de Pere Aragonès ahora. 

El Fondo de Liquidez Autonómica fue diseñado como un me-

canismo provisional para una financiación puntual. Sin embar-

go, en el caso de la Generalitat se ha convertido en un grifo abier-

to constante, que además genera inevitables agravios con otras 

autonomías. Además, la Generalitat catalana no realiza una ges-

tión tendente a reducir su gasto desbocado –que en lo identita-

rio sigue siendo prioritario– o su endeudamiento. Y menos aún, 

a ganar en credibilidad financiera para evitar el estigma de ser 

considerada ‘bono basura’. Hoy, al cierre de 2021, ha recibido un 

total de 15.039 millones de los más de 37.000 repartidos entre el 

resto de autonomías. Castilla y León, Madrid o Galicia no han te-

nido que recurrir al FLA durante este año, y Andalucía, también 

regida por el PP, ha recibido algo más de 3.000 millones. 

La financiación de Cataluña a través de los mercados es nula. 

Objetivamente, nadie salvo el Gobierno le presta dinero, y si lo 

hiciera tendría que ser a un interés muy alto. Más aún, Cataluña 

apenas reduce su deuda y siempre queda expuesta porque no 

devuelve el dinero prestado, ni siquiera al bajo interés que per-

mite el FLA. Este fondo, que no deja de ser un auténtico rescate 

autonómico, se ha convertido en un privilegio más para el inde-

pendentismo que Sánchez cultiva. La información que hoy re-

vela ABC demuestra cómo a cada incremento exponencial de di-

nero destinado a Cataluña, prácticamente a fondo perdido, se 

complementa de inmediato con apoyos expresos de ERC, igual 

que antes ocurrió con Junts, a las iniciativas legislativas del PSOE 

y Podemos. 

Somos un país en el que ha resultado muy útil el equilibrio fi-

nanciero entre unas autonomías y otras, sostenidas en virtud de 

lógicos criterios de solidaridad interregional para evitar el peli-

gro de una España a diecisiete velocidades. Sin embargo, el caso 

de Cataluña es paradigmático porque nunca debió ser una auto-

nomía necesitada. Era la que más contribuía del PIB nacional, y 

ya ha sido sustituida por Madrid. Incluso muchos meses Anda-

lucía crea ya más empresas que Cataluña. Si comprendiera que 

su gasto para financiar la propaganda independentista solo le 

sitúa en una espiral sistémica hacia un abismo financiero difí-
cilmente reversible, tendría solución. Mientras tanto, la Genera-

litat solo se sostiene gracias a la riqueza que aportan otras auto-

nomías de esa España que tanto odia.

CATALUÑA, UN POZO SIN FONDO

EDITORIALES

Mucho más abrasiva que la contrarreforma laboral ideada por 

Yolanda Díaz es la agresión que el Gobierno pergeña para aca-

bar con la autonomía de la que ahora disponen las Comunida-

des autónomas para graduar el esfuerzo fiscal que piden a sus 

ciudadanos. Pretenden PSOE y Unidas Podemos interferir en la 

recaudación impositiva de las regiones proponiendo una pre-

sunta ‘armonización’ fiscal que no esconde otra cosa que una su-

bida de impuestos y la obligatoriedad de que los ciudadanos pa-

sen por la doble tributación al eliminar las bonificaciones a los 

impuestos de Sucesiones, Donaciones y Patrimonio, suprimidas 

en casi todas las comunidades del PP. En realidad, la maniobra 

esconde el enésimo ataque a Madrid de un Ejecutivo que parece 

decidido a castigar a los madrileños porque no votan a la izquier-

da. El modelo de Madrid compatibiliza el no cargar fiscalmente 

a sus contribuyentes y ser la Comunidad que más aporta a la fi-

nanciación de servicios de otras regiones, casi el triple que Ca-

taluña y cerca de 13 veces más que Baleares. Harán bien las re-

giones del PP en defenderse en los tribunales de este ataque.

EL GOBIERNO ULTIMA OTRO 
CASTIGO A LOS MADRILEÑOS
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Si a esta reforma laboral le falta 
ambición y audacia es precisamente 

por el radicalismo exhibido 

L
A trompetería con la que se ha notificado el 
acuerdo de la reforma laboral lleva a pensar 
en ese refrán que dice: «Dime de qué presu-
mes y te diré de qué careces». Causaba tanto 

sonrojo lo de «el primer acuerdo laboral en 40 años» 
–estando en la Wikipedia los de Aznar (1997) y Za-
patero (2006)– que hasta su autor tuvo que envainár-
sela. Esta reforma en realidad va de eso, de envaina-
das, y eso dificultará su aprobación en el Congreso. 

Los cambios suponen concesiones para hacer fe-

lices a los agentes, incluida Bruselas, mas no nece-
sariamente a los representados. Y, fundamentalmen-
te, se trata de preservar la reforma de 2012 que nos 
permitió superar la penúltima crisis sin facilidades 
multimillonarias. Una reforma denostada por Pedro 
Sánchez y Yolanda Díaz, que Fátima Báñez –una em-
presaria estudiosa pero desconocida y que no tenía 
peso en el PP– preservó contra todo pronóstico. Esa 
soledad de Báñez nos hacía temer desde fuera que, 
si las cosas venían mal dadas, Rajoy no dudaría en 
contrarreformar como hizo con las pensiones.        

No hay que halagar al Gobierno por haberse dado 
cuenta de que hicieron populismo en la oposición. 
Tampoco hay que criticarles porque se les haya caí-
do el radicalismo, pero sí se puede asegurar que si 
a esta reforma le falta ambición y audacia es preci-
samente por el radicalismo exhibido. 

En 2018, poco antes de que Rajoy pactara con el 
PNV, conversé con Juan Pablo Riesgo, entonces se-
cretario de Estado de Empleo y hoy socio respon-
sable de ‘EY Insights’. Hablamos de que la reforma 
del PP necesitaba una actualización, más allá de las 
rectificaciones que le había introducido la Justicia 
o la propia negociación colectiva. El ambiente no 
era propicio porque la oposición solo buscaba «la 

derogación total». Pero Riesgo veía margen para re-
forzar las garantías y minimizar los acuerdos frau-
dulentos o ajustar la proporcionalidad de las cau-
sas para cambiar las condiciones en caso de crisis 
(¡dos cuestiones que no toca esta reforma!), pero 
sobre todo pensaba en los grandes retos: la crecien-
te volatilidad del mercado laboral, la dualidad, el 
desempleo juvenil y el reto demográfico.  

Había que impulsar la ‘mochila austriaca’, ajus-
tar los complementos salariales en contratos de for-
mación, aumentar la compatibilidad del trabajo-
parcial y el cobro de la pensión y revolucionar las 
políticas activas y pasivas de empleo. 

Como se ve, el radicalismo de un sector de la so-
ciedad nos ha hecho perder una gran ocasión de mi-
rar al futuro. Lo peor es que el paso por el populismo 
encarece mucho el costo de la curva de aprendizaje 
que se produce cuando una oposición se transforma 
en Gobierno. En el caso de Sánchez, en lo laboral, es-
taba claro desde el primer momento: no hay que ol-
vidar que, a finales de 2018, ignoraba que caducaba 
el contrato indefinido de apoyo a emprendedores si 
el paro bajaba del 15%, cosa que ocurrió entonces. 
Tampoco hay medidas así en esta reforma, lo que de-
lata su cortísima visión. jmuller@abc.es

JOHN MÜLLER

El precio del populismo

AJUSTE DE CUENTAS
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ROBERTO PÉREZ 
MADRID  

Ni 48 horas han tardado los aliados na-
cionalistas de Sánchez en exigirle su 

particular cuota de concesiones para 

apoyar la reforma laboral que el Gobier-

no pactó el jueves con patronal y sindi-

catos. El Ejecutivo ha optado por una 

reforma limitada para poder sacarla 

adelante con el beneplácito de los em-

presarios y de las organizaciones sindi-

cales, pero ahora se las ve con sus volu-

bles socios parlamentarios. Bildu tar-

dó un puñado de horas en advertir que 

no están dispuestos a apoyar esa refor-

ma laboral. La califica de «mal acuer-

do» y «decepcionante». Y ayer, día de 

Navidad, el PNV secundaba a los abert-

zales para anunciar –con tono menos 

severo– que tampoco aprueban ese pac-

to auspiciado por la vicepresidenta Yo-

landa Díaz con patronal y sindicatos.  

El acuerdo lleva el sello del ala guber-

namental de Podemos, pero eso no ha 

evitado que Bildu se plante en contra. 

Tampoco ha ayudado a que el PNV acu-

da al lado del Ejecutivo de Pedro Sán-

chez. En esta materia, el PNV y Bildu 

hacen pinza en un asunto que, además, 

es especialmente sensible para el Go-
bierno: era una promesa de legislatura, 

de coalición PSOE-Podemos, en la que 

ha reculado. Prometió derogación y aho-

ra vende prudentes retoques. 

En este particular, y pese a las dife-

rencias entre ambos, el nacionalismo 

une a Bildu y PNV: los dos exigen la pre-

valencia de los convenios colectivos au-

tonómicos sobre los estatales. Es un 

planteamiento legislativo para toda Es-

paña, pero lo pronuncian con acento 

euskaldún. Exhiben, también en esto, 

el ‘hecho diferencial’ recurrentemente 

explotado por el nacionalismo vasco. 

PNV y Bildu ven una oportunidad para 

rentabilizar sus marcas nacionalistas, 

ahora que el pacto alcanzado entre el 

Gobierno, la patronal y los sindicatos 

afronta su tramitación parlamentaria.  

«Marco propio» 
Ayer,  Aitor Esteban, afirmó que para 

ellos es «fundamental preservar una di-

námica propia, que ya existe de facto en 

Euskadi respecto a las relaciones labo-

rales». Exige «un marco propio», que 

pasa por establecer la prevalencia de 

los convenios laborales autonómicos 

sobre los estatales. La víspera, día de 

Nochebuena, ya lo había dicho también 

el coordinador general de EH Bildu, Ar-

naldo Otegi, que además quiere aliarse 

con ERC para echar un pulso al Gobier-

no en este asunto. 

Esteban sostiene que la economía 

vasca tiene singularidades. Y su acomo-

do pasa por que la legislación laboral 

reconozca la prevalencia de los conve-
nios autonómicos. Asegura que «no te-

nemos la misma dinámica sindical que 

en el resto del Estado y las relaciones 

con el empresariado son diferentes». 

PNV y Bildu rechazan apoyar la re-

forma pactada por el Ejecutivo, pero es-

tán abiertos a votarla si se les satisface 

en la negociación, durante el trámite 

parlamentario. Para presionar, Bildu 

quiere hacer piña con ERC y armar un 

frente común «plurinacional» y de «iz-

quierdas». Bildu afea al Gobierno que 

haya incumplido su promesa de dero-

gar la reforma laboral del PP y ahora 

venda retoques limitados.

El PNV hace pinza con 
Bildu contra la reforma 
laboral del Gobierno

∑ Los nacionalistas exigen 
su cuota de concesiones 
para apoyar en el 
Congreso el acuerdo con 
patronal y sindicatos La plana mayor del PNV: Andoni Ortuzar, Íñigo Urkullu y Aitor Esteban // EFE
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A
mitad de legislatura,

Pedro Sánchez hizo una
profunda remodelación
del Gobierno, con ceses

que marcaron políticamente
2021. Fue también el año de ómi-
cron, el rayo Covid que no cesa, y
el año en el que el Gobierno pre-
sumió de una importante recupe-
ración económica que ni la UE ni
el Banco de España consideraron
que fuera tan optimista.

Año de la supuesta derogación
de la reforma laboral que final-
mente fue superficial retoque, y
año en el que los independentis-
tas catalanes hicieron gala de su
cobardía: las amenazas de rom-
per la baraja y promover la sedi-
ción en su Parlamento se queda-
ron en palabrería, pero siguieron

dando la vara con sus amenazas,
que rebajaban a medida que el
Gobierno central asumía algunas
de sus exigencias menos conflic-
tivas y hacían llegar millones de
euros para tenerlos contentos.

Fue año en el que don Juan Car-
los tampoco pudo cumplir su de-
seo de pasar la Navidad en casa,
año en el que Ciudadanos sufrió su
aparentemente imparable des-
composición, Vox se convirtió en
un partido que se codeaba con los
mayores y, sorpresa, Pablo Iglesias
abandonó el Gobierno y la políti-
ca. Y, más sorpresa, dos mujeres
que empezaban a despuntar, Yo-
landa Díaz e Isabel Díaz Ayuso, se
convirtieron en figuras de tal em-
puje que al terminar el año en de-
terminadas instancias se las veía
ya como presidenciables. No de
forma inminente, pero algunos de
sus compañeros tratan de cortar-
les las alas antes de que pueda pro-
ducirse ese futuro escrito en feme-

nino. Y el año en que se tensiona-
ron más que nunca las relaciones
entre las instituciones del Estado.

Contra todo pronóstico el rey
Juan Carlos sigue en su exilio de
Abu Dhabi y, a pesar de las mu-
chas especulaciones, no ha podi-
do regresar a España. Cuándo po-
drá hacerlo no lo sabe ni él. El Go-
bierno, que promovió su salida de
España, ahora dice que la decisión
es cosa de la Casa Real, mientras
se filtran supuestas exigencias de
don Juan Carlos. Sólo hay una no-
ticia cierta de las muchas publica-
das: el archivo de su causa por
parte del fiscal Bertossa en Suiza
y de la Fiscalía española. Mien-
tras, los socios extremistas del Go-
bierno insisten en la abolición de
la Monarquía. Extremistas que ni

siquiera respetan la figura del rey
Felipe, sin mácula en su compor-
tamiento privado ni institucional.

En el Gobierno, continúa el des-
crédito de Pedro Sánchez por de-
cisiones que no han gustado ni a
los suyos. El indulto a los indepen-
dentistas catalanes ha sido cues-
tionado por el Supremo, también
entre sus filas ha habido declara-
ciones contrarias a las componen-
das alcanzadas con Bildu y Sortu,
formación a la que se acaba de in-
corporar un dirigente de ETA, y
también ha sido muy criticada la
falta de firmeza del Gobierno y el
PSC para defender en los colegios
catalanes que se cumpla la ley y se
imparta el 25% del tiempo de en-
señanza en castellano.

En las instituciones judiciales al
menos se ha llegado a un acuerdo
para el relevo de los cuatro miem-
bros del Tribunal Constitucional
que habían finalizado su manda-
to hace tiempo, pero el acuerdo

entre PSOE y PP no arregló las co-
sas: los dos colocaron a personas
de prestigio pero absolutamente
afines a sus respectivos partidos,
lo que ha provocado el desconten-
to generalizado. No se ha alcanza-
do acuerdo sobre el Consejo Ge-
neral del Poder Judicial, aunque
sí sobre el Defensor del Pueblo –el
ex ministro Ángel Gabilondo– y
sobre el Tribunal de Cuentas.

En el plano estrictamente políti-
co, han sido numerosas las noti-
cias. Entre las más relevantes, el
mencionado ajuste en el Gobierno.
Con sorpresas importantes, como
la salida de Carmen Calvo de la Vi-
cepresidencia primera, considera-
da mujer de la máxima confianza
de Sánchez, y del hombre fuerte
del PSOE y al que el presidente te-

nía en la mayor consideración, el
ex ministro de Transportes José
Luis Ábalos. Fue cesado de mala
manera y las especulaciones son
constantes. Como son constantes
también respecto al todopoderoso
Iván Redondo, cesado de forma
fulminante como director del gabi-
nete de Presidencia junto a su equi-

po. Él insiste en que había pedido
salir de La Moncloa pero parece ca-
da vez más evidente que fue Sán-
chez quien quiso apartarlo.

Pablo Iglesias, entonces vicepre-
sidente del Gobierno y secretario
general de Podemos, inició 2021

con una sensación amarga: se ha-
bían ido distanciando los encuen-
tros a dos con el presidente y se en-
teraba de la mayoría de sus deci-
siones por los medios. En marzo,
cuando Ayuso convocó elecciones
en Madrid, Iglesias, en un arreba-
to que demostraba una vez más el
alto concepto que tenía de sí mis-
mo, anunció que dimitía como vi-
cepresidente para presentar su
candidatura a la presidencia del
Gobierno de Madrid. No sólo no
ganó las elecciones, sino que Po-
demos sufrió una importante hu-
millación porque fue superado por
Más Madrid, el recién creado par-
tido de Íñigo Errejón, antaño su
brazo derecho en Podemos. Igle-
sias anunció que no ocuparía su es-
caño en la Asamblea regional y

que abandonaba la política. Hoy,
como otros ex, se dedica a partici-
par en tertulias y escribir artículos.

Iglesias no dejó bien resuelta su
sucesión. Designó a Ione Belarra
al frente de la Secretaría General
de Podemos y donde ocupa el car-
go sin pena ni gloria, con Irene
Montero y Lilith Verstrynge for-
mando parte de la cúpula, y a Yo-
landa Díaz como su sucesora en la
vicepresidencia del Gobierno y
nueva candidata a la Presidencia,
a expensas de ser confirmada por
el partido. Confirmación que no se
ha producido porque Díaz no se
conforma con esa candidatura.

Ha puesto en marcha una plata-
forma que aglutine a la izquierda.
Incomoda a Sánchez porque aspi-
ra a quitarle votos socialistas, y a
Belarra y Montero, a las que no
convoca en sus apariciones.

A Sánchez, por otra parte, le per-
judican las cifras económicas –que
él disfraza con otras muy positivas

–que desmienten tanto la UE como
el Banco de España y el FMI– y en
los últimos tiempos le perjudica el
incremento desbocado de la factu-
ra energética. Aseguró que a final
de año se pagaría por la luz lo mis-
mo que en 2018 y los españoles pa-
gan ahora más del doble. Otro en-
gaño del presidente.

No están las cosas mejor para
Pablo Casado, que está demos-
trando que no se mueve bien en el
mundo de la estrategia política.
Ayuso, que tuvo noticia de que
PSOE y Cs iban a presentar una
moción de censura en Madrid, de-
cidió convocar de inmediato unas
elecciones para desactivar la ope-
ración. Su triunfo fue apoteósico,
destrozó al PSOE, que quedó por
detrás de Más Madrid, y provocó
la desaparición de Cs en el Parla-
mento regional. Pactó el apoyo de
Vox desde fuera del Gobierno y su
apoyo para los presupuestos.

Ayuso se convirtió en una figura
nacional, pero Casado, en lugar de
aprovechar ese éxito, en lo que pa-
rece un ataque desmedido de ce-
los, le está poniendo todas las tra-
bas posibles para que no pueda ser
la presidenta regional del partido.
Retrasa su congreso, promueve
como candidato al alcalde aunque
Almeida no está por la labor, y
complica la vida a Ayuso hasta el
punto de que ha planteado incluso
que no sea la candidata a la presi-
dencia del Gobierno regional en
las próximas elecciones. El parti-
do está conmocionado por la deri-
va que imponen Casado y García
Egea, y no se sabe cuáles pueden
ser las consecuencias de la posi-
ción de Casado, que alega que es-
tá obligado a imponer la autoridad
de la dirección nacional. Lo acaba
de hacer con Juanma Moreno. El
presidente andaluz, que celebrará
elecciones antes de fin de año,
quería formar una lista conjunta
con Cs, sus datos le auguraban así
la mayoría absoluta, pero Génova
se ha negado. La situación de Ca-
sado ha provocado una desazón e
intranquilidad en el PP que Casa-
do y Egea se niegan a reconocer.

Finaliza el año con nueva noti-
cia en el PP: la convocatoria de
elecciones en Castilla y León por-
que Mañueco temía una moción
de censura de PSOE con Cs.

Son elecciones importantes pa-
ra PP y PSOE. Para Casado, porque
en momentos de bajada generali-
zada en las encuestas sólo ganaría
las generales si logra subir el áni-
mo de su gente con éxitos en Anda-
lucía, Castilla y León y Madrid... y
aun así no está claro que los votan-
tes habituales del PP le den su res-
paldo. Y Sánchez necesita éxitos
cuando su figura está en baja.

La política está enredada, la eco-
nomía mal a pesar del tono triun-
falista de Sánchez, y el Covid ata-
cando sin piedad. Con docenas de
miles de afectados pero, afortuna-
damente, con índices de mortali-
dad muy alejados a los del año an-
terior. Gracias a la vacunación. Pe-
ro se mantiene el miedo al corona-
virus y, por desgracia, falta bastan-
te tiempo para que se pierda.

PILAR CERNUDALAS CLAVES

Despedida. Culmina 2021 con la política enredada, la economíamal pese
al triunfalismo de Pedro Sánchez y el coronavirus atacando sin piedad

5

El año de Ayuso y Díaz

La remodelación del
Gobierno trajo grandes
sorpresas con la salida de
Calvo, Ábalos y Redondo
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